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En el Salón de Sesiones de las Casas Consistoriales de la ciudad de Toledo, 

siendo las doce horas y diez minutos del día dos de octubre de dos mil veinticuatro 

bajo la Presidencia del Sr. Alcalde-Presidente, D. Carlos Velázquez Romo, se reúne 

el Ayuntamiento Pleno, con la asistencia de los siguientes Sres. Concejales: 

 

GRUPO MUNICIPAL POPULAR.- D. Carlos Velázquez Romo; Dª. Ana María 

Pérez Álvarez; D. José Manuel Velasco Retamosa; D. Rubén Lozano Guerra; Dª. 

María Loreto Molina Díaz; D. Ignacio Jiménez Gómez; Dª. María Soledad Illescas 

León; D. Juan José Alcalde Saugar; D. José Vicente García-Toledano Sanz. 

 

GRUPO MUNICIPAL VOX.- Dª. Inés María Cañizares Pacheco; D. Juan María 

Marín Relanzón, D. Florentino Delgado Sánchez y D. Daniel Morcillo Sandaza. 

 

GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA-PSOE.- Dª Noelia de la Cruz Chozas, D. 

Teodoro García Pérez; Dª. Nuria Garrido Dorado; D. Pablo García Martín; Dª Ana 

Belén Abellán García; D. José Carlos Vega Martín; Dª. Marta Medina Quiroga; Dª. 

Laura Villacañas Botica; D. Francisco Daniel Rueda Sagaseta; Dª Alicia Escalante 

Rodríguez; D. Pedro Jesús López Argudo. 

 

GRUPO MUNICIPAL IZQUIERDA UNIDA-PODEMOS TOLEDO.- D. José 

María Fernández Sánchez. 

 

No asiste, a la primera parte del debate, el Concejal del Grupo municipal de Vox D. 

Florentino Delgado Sánchez que se incorpora en la parte vespertina de la sesión, 

siendo las quince horas y treinta y cuatro minutos del día señalado, dos de octubre 

de dos mil veinticuatro 

 

El objeto de la reunión es celebrar sesión extraordinaria, de conformidad con 

lo establecido en el art. 92 del ROP y por acuerdo de la Junta de Portavoces del día 

30 de septiembre de 2022. 

 

Abierta la sesión por la Presidencia, el Pleno Corporativo adoptó los acuerdos 

sobre los asuntos incluidos en el siguiente: 

 

ORDEN DEL DÍA  
 

 ASUNTO ÚNICO. 

 

“DEBATE SOBRE EL ESTADO DE LA CIUDAD DE TOLEDO DE ACUERDO CON 

LO PREVISTO EN EL ARTÍCULO 92 DEL REGLAMENTO ORGÁNICO DEL 

PLENO”. 

 

El debate se desarrolló de la siguiente manera: 

 

SR. ALCALDE-PRESIDENTE: Buenos días. Vamos a ir dando comienzo al Pleno. 

Ruego silencio al público asistente. Vamos a dar comienzo al Pleno extraordinario, 

en el día de hoy, que lleva un único punto del orden del día, que es el debate sobre 
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el estado del municipio. Para ello pido al Sr. Alcalde que, por favor, me sustituya 

para presidir este Pleno. Gracias. 
[el Sr. Alcalde Saugar pasa a ocupar la presidencia de la sesión del Pleno] 
 

SR. ALCALDE SAUGAR: Pues muy buenos días a todos. Bienvenidos al 

Ayuntamiento de Toledo. Como ha dicho el Sr. Alcalde, a este debate sobre el estado 

del municipio que, según el artículo 92 marca los tiempos y las intervenciones. En 

primer lugar, hablará el Excelentísimo Alcalde de Toledo, Don Carlos Velázquez, por 

un tiempo ilimitado y, a continuación, hablarán los Grupos de menor a mayor 

representación en el salón de plenos, con un turno de 15 minutos, cada Portavoz, 

una réplica del Sr. Alcalde, de otros 15 minutos, y la contrarréplica del Portavoz del 

Grupo que estaba, que está en uso de la palabra. Sin más, cedo la palabra al Alcalde, 

Don Carlos Velázquez Romo.  

 

La presidencia cede la palabra el Sr. Alcalde-Presidente, DON CARLOS VELÁZQUEZ 

ROMO que comienza su discurso de la siguiente manera: 
  

Buenos días, ahora sí, bienvenidos. En primer lugar, Corporación municipal, medios 

de comunicación que han querido acompañarnos, fundamentalmente sociedad civil, 

Vicepresidente de la Diputación Provincial, Presidenta de la Cámara de Comercio, 

Gerente de la Empresa Municipal del Suelo y de la Vivienda, Director de la Real 

Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo, Vicepresidenta de Cruz 

Roja en Toledo, Presidenta de Down Toledo, Gerente del Consorcio de la ciudad de 

Toledo, no sé si me dejo a alguien más, en definitiva, queridos vecino, amigos, 

amigas de la ciudad de Toledo, bienvenidos a este salón de Plenos a presenciar el 

debate sobre el estado del municipio. Para mí, realmente, es un verdadero honor ser 

Alcalde de mi ciudad y daros la bienvenida a este Ayuntamiento. 

 

Quiero que mis primeras palabras sean para expresar mi preocupación, compartida 

por todos, por la situación de escalada bélica que se ha agravado en oriente medio 

y que tiene como consecuencia la muerte de civiles, la destrucción y el éxodo de 

miles de personas obligadas a abandonar sus hogares para huir de la guerra. 

 

En un día como hoy, también quiero felicitar a la Policía Nacional en el día de los 

Santos Ángeles Custodios, y ensalzar su labor diaria velando por la seguridad de los 

ciudadanos y garantizando derechos y libertades que nos confiere la Constitución. 

En estos momentos en los que el legado de nuestra Constitución, fruto del consenso, 

y la igualdad de los españoles está en entredicho por intereses que nada tienen que 

ver con el interés común. Gracias, especialmente a esos policías que ejercen esta 

labor aquí, en la ciudad de Toledo. 

 

Este debate es una oportunidad para poner negro sobre blanco el trabajo realizado 

hasta ahora y rendir cuentas a los ciudadanos, una obligación para todos los que 

hemos elegido, libremente, con vocación de servicio, ejercer responsabilidades 

públicas. 

 

Asumí la responsabilidad que me encomendaron los ciudadanos con vocación de 

servicio público, dedicación y con el único objetivo de servir a Toledo y a los 

toledanos. Y creo que los hechos nos avalan.  
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Han pasado casi 16 meses desde que tuvo lugar el Pleno de investidura y la 

formación del nuevo gobierno municipal y puedo afirmar sin miedo a equivocarme 

que una gran mayoría de toledanos estamos de acuerdo en algo: Toledo, hoy, es 

mejor y va a seguir mejorando. Toledo ha cambiado y esto es algo evidente. Los 

toledanos pidieron un cambio y hemos cumplido con su mandato. 

 

Nuestro compromiso fue un gobierno basado en los hechos, nuestros vecinos nos 

encomendaron una importante tarea: trabajar por nuestra ciudad, por su presente 

y por su futuro, con las herramientas del diálogo y el consenso, con el objetivo de 

conseguir lo mejor para Toledo y los toledanos.  

 

Gracias al nuevo gobierno, Toledo ha iniciado una nueva etapa en el fondo y en las 

formas. En estos 16 meses hemos dado un nuevo impulso en la gestión que nos ha 

permitido atender los grandes proyectos y también las cosas del día a día, a las 

necesidades de cada barrio, de cada calle, de cada persona, al presente y al futuro 

de la ciudad. Hemos puesto en marcha el cambio que prometimos y que la ciudad 

tanto necesitaba para salir de la parálisis y el abandono en el que se encontraba. 

 

Los dos Grupos políticos que formamos el gobierno nos hemos comprometido ante 

todos los toledanos a ofrecer un gobierno estable, sólido y duradero que garantice 

la voluntad de cambio que los ciudadanos expresaron en las urnas. Un cambio que 

no es de unos frente a otros, es un cambio en el que tenemos y debemos estar 

todos. 

 

Además, como Corporación municipal, estamos aquí para dar a los toledanos 

soluciones. Para eso estamos aquí, para hacer y poner en marcha la buena política, 

que es la de intentar llegar a acuerdos, la de solucionar problemas y no crearlos, la 

de unir y no dividir, la de ser útiles al fin para el cual nos eligieron. 

 

Los últimos años habían pasado sin que Toledo hubiera sido objeto de ninguna 

actuación importante y los grandes proyectos necesarios para nuestra ciudad no 

formaban parte de la agenda política de las últimas legislaturas, que se habían 

caracterizado por la ausencia de una estrategia. 

 

Nuestro primer objetivo fue salir de la parálisis, de la desidia y demostrar que los 

grandes retos de Toledo podían abordarse con eficacia. Trabajar con planificación, 

con un proyecto de ciudad en el que cada actuación estuviese vinculada a un fin. Por 

eso, trabajamos desde la previsión y las necesidades futuras de la ciudad, sabiendo 

que la solución a los problemas de mañana empieza hoy, sin desatender la gestión 

de lo cotidiano. Toledo hoy ya no es la misma ciudad que entonces. 

 

En esta primera parte de legislatura tenemos en fase de ejecución o ejecutadas el 

35 por ciento de nuestro programa electoral, a pesar de sufrir una DANA en el mes 

de septiembre del año pasado, que provocó numerosos daños materiales en todos 

los barrios de la ciudad, en personas y en empresas, e hizo que gran parte del 

Ayuntamiento tuviera que dedicarse a atender la gestión de esta emergencia de 

forma exclusiva. Un esfuerzo que quiero agradecer una vez más a todos los 

trabajadores de este Ayuntamiento, a todas las empresas que prestaron servicio 

aquellos días y también a las fuerzas y cuerpos de seguridad. 
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Nuestro objetivo siempre ha sido, es y será el mismo: mejorar el presente con 

acciones concretas, porque sólo de esa manera estamos garantizado el futuro, y 

solamente gobernando con planificación, podremos ser capaces de afrontar los 

importantes retos que tiene la ciudad. 

 

Para ello, trabajamos con la máxima lealtad institucional y un equipo colaborador 

que pone el foco en las cosas que nos unen, que son las cosas importantes, proyectos 

ambiciosos y transformadores para Toledo. Una lealtad institucional que tiene su 

reflejo en el diálogo y la colaboración con el resto de administraciones para alcanzar 

para Toledo metas más altas, algunas claramente transformadoras y positivas como 

veremos más adelante, en este debate y que nunca nadie se atrevió a poner sobre 

la mesa. 

 

Nuestra ciudad necesita el apoyo de otras administraciones para mejorar servicios 

tan importantes como la sanidad, la educación, los servicios sociales o la atención a 

nuestros mayores. También la necesitamos para la ejecución de importantes 

infraestructuras tanto de carácter viario como ferroviario. Para eso y por eso vamos 

a insistir en que nuestra ciudad siga avanzando en las materias que son competencia 

provincial, regional y también en las que corresponden al Gobierno de España. 

 

Queremos ser una ciudad de puertas abiertas y convertirnos en una de las mejores 

ciudades de España para vivir y trabajar, recuperando la influencia que nunca 

debimos perder como capital de Castilla-La Mancha. Y para ello, contamos con la 

más absoluta y estrecha colaboración de los vecinos, que también están aquí sus 

representantes y les doy la bienvenida. Porque el Ayuntamiento no puede 

permanecer pasivo ante los problemas reales de los toledanos y por eso mantengo 

reuniones periódicas con todas las asociaciones de vecinos y fruto de esas reuniones 

hemos atendido reivindicaciones históricas que habían caído en el olvido. 

    

La participación es algo que hay que creerse, no se trata ni basta con regularla, se 

trata de contar con los toledanos, que son los actores indispensables. Las puertas 

del Ayuntamiento siempre están abiertas y trabajamos para que los vecinos se 

sientan partícipes.  

 

Nuestra gestión parte de una premisa: TRABAJAR CON PLANIFICACIÓN Y CON UN 

PROYECTO DE CIUDAD EN EL QUE NADA SEA FRUTO DE LA IMPROVISACIÓN, PARA 

MEJORAR EL PRESENTE Y GARANTIZAR EL FUTURO DE NUESTRA CIUDAD. 

 

Nuestra política no es cortoplacista, aceptamos los grandes retos de la ciudad porque 

han sido demasiados años de promesas incumplidas y de falta de ambición. Así, nos 

comprometimos a mejorar la salud del río Tajo y su integración en la ciudad, que es 

uno de los ejes estratégicos de esta legislatura. 

 

Hace un año existían 26 puntos de vertidos contaminantes en el término municipal 

de Toledo, 26 puntos de vertido perfectamente identificados. El Ayuntamiento 

acumulaba denuncias y sanciones año tras año por estos vertidos ilegales sin que 

nada, nadie hiciera nada por evitarlo. Esto ha llegado a su fin. 
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Una de nuestras primeras medidas fue poner en marcha el Plan de vertidos 0. Hemos 

eliminado ya 4 puntos de vertidos contaminantes al río Tajo en nuestro término 

municipal, el primero de ellos, en los baños públicos del recinto ferial de la Peraleda, 

que vertían directamente y de manera descontrolada al río y que se clausuró el mes 

de agosto del año 2023. Para ello se han invertido 134.000 euros por parte del 

servicio municipal de agua potable y alcantarillado. 

 

El segundo fue el del arroyo del Aserradero, donde existe un edificio de viviendas en 

la Avenida de Madrid que no estaba conectado al colector principal de la red de 

saneamiento municipal y que se solucionó gracias a una obra de bombeo a la red 

general. 

 

Hemos acabado también con los vertidos que causaba el matadero del Polígono, 

altamente contaminante y con muchísimas quejas. Se cerró, definitivamente, en 

septiembre de 2023. 

 

El último que se clausuró fue el del arroyo de la Cañada, más conocido como el 

vertido de los Cigarrales, con la finalización de las obras de conexión de las aguas 

residuales de la zona a través de un bombeo que ha evitado que las aguas 

contaminantes viertan al río y vayan, en su lugar, al colector general y de ahí a la 

depuradora. 

 

Ahora, seguimos trabajando en la eliminación del vertido en el Campus de la Fábrica 

de Armas de la Universidad de Castilla-La Mancha, y hasta que se cuente con una 

autorización definitiva para su clausura, por parte de la Confederación Hidrográfica 

del Tajo, la solución pasa por la instalación de un sistema de depuración, reutilizando 

las aguas, una vez depuradas, para el riego de las zonas verdes de este campus. 

 

Respetar la calidad del agua dentro de nuestro término municipal es competencia de 

este Ayuntamiento. Sin embargo, los gobiernos anteriores miraron para otro lado y 

no hicieron nada por cumplir sus obligaciones y preservar el río Tajo.  

Gracias al cambio de gobierno, la salud del río es hoy mejor que hace un año, en la 

ciudad de Toledo. Hasta ahora, históricamente, los puntos de vertido no habían 

parado de crecer, ahora hay un punto de inflexión y los puntos de vertido se reducen.  

Sabemos que nos queda mucho por hacer, pero vamos a seguir mejorando, en los 

años próximos, gracias a la ejecución de ese plan de vertidos 0. 

 

Y ojalá podamos mejorar la salud del río también con más agua, ojalá. Estamos 

legitimados para exigirlo al Gobierno de España porque cumplimos con nuestras 

obligaciones y nuestras competencias como Ayuntamiento. Algo que hasta ahora no 

había pasado y que también supone un antes y un después, pero sobre todo es un 

ejercicio de responsabilidad. [aplausos] 

 

Quiero agradecer a la cátedra del Tajo Soliss-UCLM su colaboración desde el primer 

día con este gobierno y su dedicación permanente al estudio del río Tajo. Seguiremos 

actuando de vuestra mano en los proyectos que nos permitan seguir avanzando en 

la defensa del río. 
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Pero, además, hemos adjudicado el nuevo contrato para el servicio de depuración 

de las aguas residuales de Toledo y ejecución de las inversiones asociadas al mismo 

para la próxima década. Un contrato que aborda la modernización de la depuradora 

pública de las aguas residuales de la EDAR de Santa María de Benquerencia, que 

permitirá un uso mucho más eficiente y sostenible, pero, fundamentalmente, 

evitará, de una vez por todas, los vertidos contaminantes. 

 

Otro proyecto que ya hemos puesto en marcha es el de la revisión de los puntos de 

desbordamiento al río de la red de saneamiento para evitar que vuelvan a producirse 

vertidos contaminantes, se están colocando un sistema de mallas en los colectores, 

unos trabajos que ya se están desarrollando con la empresa adjudicataria. 

 

Nuestro segundo objetivo es convertir las riberas del Tajo en un verdadero centro 

de atracción para los toledanos y que sea el corazón del ocio y el esparcimiento de 

toda la ciudad. Para ello, no sólo hemos abierto de nuevo la senda ecológica en el 

entorno de la fábrica de armas, sino que vamos a realizar una importante actuación 

en el entorno del Puente de la Cava para recuperar espacios verdes entre el centro 

cultural San Ildefonso y el Baño de la Cava, mejorando la accesibilidad en este 

enclave, creando nuevas zonas estanciales y recreativas. 

 

Más adelante, conectaremos las sendas entre el puente de la Peraleda y el barrio de 

Santa María de Benquerencia, mejorando el arbolado y la restauración vegetal en 

ese espacio. 

 

Además de integrar Vega Baja en el entorno fluvial del río Tajo con nuevas 

infraestructuras de ocio y deportivas que conecten la Universidad de Castilla la 

Mancha con el barrio de Santa Teresa, logrando así una mayor integración urbana. 

Hemos situado al río Tajo en el centro de la acción municipal que es lo que merece 

nuestra ciudad. 

 

Otro de los grandes retos que nos encontramos fue abordar las soluciones a los 

problemas de movilidad fruto de la inacción, además, de los últimos años. Y estamos 

trabajando intensamente en mejorar la movilidad en Toledo. Esto requiere tiempo y 

mucho trabajo. Mi mayor deseo sería poder solucionarlo ya, poder solucionarlo 

inmediatamente, como hemos hecho con tantas otras cosas, pero las soluciones en 

esta materia no son inmediatas, y lo que es importante, no dependen 

exclusivamente de este Ayuntamiento. 

 

Desde el primer día empezamos a trabajar en uno de los grandes proyectos de 

ciudad que nos permitirá dar solución a los problemas de tráfico, fruto de años de 

inacción, con la construcción de un vial de conexión entre Azucaica y el Polígono. 

Ya hemos enviado el borrador del Plan Especial de Infraestructuras junto al 

Documento Ambiental Estratégico a la Consejería de Desarrollo Sostenible de la 

Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, y estamos a la espera de la declaración 

ambiental, que tenemos que recibir por su parte, para que, una vez consultadas las 

administraciones públicas y los particulares afectados, podamos aprobar el Plan 

Especial de Infraestructuras, documento previo imprescindible para continuar con la 

tramitación y poder comenzar a redactar, si es así, en el año próximo, en el año 

2025, el proyecto de ejecución. 
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Una solución a este grave problema de movilidad en la ciudad y que, de nuevo, pasa 

por actuar en el ámbito de nuestras competencias, de las competencias que son 

propias en el Ayuntamiento de Toledo. Dos barrios separados por el río cuya 

conexión solo es posible a través de un vial de conexión entre los dos núcleos 

urbanos.   

 

Una medida que viene acompañada de la necesaria modificación y mejora de las 

líneas de autobuses en la ciudad y que presentaremos y haremos pública el próximo 

día 8 de octubre. Una actuación que debería haberse realizado hace varios años, al 

menos cuando el hospital cambió su lugar y se trasladó de Palomarejos al Polígono 

y los flujos de tráfico cambiaron y, sin embargo, en aquel momento, nadie hizo nada 

a este respecto.  

 

Para mejorar la movilidad es imprescindible también abordar la necesidad de 

aparcamientos. Por eso apostaremos y apostamos por una medida innovadora: la 

creación de una nueva zona ORA, la zona magenta. Se trata de 1.000 las plazas en 

aparcamientos disuasorios ubicados, uno en Safont y otro en Santa María de 

Benquerencia. Éste último en una nueva parcela municipal, próxima al hospital, en 

la que habilitaremos más de 300 plazas de nueva creación.  

 

La zona magenta será una zona de estacionamiento regulado gratuita para los 

vecinos de Toledo y con un coste inferior al de la zona naranja para los NO 

residentes.  Entrará pronto en vigor y será una medida más para mejorar la 

movilidad y facilitar la vida de los toledanos. 

 

Así mismo, estamos abordando la modificación de los horarios de carga y descarga 

en el Casco Histórico, con diálogo y con  participación, con un claro objetivo: facilitar 

en todo lo posible la vida de los residentes en el barrio monumental ayudando 

también a aquéllos que tienen comercios y a aquéllos que tienen empresas y son 

proveedores de servicio, pero siempre tratando de mejorar la fluidez y eliminando 

restricciones a los proveedores también de servicios a particulares, que es una de 

las grandes quejas que afectan a los vecinos del Casco Histórico. 

 

Queremos mejorar la movilidad con criterios de agilidad, eficacia y sostenibilidad, 

como hemos hecho en el Casco Histórico. La implementación del pivote único para 

los residentes es una realidad. Los vecinos ya pueden acceder a sus calles en sus 

vehículos desde cualquiera de las trece entradas habilitadas con cámaras de 

identificación de matrícula. Sólo era cuestión de voluntad y de trabajo, una cuestión, 

en definitiva, de querer hacerlo.  

 

Era una demanda histórica. Hasta el Defensor del Pueblo se había manifestado y 

había pedido al Ayuntamiento que facilitase la libre movilidad de los vecinos por todo 

el barrio y que mejora su día a día tal y como nos comprometimos, por cierto. 

 

Además, esta medida nos ha permitido eliminar 1.400 tarjetas irregulares que 

dificultaban el aparcamiento de los residentes en el Casco Histórico. Una medida 

valiente y que, como hemos demostrado, sólo era cuestión de voluntad política, de 

querer hacerlo.  
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También nos comprometimos a acabar con el bolseo en la ciudad, algo que muchos 

calificaban de imposible y se habían acomodado y resignado a que una ciudad 

Patrimonio de la Humanidad como es Toledo tuviera sus calles llenas de bolsas de 

basura cada noche. Era inconcebible que, con las calles abarrotadas de gente, en 

fechas tan señaladas como la Semana Santa, el Corpus, la Noche del Patrimonio, 

Navidades, el puente de diciembre, en cada esquina de cada monumento hubiese 

bolsas de basura. No podíamos permitir que ésa fuese la imagen que trasladaba 

nuestra ciudad, que trasladaba Toledo al mundo. 

 

A día de hoy acabamos de poner en marcha la séptima fase de este proyecto 

habiendo alcanzado un total de 80 calles en las que se han instalado 100 

contenedores, es decir, se ha alcanzado el 40 por ciento del Casco Histórico de 

nuestra ciudad y vamos a seguir trabajando en nuevas fases hasta completar el 

100% de lo prometido. 

 

Un proyecto, además, con una valoración muy positiva tanto de los vecinos como de 

la OMIC o también de la propia Real Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas 

de Toledo, con quienes seguimos trabajando de la mano para que este proyecto sea 

una realidad y esa imagen de las bolsas de basura repartidas por las calles, sea sólo 

un mal recuerdo. 

 

Estas acciones se han completado con la instalación de dos ecopuntos, dos locales 

situados en las calles Martín Gamero y Alfonso XII en los que los vecinos del casco 

pueden reciclar vidrio, papel y envases, como se hace en el resto de la ciudad. Otra 

demanda histórica, de los vecinos del casco, a la que hemos dado solución, con 

determinación y con voluntad política. Parecía increíble que en pleno 2024, los 

vecinos del Casco Histórico de una ciudad que quiere ser sostenible, no pudiesen 

reciclar sus residuos, esto también se ha solucionado. 

 

La eliminación del bolseo y la posibilidad de reciclar en el Casco Histórico son algunas 

de las acciones más transformadoras que hemos puesto en marcha en este año de 

gobierno para el casco, que es el corazón de la ciudad y como tal, hay que cuidarlo 

y protegerlo. Pero hay más proyectos transformadores. 

 

Queremos un Casco vivo. Al contrario que otras ciudades, nosotros no nos damos 

por vencidos, nosotros, este equipo de gobierno, no tira la toalla y aspiramos a que 

la gente se quede a vivir en el casco, es más, queremos que venga más gente a 

seguir poblando nuestro casco, queremos atraer más vecinos. Para ello es necesario 

fijar la población que ya existe y hacer más fácil, evidentemente, vivir en el centro, 

equilibrar la balanza entre las ventajas y las desventajas de vivir en el casco. 

 

Por ello hemos creado la Oficina de Transformación Comunitaria en el seno de la 

Empresa Municipal del Suelo y la Vivienda, gracias a la colaboración de la Unión 

Europea y los fondos Next Generation. A través de esta oficina, estamos guiando y 

acompañando a vecinos y empresas en la obtención de ayudas tanto estatales, como 

autonómicas y locales.  

De hecho, Toledo es la primera Ciudad Patrimonio de la Humanidad que cuenta con 

una comunidad energética constituida para ofrecer energía limpia en el Centro 

Histórico. 
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Somos pioneros, porque no hay ninguna otra ciudad que tenga un Casco Histórico 

similar al nuestro y que haya puesto en marcha una iniciativa de este tipo. Ya se han 

recibido 60 solicitudes, para ser miembros de esta comunidad energética que, como 

digo, ya está constituida. 

Toledo necesitaba apostar por las energías renovables para que toda la población 

tuviese acceso a ellas y con el objetivo prioritario de hacerlo en la zona histórica, 

donde no se pueden instalar, como ustedes saben, placas solares. 

Este proyecto nos sitúa a la cabeza de Europa en cuanto a energías renovables en 

el Casco Histórico, algo impensable hace un año. Estamos hablando de otra acción 

transformadora. 

 

Confiamos en que esto sólo sea el germen para que otros muchos barrios de la 

ciudad se puedan sumar a esta iniciativa y ahora ponemos el foco también en el 

Polígono Industrial, para conseguir que sea un Polígono completamente eficiente y 

sostenible y se convierta en un ejemplo en la generación y consumo de energía 

limpia. 

 

También estamos trabajando en la preparación de una nueva ordenanza municipal 

para regular los pisos turísticos en la ciudad. A día de hoy contamos con un listado 

aportado por la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha de 524 apartamentos 

turísticos con licencia, pero hay casi 300 que aparecen en portales web y aplicaciones 

que no cuentan con el visto bueno de la Junta y que están operando con impunidad 

en la capital regional, a pesar de que el Ayuntamiento, desde el Ayuntamiento, no 

se conceden licencias de uso turístico desde enero de 2023.  

 

Nuestra actuación en este asunto estará enmarcada en las directrices que indique la 

normativa nacional y autonómica. Nuestro Casco Histórico merece todos los 

esfuerzos y la máxima implicación de todas las administraciones en este asunto. 

 

Y en esta línea de colaboración permítanme que hoy comparta con todos los vecinos 

de Toledo una muy buena noticia para nuestra ciudad.  Un plan cuyas primeras 

actuaciones verán la luz antes de la finalización de este año 2024 y que se trata de 

uno de los proyectos más ambiciosos y trasformadores, nunca antes planteados en 

nuestra ciudad.  

Me complace anunciarles que hemos llegado a un acuerdo con la Diputación 

Provincial de Toledo para recuperar grandes edificios en desuso para darles una 

nueva vida. 

Este Ayuntamiento y la institución provincial, presentaremos en breve el proyecto 

Toledo Emerge, una iniciativa para sacar del olvido, recuperar su uso y poner en 

valor, cinco grandes edificios situados en el Casco Histórico de Toledo, cuatro dentro 

de la muralla y uno fuera de ella, que pasarán a estar destinados a la cultura, el 

ocio, la vivienda, la hostelería, la restauración y la atención a nuestros mayores, 

además de ganar nuevos espacios públicos para todos los ciudadanos. 

Estos inmuebles son el palacio de Abdón de Paz, el edificio de Alamillos del Tránsito, 

San Juan de Dios, el Centro Cultural San Ildefonso y la antigua sede de Radio 

Nacional de España en el paseo de San Cristóbal, ésta, titularidad del Ayuntamiento 

de Toledo [aplausos] 
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Edificio de Abdón de Paz, antiguo palacio del Canónigo Obrero, ubicado en ese nuevo 

eje cultural que forman el Salón Rico, el Teatro de Rojas y, dentro de muy poco 

también, la Mezquita de Tornerías. Este edificio de 2.333 metros cuadrados 

construidos, albergó en el pasado la Residencia Universitaria Femenina de la 

Diputación, pero lleva casi 20 años sin uso. Ahora se propone para albergar las 

instalaciones del futuro Museo de Toledo, un nuevo espacio museístico al servicio de 

la cultura de nuestra provincia y de nuestra ciudad que albergará colecciones 

permanentes de artistas toledanos, junto con exposiciones e instalaciones 

temporales y espacios para la investigación pictórica, además de un nuevo auditorio 

polivalente que podrá acoger eventos. 

 

Edificio de Alamillos del Tránsito, de 1.315 metros cuadrados, que seguramente 

ninguno de los presentes lo recordamos con algún uso, quizá alguno de los más 

veteranos sí lo recuerdan con algún uso. Ha sido escuela pública, aparcamiento, 

taller para los autobuses urbanos, e incluso una carpintería; la actuación de las 

instituciones pasará por una rehabilitación integral, de gran impacto social, que 

permitirá la construcción de seis nuevas viviendas, un aparcamiento de setenta 

plazas y la creación de un nuevo espacio público como lugar de esparcimiento y 

reunión. La colaboración con otras administraciones y el liderazgo del Consorcio de 

la Ciudad de Toledo permitirá, al igual que lo sucedido en el Salón Rico, conseguir 

que este proyecto innovador revitalice la zona y ofrezca recursos extraordinarios en 

vivienda y aparcamiento a vecinos y visitantes. 

 

Edificio de San Juan de Dios, de más de 5.000 metros cuadrados en plena Judería, 

cuyo origen se remonta al Siglo XVI, cuando albergó el Hospital del Corpus Christi, 

pero que lleva también sin uso casi veinte años. Desarrollaremos un modelo de 

colaboración público-privada para su puesta en valor que posibilite hacer compatible 

un uso hostelero del edificio con la habilitación de espacios dedicados a la artesanía 

provincial, así como una sala de exposiciones abierta a la cultura y a los nuevos 

talentos. 

 

Como gran novedad, crearemos una nueva plaza pública y un nuevo eje peatonal, 

ya que el proyecto incluirá la apertura de su patio central a la plaza de Barrio Nuevo 

permitiendo el tránsito interior de peatones a través del propio edificio que conectará 

dicha plaza con la calle de San Juan de Dios. 

 

Centro Cultural de San Ildefonso. Este centro cultural que la Diputación utilizó como 

sala de exposiciones, almacén e incluso como oficina tributaria de Hacienda, allí se 

hicieron declaraciones de la renta, lleva cerrado desde el año 2013, once años sin 

uso. Es en este espacio, actuaremos en más de 1.400 metros cuadrados para 

conseguir una adecuación funcional que lo vincule a un modelo de restauración y 

ocio íntimamente ligado al medio ambiente, con la creación de un Centro 

Gastronómico de la Provincia de Toledo. 

Por último, el Ayuntamiento de Toledo, en colaboración con la Junta de Comunidades 

de Castilla la Mancha, se propone la rehabilitación del edificio que ocupó Radio 

Nacional de España, la sede de Radio Nacional de España, para albergar un nuevo 

Centro de Día para personas mayores, un espacio insistentemente reclamado por 

este colectivo y por los vecinos. 
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Como les comentaba, esperamos poder presentar el detalle de toda esta iniciativa, 

el detalle de cada una de las actuaciones en cada uno de los edificios en las próximas 

semanas para invitar a todo el que quiera a Toledo a colaborar en este apasionante 

proyecto, de un evidente y gran calado cultural, social y económico que persigue 

conseguir entre todos, instituciones, colectivos, entidades y vecinos, situar a Toledo 

a la altura del tiempo presente y futuro asegurando que nuestro Casco Histórico siga 

llenándose de vida y oportunidades de desarrollo. 

 

Es importante posibilitar que la gente que quiera vivir en Toledo pueda vivir en 

Toledo, sobre todo la gente más joven. 

 

Tenemos que ser capaces de cambiar la tendencia y evitar lo que ha sucedido en los 

últimos años y es que miles de personas, miles de toledanos, queriendo vivir en 

Toledo, no han podido hacerlo y se han marchado a los municipios de alrededor por 

falta de oferta y vivienda a precios verdaderamente asequibles. 

 

Por eso, hemos puesto a funcionar la Empresa Municipal del Suelo y la Vivienda que 

ha estado demasiados años sin hacer una sola vivienda asequible, una sola vivienda 

pública. 

 

Vamos a poner en marcha la primera promoción que se realizará en el barrio de 

Santa Bárbara con cerca de 40 viviendas para jóvenes, en uno de los suelos de 

titularidad municipal, en régimen de venta a precios asequibles. 

 

También estamos trabajando para cambiar el uso terciario a residencial en los suelos 

que son propiedad de SEPES que se encuentran ubicados entre el centro comercial 

Fusión y el barrio de Santa Bárbara para construir viviendas. 

 

El turismo es también un eje primordial de nuestras políticas. Se ha puesto en 

marcha una verdadera estrategia turística con la participación de nuestros 

excelentes profesionales. El turismo constituye un pilar para nuestra economía y el 

mejor espejo al exterior. A ello nos obliga nuestra condición de Ciudad Patrimonio 

de la Humanidad, con más de cien edificios declarados BIC y con uno de los mayores 

cascos históricos de toda Europa. 

 

Toledo como ciudad de Congresos, ha sido un aspecto muy olvidado en los últimos 

años y es muy importante para el sector del turismo. Y, en este sentido, estamos 

haciendo un gran esfuerzo por la promoción del turismo de calidad que ofrecemos 

fuera de nuestras fronteras. 

 

Asimismo, estamos trabajando en establecer, una tasa para turoperadores para que 

pueda estar en marcha a principios del próximo año, a principios del año 2025. De 

esta forma, cada autobús turístico pagará una cantidad en función del número de 

personas que transporte.  

 

Trabajamos en un modelo turístico en el que prime la calidad frente al turismo de 

masas. Con esta medida conseguiremos que ese turismo intensivo, que se produce 

todos los días en la ciudad de Toledo, contribuya a mejorar la experiencia de los 

visitantes, y también contribuya a hacerla compatible con la vida de los residentes. 
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Estamos ultimando también un ambicioso proyecto para reformar la Ronda del 

Granadal con fondos europeos. Se actuará en una superficie aproximada de 26.000 

metros cuadrados y con una inversión que supera el millón de euros. Se trata de 

una reforma integral en el barrio de las Covachuelas, que incluirá la remodelación 

de las dársenas para los autobuses y la construcción de aseos para los visitantes y 

turistas. Unas obras que pretenden ofrecer una imagen renovada de esta zona de 

entrada de la ciudad, con más servicios para los visitantes, junto al remonte 

mecánico de Safont, cerca de la Estación de Autobuses y de la estación del AVE. 

 

Para seguir mejorando la experiencia de los visitantes, el Ayuntamiento, a través del 

Plan de Sostenibilidad Turística, va a acometer una renovación integral de la 

señalética. Acabamos de publicar la licitación este contrato por 90.000 euros. El 

objetivo es informar con rigor y de forma comprensible de las principales 

características histórico-artísticas de los edificios de mayor importancia y de los 

espacios urbanos singulares de la ciudad. 

 

Al mismo tiempo subsanaremos los importantes errores de la actual señalización y 

se realzarán un buen número de monumentos tradicionalmente ignorados. 

 

La nueva señalética se ha concebido como un sistema de orientación que estimule 

el turismo mediante la generación de una mejor experiencia, promover la inclusión 

social creando un sistema que todo el mundo pueda disfrutar y crear una mejor 

experiencia, también, de la ciudad para todos, no solamente los visitantes, sino 

también los residentes.  

 

Es importante dirigir a las personas a destinos históricamente significativos que 

puedan ser difíciles de encontrar, así como disminuir el tiempo perdido y, de este 

modo, mejorar la experiencia general de los desplazamientos. 

La señalética incluirá la práctica totalidad de los edificios con valores histórico-

artísticos de estas zonas de la ciudad, en concreto, un total de 48, así como a la 

antigua muralla. Elementos a señalizar a los que se sumarán una decena de 

miradores, que permiten disfrutar del maravilloso entorno natural y urbanístico de 

la capital. También se reforzará la señalización orientativa en la parte baja de la 

ciudad, que conduce al visitante hacia las zonas de interés, donde se colocarán 15 

hitos con toda la información.  

 

En estas áreas, se instalarán, señales de dirección, a las que se sumarán paneles 

para informar de la presencia de los edificios con valores histórico-artísticos, 

indicando su nombre y, en el caso de algunos de estos inmuebles también con la 

reseña histórico-artística y cultural. 

 

Pero nuestra ambición va mucho más allá, y queremos y necesitamos recuperar la 

influencia que nunca debimos perder, queremos volver a ser Luz de Europa, como 

ya fuimos en otros momentos. Toledo ha sido un referente en la vida cultural de 

nuestro país y en el mundo desde hace siglos. No olvidemos que, en el año 1085, 

año en que Alfonso VI conquistó Toledo, la ciudad se constituyó en el centro de 

intercambio cultural más importante de todos los reinos cristianos; o que Alfonso X 

el Sabio, nacido en Toledo, creó en la ciudad, dos siglos después, la Escuela de 

Traductores que permitió el renacimiento filosófico, teológico y científico, primero de 
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los territorios que hoy configuran España y luego, posteriormente, de todo el 

Occidente cristiano. 

 

Esa es nuestra ciudad, eso es Toledo, la cultura está en su esencia, no podemos 

entender nuestra ciudad dejando de lado de dónde venimos, y tenemos la 

responsabilidad de conservarlo, fomentarlo y protegerlo. Toledo debe volver a ser 

una de las ciudades más importantes de España y recuperar la influencia que nunca 

debimos perder como capital de Castilla-La Mancha. Somos la ciudad imperial, la 

ciudad de las tres culturas y hemos sido, durante siglos, una de las ciudades más 

importantes de occidente. Esto tiene que volver a ser así. Tenemos muchos 

elementos que nos colocan en una situación privilegiada: nuestra historia, nuestro 

patrimonio y una posición geográfica y de proximidad con Madrid posibilitan que 

miremos al futuro con la sana ambición de ser un referente. 

 

Queremos que la cultura se expanda por cada una de las áreas y de las políticas del 

Ayuntamiento y que esté presente en todos los ámbitos de la sociedad toledana. Por 

eso, estamos dando los pasos decididos para presentar nuestra candidatura para ser 

Capital Europea de la Cultura en el año 2031, algo que significa mucho para este 

Gobierno municipal, porque expresa la voluntad firme de querer mejorar y de querer 

establecer una estrategia a largo plazo en el ámbito cultural. 

 

Nuestro objetivo es impulsar una agenda cultural a la altura de una ciudad 

Patrimonio de la Humanidad, marcar las líneas estratégicas, abordar los retos y las 

oportunidades de Toledo, y dibujar así un escenario para el horizonte 2031 que 

permita, además, fijar un modelo de ciudad con la cultura como eje dinamizador con 

la participación de colectivos y profesionales vinculados al sector cultural y 

patrimonial de la ciudad. 

  

Aquí quiero agradecer la extraordinaria colaboración del consejo asesor de la 

candidatura, en el que hemos reunido a grandes personalidades de la cultura ligadas 

a la ciudad de Toledo. Contar con ellos es, sin lugar a duda, una garantía de 

excelencia y a todos agradezco su implicación y su deseo de hacer de Toledo el 

centro de la cultura en Europa. Con este objetivo, hemos puesto en marcha el I Ciclo 

de Novela Histórica ‘Toledo Luz de Europa’, en colaboración con la Asociación 

Escritores por la historia y bajo la dirección de Antonio Pérez Henares. El éxito de 

público está siendo abrumador. Un ciclo de conferencias que cuenta con escritores y 

escritoras que han hecho de la ciudad de las Tres Culturas sus escenarios de ficción: 

Juan Eslava, José Calvo, Isabel San Sebastián, Santiago Posteguillo y Luis Zueco han 

pasado ya por este importantísimo ciclo. Y se van a sumar antes de final de año 

Almudena Arteaga, Gonzalo Giner y, en diciembre, Augusto Ferrer Dalmau. 

  

Contamos la historia donde pasó la historia. Eso puede hacerse en muy pocos lugares 

y Toledo es uno de ellos. Nuestro objetivo era convertir a Toledo en la capital de la 

novela histórica en España y lo estamos consiguiendo. Un ciclo de conferencias que 

es una invitación a no olvidar las raíces de nuestra historia, un ciclo que nace con 

afán de trascender, con vocación de permanencia en el tiempo y que nos permite 

además redescubrir nuestro patrimonio histórico como escenario cultural. Merece 

una mención especial la conferencia en el Circo Romano de Santiago Posteguillo con 

más de 1000 asistentes que, además, ha sido pionera, porque nunca antes, en el 
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Circo Romano, se había realizado un escenario cultural como el que se realizó este 

pasado verano. 

 

Estamos decididos a recuperar el Circo Romano como espacio cultural y patrimonial 

y colocarlo en el lugar que se merece. Todos compartirán conmigo la sensación 

generalizada de que Toledo tiene una deuda histórica con su pasado romano. Nos 

hemos propuesto, iniciar acciones que consigan, poco a poco, poner en valor el 

Toledo romano, dignificar su realidad y convertir su legado en un nuevo eje turístico 

y cultural de nuestra ciudad. 

 

Pocas ciudades en España pueden presumir de un legado romano como el que 

tenemos en Toledo. Pocos lugares hay cuya huella romana tenga tanta significación 

e importancia como Toledo. 

 

Pues bien, es hora de comenzar, es hora de acometer actuaciones que sitúen esta 

realidad a la altura de su Historia y de los restos patrimoniales que se conservan en 

esta zona de la ciudad. Vamos a desarrollar, en colaboración con la Universidad de 

Castilla-La Mancha y con la Diputación Provincial, diversas iniciativas que van a 

suponer, en una primera fase, la instalación de un sistema de señalización de los 

restos arqueológicos del Circo Romano.  Instalaremos nuevos paneles de distinto 

tipo que permitan a los ciudadanos y a los visitantes valorar los restos arqueológicos, 

en esta zona de la Vega Baja, habilitando nuevos espacios para su contemplación y 

explicación. [aplausos] 

Quiero agradecer la colaboración de la presidenta de la Diputación, Concepción 

Cedillo, por su apoyo a esta iniciativa de revalorización cultural en nuestra ciudad.  

 

Todo ello debe ser el comienzo de un proyecto que posibilite convertir ese triángulo 

de Reconquista, Carlos III y rotonda del Paseo de Recaredo en el nuevo eje cultural 

del Toledo Romano. 

 

Otro de los grandes legados culturales en nuestra ciudad es, por supuesto, El Greco. 

También queremos que permanezca en el tiempo la iniciativa 'Tiempo Greco Toledo' 

la primera semana de actividades organizada en la ciudad sobre la figura del pintor 

cretense el pasado año, en el mes de diciembre. 

  

Y es que tenemos el privilegio de vivir en la única ciudad de España con varios 

espacios Greco, somos referentes en su obra, y para conmemorar el 700 aniversario 

del Entierro del Señor de Orgaz desde el Ayuntamiento de Toledo impulsamos el 

pasado año esta iniciativa para dar a conocer su legado. 

  

Diferentes expertos ofrecieron conferencias en los Espacios Greco, concebidos por el 

pintor para exponer su obra. Una iniciativa que viene acompañada de la Noche 

Greco, visitas guiadas y gratuitas a los Espacios Greco que supusieron el broche de 

oro de esta novedosa iniciativa y actividad que vamos a intentar mantener en los 

próximos años entre el Puente de la Inmaculada y la Navidad, para seguir mostrando 

a los toledanos y visitantes los grandes atractivos culturales de nuestra querida 

ciudad de Toledo. 
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Además, como ya hemos anunciado, el próximo 12 de octubre tendremos en Toledo 

un gran evento cultural también por primera vez. La institución cultural más 

reconocida de nuestro país, el Teatro Real, llega a Toledo con la Carroza del Real, 

en el paseo de la Vega. Un espectáculo que traslada la ópera a la calle con artistas 

de primer nivel que forman parte del programa de formación del Teatro Real. Una 

puesta en escena magnífica que nos permitirá disfrutar de las Arias de ópera más 

conocidas con el objetivo de acercar este arte escénico a todos los públicos. 

 

Nuevas iniciativas que se suman a otras ya consolidadas, como el ciclo de teatro 

clásico del Teatro Rojas o el festival de Jazz en la ciudad, así como las Batallas de 

Órganos en nuestra catedral, impulsadas por la Real Fundación Toledo. Un evento 

que se celebra en el único lugar donde podría celebrarse un evento de este calado, 

las batallas de órganos, que es nuestra Catedral Primada que, además, 

conmemorará en el año 2026 el octavo centenario de la puesta de su primera piedra, 

de un templo que no es solo el Primado, sino que, desde el punto de vista 

patrimonial, es el más rico del mundo y que ha puesto en marcha un nuevo 

espectáculo, Lumina, que enriquece e ilumina la oferta cultural de la ciudad. 

 

En definitiva, nuestras iniciativas buscan la excelencia y aspiran a la permanencia. 

Queremos dotar a la cultura de estrategia, de relato y de un hilo argumental a la 

altura de lo que merece nuestra ciudad. 

 

La séptima noche del patrimonio fue un éxito absoluto, miles de personas pudieron 

disfrutar de más de una treintena de actividades. Una iniciativa que se ha celebrado 

de forma simultánea en las 15 Ciudades Patrimonio de la Humanidad en la que 

Toledo, se ha posicionado como el mejor escenario del mundo para poder disfrutar 

de la cultura. Una noche en la que tuvimos la oportunidad de conocer lugares únicos 

como la Capilla de Santa Catalina, el Convento de Santa Clara, Santo Domingo el 

Real, el Salón Rico, o de asistir a actuaciones musicales en lugares como Tavera, la 

Puerta del Sol o el Adarve, el Adarve de la Puerta del Sol o San Juan de los Reyes y 

Puerta de Bisagra. 

 

A los espacios culturales emblemáticos de la ciudad de Toledo se ha unido 

recientemente el entorno urbano del Salón Rico y el Corral de Don Diego. Una 

recuperación de nuestro patrimonio singular que ha sido posible gracias a la 

colaboración institucional de las administraciones que componen el Consorcio. 

 

Este proyecto de ciudad y para la ciudad es la suma de muchas voluntades y ha 

habido que esperar casi 20 años para saldar una deuda con nosotros mismos y dejar 

atrás, gracias al trabajo minucioso del Consorcio, la historia azarosa de este Bien de 

Interés Cultural cuya titularidad la adquirió, en el año 2004, el Ayuntamiento de 

Toledo, para cederlo en el 2010 al Consorcio de la Ciudad de Toledo. 

 

Gracias a esta intervención, Toledo cuenta con una nueva plaza pública, un espacio 

social y cultural y, sobre todo, un espacio para la vida de los vecinos. Apostamos por 

tener un Casco Histórico vivo y por fijar población, algo que también conseguimos 

con este proyecto, creando un nuevo eje de comunicación peatonal entre Zocodover 

y la Catedral, que mejorará la movilidad, que ya está mejorando la movilidad, en el 
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corazón de nuestra zona monumental, reafirmando nuestra estrategia de diversificar 

los ejes turísticos. 

 

Cuando finalicen los trámites administrativos correspondientes y dispongamos de la 

licencia de fin de obra, las cinco viviendas del Corral de Don Diego pasarán a 

disposición de la Empresa Municipal del Suelo y la Vivienda y saldrán, como ya hemos 

anunciado, en régimen de alquiler. 

 

Hoy la ciudad cuenta con un espacio en el que tanto la cultura como las artes brillan 

un poco más. El Salón Rico fue visitado por más de 5.000 personas en el fin de 

semana de su apertura y desde el Ayuntamiento hemos asegurado desde entonces 

una programación cultural ininterrumpida. 

 

En materia deportiva también hemos conseguido un hito: Ser Ciudad Europea del 

Deporte en el año 2025.  

  

Toledo es un magnífico escenario para realizar actividad deportiva y una de las 

mejores cosas que podemos hacer los ayuntamientos es fomentar los hábitos de 

vida saludable para que todos vivamos un poco mejor. 

  

Vamos a presentar un plan anual de inversión en instalaciones deportivas que 

cumple con todas las expectativas para preparar el año 2025, para ofrecer a toda la 

ciudadanía instalaciones de calidad y en cantidad suficiente para poder cubrir la 

demanda que hay de deporte en la ciudad. El principal proyecto, será la puesta en 

marcha de un gran pabellón deportivo multiusos para acoger eventos de gran nivel 

y eventos de otro tipo. 

 

Pero permítanme recordar un hecho importante en materia deportiva como es la 

rehabilitación del pabellón de la Escuela Central de Educación Física. Una inversión 

que estuvo a punto de perderse, ya que cuando llegamos al gobierno tenía que estar 

ya comenzada su ejecución, pero la realidad es que nos encontramos solo dos folios. 

Ni siquiera el proyecto estaba redactado ni siquiera había salido a licitación, se había 

publicado la licitación del proyecto. 

 

Por eso, sin perder un minuto de tiempo, sacamos a licitación la redacción un 

proyecto de ejecución que en este momento se está llevando a cabo, se está 

ejecutando y que supone la reforma integral exterior e interior de más de 3.000 

metros cuadrados de instalaciones deportivas, y 1.300 metros cuadrados de pista 

de 40×20 adaptables a 3 pistas laterales más pequeñas para poder simultanear 

actividades. Hemos ampliado las salas para ofrecer nuevas actividades y reformado 

el graderío. Además, con su apertura en el mes de enero, como está previsto, 

ofreceremos una importantísima novedad para la práctica deportiva. El “Forfait 

Sport”, un abono que permitirá al usuario tener, a un precio reducido, tener acceso 

ilimitado a actividades grupales y online como GAP, spinning, o tonificación. 

  

También se instalarán placas fotovoltaicas y toda la iluminación será LED para 

reducir drásticamente el consumo energético. Y se ha procedido a retirar, por fin, el 

amianto de las cubiertas. Un pabellón moderno, luminoso, accesible y sostenible, 
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que responde a un proyecto de ciudad en el que el deporte y la actividad física son 

importantes para todos. 

  

Pero, además, hemos intervenido en otros entornos de este corazón deportivo de la 

ciudad que es la Escuela Central de Educación Física y se ha sustituido el césped en 

la pista de fútbol sala; se han realizado mejoras en la pista de atletismo, ahora ya 

denominada Fernando Fernández Gaitán; se ha realizado la sustitución de la 

iluminación en las pistas de tenis y se ha mejorado también su pavimento y 

próximamente se construirán también pistas de pádel, de vóley, balonmano y fútbol 

playa y, además, se instalarán gradas temporales en el campo de fútbol. 

 

Actuaciones que se materializan gracias a una nueva gestión en materia deportiva 

en la ciudad de Toledo, que garantiza, ahora sí, la viabilidad del Patronato Deportivo 

Municipal con una imagen renovada. De hecho, en el año 2022 el Patronato tenía un 

déficit de 218.000 euros y en el 2023 ese déficit se incrementó hasta los 365.000 

euros, pero, además, el Patronato Deportivo Municipal, el año pasado, por estas 

fechas, contaba con la módica cantidad de 3,01 euros, con lo cual, la situación 

económica durante el segundo semestre del pasado año fue bastante difícil de asumir 

todos estos compromisos en materia deportiva. 

 

Hoy tenemos un plan de reequilibrio del Patronato Deportivo Municipal y también de 

la Concejalía de Deportes que nos permiten afrontar estas reformas y mejoras en 

las instalaciones deportivas. El patronato ha aumentado significativamente el 

número de inscritos y el número de actividades que se realizan. Este año, fíjense, 

se ha batido el récord de inscritos, con 5.864 usuarios, repito, 5.864 usuarios; 315 

más que en el año 2022. Una temporada con más usuarios y más actividades y más 

novedades como el deporte adaptado, la matronatación y un 30% más de plazas en 

fútbol femenino, fútbol sala, yoga, GAP o pilates. 

  

Pero también hemos finalizado el convenio que existía con la empresa concesionaria 

del velódromo municipal ubicado en el barrio del Polígono. Un velódromo con una 

concesión municipal desde el año 2014 y que llevaba años sin cubrir las expectativas 

del propio Ayuntamiento y, por supuesto, de los propios usuarios, ahora lo vamos a 

recuperar para la práctica de actividades como tenis, patinaje o ciclismo y es que 

estamos pasando página y avanzando en un cambio de visión del deporte, dándole 

la importancia que se merece y poniéndole dónde se merece. 

  

Queremos fomentar el deporte para hacer de Toledo una ciudad mejor. 

  

Queremos que todos los toledanos se impliquen en la celebración del año 2025 como 

Ciudad europea del deporte. Por eso vamos a poner en marcha un plan de 

voluntariado que anunciaremos en breve y en el que animo a participar a todos, pero 

especialmente a los más jóvenes de la ciudad. 

  

Somos Ciudad Europea del Deportes en el año 2025, para ello, además de mejorar 

las instalaciones deportivas de la ciudad y la construcción de nuevas 

infraestructuras, a través de un plan de inversiones en materia deportiva, hemos 

ampliado el calendario de eventos deportivos durante el año con más deporte en la 
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calle, desde Automovilismo hasta exhibiciones de Yoga o campeonatos de Ajedrez 

en plazas y barrios. 

 

Estamos preparando ciclos de cine y exposiciones del mundo del deporte, hemos 

incrementado las ayudas a deportistas de alto rendimiento y alto nivel y 

promocionaremos el deporte en las calles a través de las instalaciones deportivas 

itinerantes, dos veces al año en cada uno de los barrios de la ciudad. 

 

Ya hemos iniciado los trámites para recuperar el campo de fútbol Carlos III. Un 

compromiso que adquirí en campaña electoral para volver a levantar esta instalación 

deportiva muy querida por todos los toledanos y que fue demolida en el año 2006. 

Desde entonces, la maleza cubre la cicatriz del recordado campo de fútbol donde se 

disputaban apasionados encuentros, como los de la Unión Deportiva Santa Bárbara 

que jugaba sus partidos como local y donde llegó a competir con históricos equipos 

como el Real Madrid o el Atlético de Madrid. 

 

Estamos trabajando en la adquisición de los terrenos tanto privados como de la Junta 

de Comunidades de Castilla la Mancha para la puesta a disposición de los toledanos 

de una gran parcela de uso deportivo en Vega Baja, con la puesta en marcha de un 

proyecto pionero, en colaboración con la Universidad de Castilla La Mancha, que 

comenzará el año que viene con la ejecución del campo de futbol.   

  

Se trata también de contribuir a la conexión del barrio de Santa Teresa con la propia 

universidad regional, construir un nuevo campo de fútbol que cubra las necesidades 

deportivas de la ciudad ampliando las instalaciones a disposición de los vecinos y 

también de la propia Universidad, que actualmente carece de una infraestructura de 

este tipo. [aplausos] 

  

También les informo que en la Junta de Gobierno Local celebrada ayer aprobamos 

un protocolo de colaboración, aprobamos la firma de un protocolo de colaboración, 

entre la Junta de Comunidades y el Ayuntamiento de Toledo, que firmaremos 

próximamente, para que Toledo acoja la Ciudad del Cine. Un importante proyecto 

regional cuya inversión ronda los 12 millones de euros.  

  

Toda la infraestructura necesaria para que la industria audiovisual pueda desarrollar 

grandes rodajes de series y producciones se levantarán en la zona del parque de 

Polvorines, zona degradada y abandonada desde hace muchos años. Esto nos 

permitirá integrar esa zona de la ribera del Tajo, en la vida diaria de los toledanos, 

para su uso y disfrute y no duden que, desde el Ayuntamiento, velaremos porque 

este proyecto se haga con todas las garantías, respetando la biodiversidad de la zona 

y garantizando el actual uso público del parque. Además, la Ciudad del Cine, como 

séptimo arte y elemento cultural, será un elemento que impulsará la candidatura de 

Toledo como Capital Europea de la Cultura para 2031. 

  

Un proyecto importante para Toledo que generará riqueza y repercutirá 

positivamente con la creación de puestos de trabajo y la dinamización de muchos 

sectores económicos.   
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Porque el empleo es muy importante para fortalecer la sociedad de bienestar y 

garantizar el futuro de los toledanos. 

 

Trabajamos de manera incansable en el Toledo de las oportunidades, fomentando el 

desarrollo económico. De hecho, quiero recordar que, a día de hoy, hay 184 

empresas más en funcionamiento que cuando llegamos al Gobierno en junio del año 

2023, éstos son los datos publicados por el INE, 184 actividades, 184 empresas más, 

están en Toledo en estos momentos, por lo que estamos también contribuyendo a 

reducir la cifra de desempleados en nuestra ciudad. 

 

Apostamos por el empleo y para ello queremos atraer empresas a la ciudad y la 

mejor manera de hacerlo es ofreciendo suelo industrial. Estamos a punto de aprobar 

la ampliación de casi un millón de metros cuadrados del Polígono industrial de 

Toledo. Esto ofrecerá oportunidades laborales a miles de familias en nuestra ciudad 

para que hagan realidad su proyecto de vida. 

  

Un proyecto de vida que pasa también por tener una ciudad cohesionada y unida, 

para ello necesitamos un Plan de Ordenación Municipal que responda a las 

necesidades presentes y futuras de la ciudad y, en breve, se publicará la licitación 

para la redacción del Plan de Ordenación, para que las empresas interesadas y 

especialistas en planeamiento se presenten a ser el equipo redactor de este 

documento tan importante y que tantos años lleva demandando Toledo.  

  

Nuestra ciudad necesitaba un cambio en el modelo de gestión de los recursos 

públicos que son de todos, unos servicios públicos eficaces en lo relativo a las 

competencias municipales y trabajamos para que los servicios que son competencia 

de otras administraciones se presten con criterios de eficacia y de calidad, sobre 

todo y fundamentalmente en sanidad y educación. En materia fiscal, estamos 

trabajando para presentarles próximamente el nuevo plan de modernización fiscal 

de la ciudad de Toledo. Plan que contempla medidas basadas en la eficiencia, 

proporcionalidad y sostenibilidad de los servicios públicos cumpliendo, en todo caso, 

las modificaciones legales que se nos exigen a las administraciones locales, 

concretamente las derivadas de la ley 7/2022 de residuos y suelos contaminados a 

una economía circular. 

 

Estamos trabajando también para establecer unos tipos diferenciados, tal como se 

establece en numerosas ciudades semejantes a la nuestra, que, de manera 

proporcional, asegure el cumplimiento de la Estabilidad Presupuestaria y de la 

sostenibilidad Financiera, asegurando, de esta forma, unos servicios públicos de 

calidad para los toledanos. 

 

Estas modificaciones fiscales también harán una diferenciación positiva entre 

aquellos ciudadanos que viven en la ciudad de Toledo y aquéllos que, de una u otra 

manera, vienen a nuestra ciudad y que, como ya están haciendo en otros ámbitos, 

contribuyen al mantenimiento de la misma. 

 

En definitiva, un proyecto realista, sostenible y eficaz que garantiza el desarrollo y 

el equilibrio económico que necesita la ciudad de Toledo. 
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Tenemos una ciudad con una distribución por barrios bastante dispersa, lo que nos 

obliga a realizar mayores esfuerzos en la prestación de los servicios, tanto 

municipales como, incluso, los que dependen de otras administraciones. Nuestra 

tarea es garantizar la igualdad de todos los toledanos en el acceso a los servicios 

públicos, independientemente del barrio en el que vivan. 

 

Uno de ellos, que ahora mismo está sufriendo las consecuencias del traslado del 

Hospital Virgen de la Salud, es el de Palomarejos. 

 

Desde el primer día, nos pusimos a trabajar, para pedir a las administraciones, con 

competencia, agilidad en los trámites para revertir los terrenos de este complejo 

hospitalario, de hecho, es la primera gestión que hice como Alcalde. 

 

Es imprescindible que el gobierno de España y la Junta de Comunidades finalicen 

cuando antes esa reversión, lo necesita Palomarejos y lo necesitan todos los 

toledanos. Necesitamos que esos terrenos pasen a formar parte de la ciudad para 

poder construir viviendas o, incluso y, por qué no, poder ubicar, como ha sido 

siempre nuestra intención, el Cuartel de la Guardia Civil. 

 

Un asunto en el que desde el primer día hemos estado dispuestos a buscar una 

solución, que se demora y no es por culpa de este Ayuntamiento. 

 

Una vez más, pedimos y aprovecho este debate del estado del municipio, para pedir 

al Gobierno de España que adopte ya una decisión. Si la Peraleda no es el sitio 

adecuado para construir el cuartel, como ellos mismos ya han determinado, les 

rogamos, en primer lugar, que reviertan esos terrenos al Ayuntamiento para que la 

ciudad pueda darles otro uso. Han sido muchos los perjuicios causados a la ciudad 

por esta falta de decisión. La Guardia Civil necesita un nuevo cuartel, es urgente, 

como era el año pasado, y nosotros mantenemos nuestra disposición y la mano 

tendida para buscar la mejor ubicación dentro de nuestra ciudad. Ni Toledo ni la 

Guardia Civil se merecen que nadie ponga palos en las ruedas para la puesta en 

marcha de este proyecto porque seguir esperando, nos perjudica a todos, a la ciudad 

y a la Guardia Civil. 

 

Mientras, nosotros seguimos trabajando por recuperar espacios para poder 

revitalizar Palomarejos. Las conversaciones con la Tesorería General de la Seguridad 

Social se encuentran muy avanzadas para revertir los terrenos de la escuela de 

enfermería y convertirlo en una residencia de estudiantes algo que, sin lugar a 

dudas, sería muy positivo para poder conseguir el objetivo de revitalizar el barrio de 

Palomarejos. 

 

También seguimos esperando a que el ministerio nos comunique cuál será el trazado 

definitivo del AVE Madrid-Lisboa. Reiteramos que Toledo siempre será parte de la 

solución, y nunca un obstáculo porque no podemos perder este tren otra vez. Solo 

ponemos una línea roja al proyecto, que es mantener la estación de Santa Bárbara 

con su conexión con Madrid 
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Otro de nuestros compromisos fue mejorar la gestión de los fondos europeos y 

conseguir que sean, verdaderamente, una oportunidad para transformar 

positivamente la ciudad. 

 

Hace un año, nos encontramos con fondos que han estado a punto de perderse por 

una mala gestión, una muy mala gestión de proyectos, algunos de ellos estaban en 

la cuerda floja y que tuvimos que acelerar para no perderlos, como la pasarela 

peatonal del nuevo puente de Alcántara cuyas obras deberían haber empezado en 

octubre del año 2022 y que contaban con una bandera roja por parte del comité 

antifraude por posibles problemas de estabilidad en el futuro. 

Les voy a hablar de los Fondos Europeos EDUSI 2017-2023, la EDUSI 17-23. Fondos 

que se concedieron en el año 2017 por un importe de 8.519.000 euros y que cuando 

llegamos al Gobierno, en el mes de junio de 2023, cuando finalizaba este Plan, 

estaba ejecutado solamente el 50% del presupuesto total.  

 

Pues bien, a fecha 31 de diciembre de 2023 se había ejecutado el 89,34% por un 

importe de 7,6 millones de euros, de los cuales, el 40%, es decir, más de 3 millones, 

los ha ejecutado este gobierno en tan solo seis meses. 

 

Un claro ejemplo de que cuando se tienen ganas de trabajar y hacer las cosas bien, 

se pueden sacar adelante. 

 

Les puedo poner más ejemplos de proyectos que han estado a punto de perderse 

como la reforma del Mercado de Abastos, que tenía que haber empezado a 

ejecutarse antes de mayo de 2023, a ejecutarse la obra o de proyectos que han 

salido adelante gracias a estos Fondos EDUSI; la conexión de la vía verde entre 

Azucaica y Santa Bárbara; la puesta en marcha de una aplicación informática para 

el archivado y conservación de expedientes y documentos municipales; la 

construcción de la Glorieta de la Calle Jarama; la modernización de los mercados no 

sedentarios; o la remodelación de la Plaza del Sagrario, en el barrio de Santa 

Bárbara. 

 

También hay un acuerdo entre la Junta de Comunidades y el Ayuntamiento de Toledo 

para la ampliación del plazo de ejecución de la obra del Centro de Mayores del barrio 

de Buenavista, financiado a través de los Fondos Europeos Next Generation, y que, 

gracias a la buena disposición y la voluntad de diálogo compartida, entre ambas 

instituciones, hemos podido ampliar hasta el año 2026 para evitar que se perdieran 

200.000 euros para esta obra tan demandada por los vecinos y que podía haber 

hecho imposible su ejecución. 

 

Otros fondos europeos que se han salvado son los destinados a las obras de 

rehabilitación del parque de La Vega, como ya he comentado, no, he comentado… 

del parque de La Vega que cuenta con una subvención de 3 millones de euros, de 

Next Generation, y cuyo plazo de ejecución se ha prorrogado hasta el mes de junio 

del año 2026. Un proyecto que hemos reformulado, mejorado y actualizado que se 

extenderá no solamente al parque de La Vega, sino también al paseo Merchán, 

reordenando los aparcamientos existentes, tanto en la parte del parque como en la 

parte de Sisebuto, de esta forma, crearemos una gran entrada a Toledo, una entrada 

como la ciudad imperial se merece. 
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Y ahora, desde el Ayuntamiento seguimos trabajando para sacar adelante los Next 

Generation y a la espera de nuevas convocatorias europeas, si hemos conseguido 

rescatar más de 3 millones de euros en solo seis meses, pelearemos por no perder 

ni un solo euro de la convocatoria Next Generation. 

 

Por el momento ya se están perfilando los proyectos que se presentarán a la próxima 

convocatoria de Fondos FEDER, porque ya sabemos que van a estar cofinanciados 

en un 85 por ciento por Europa y que el 15 por ciento restante lo pondrá el 

Ayuntamiento. Serán proyectos que dejen una huella positiva en el futuro de la 

ciudad como el pabellón deportivo multiusos o la recuperación completa del Circo 

Romano y la puesta a disposición de visitantes y toledanos de Toletvm. 

 

Proyectos para dejar huella, y proyectos para mejorar el día a día de los vecinos. 

Como el plan de recuperación de los barrios. Hemos pavimentado distintas calles en 

el Casco Histórico, además de rehabilitar el Centro Cívico de Palomarejos, y se han 

finalizado las obras en el parque de las Tres Culturas, para arreglar las fuentes en 

las que llevaba años sin correr el agua. 

 

Además, con el dinero de los remanentes de Tesorería vamos a llevar a cabo una 

actuación en el barrio de Santa Teresa donde, desde los años 80, en esta zona, no 

se actuaba. Hace 40 años que, en esta parte del barrio de Santa Teresa, no se había 

recuperado ni aceras ni pavimentos y vamos a actuar en calles tan importantes como 

la calle Panamá, Colombia, calle México y calle Uruguay, además de recuperar el 

Camino del Molinero que es la calle que une el barrio con la Universidad regional, 

con el objetivo de hacer de Santa Teresa el barrio universitario que siempre debió 

ser. 

 

Pero no solo eso, vamos a hacer también una actuación importante en el camino de 

Albarreal, desde la zona de Vistahermosa hasta la entrada por la Legua, una zona 

muy utilizada por los viandantes, no solamente de Valparaíso, la Legua y 

Vistahermosa, sino también de todos los toledanos, que lo utilizan pata caminar o ir 

en bicicleta. 

 

También estamos actuando en la zona de las Vírgenes del barrio de Santa Bárbara. 

Ya se han invertido cercad de medio millón euros en las obras de acondicionamiento 

de la vía pública y la mejora de la accesibilidad en las calles que se vieron afectadas 

por Filomena, y que quedaron en mal estado. 

Seguimos avanzando en otras actuaciones que ya están en marcha en la ciudad, 

entre ellas la de la calle Alfileritos, como muchos de ustedes conocerán, que tiene 

un presupuesto de 975.000 euros procedentes de fondos Next Generation. 

 

Una actuación de rehabilitación del firme y el pavimento del eje Alfileritos-Sillería y 

de renovación de la red de saneamiento que afecta, en una primera fase, al tramo 

entre la Plaza de San Vicente hasta el Cristo de la Luz, una segunda que se 

desarrollará desde el Cristo de la Luz hasta la Plaza de San Nicolás y la tercera desde 

San Nicolás a la calle Sillería. 

 

Se ha rehabilitado también toda la calle Descalzos y la calle Calvario que ya han 

abierto al tráfico. Una intervención de más de 5.000 metros cuadrados que ha 
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consistido en una reforma integral del pavimento y la sustitución del canto rodado, 

muy deteriorado desde hace años. También se ha renovado el antiguo saneamiento, 

que cuando llovía, causaba problemas a los vecinos. La obra en este eje de 

comunicación fundamental para el Casco Histórico ha sido muy importante a pesar 

de haber tardado algo más de tiempo en su ejecución. 

 

Así mismo, avanzan según lo previsto, las obras de renovación del pavimento en la 

zona de Antequeruela y Covachuelas. Una actuación en ambos barrios valorada en 

torno al millón de euros. 

 

Se han finalizado las obras de reforma del Centro Cívico de Palomarejos. Un proyecto 

que tenía que estar ejecutado desde hace un año y que el gobierno anterior dejó en 

un cajón, sabiendo la importancia que tiene para el barrio para reactivar su actividad. 

 

Cuando llegamos nos encontramos con el Centro Cívico cerrado y sin dotación 

presupuestaria para terminarlo y ha sido este equipo de gobierno el que lo ha sacado 

adelante. 

 

Pero una de las obras más relevantes que ya se ha puesto en marcha, es la actuación 

que tratará de evitar los devastadores daños que se han producido en el barrio de 

Azucaica a causa de las intensas lluvias. 

 

Concretamente, la DANA que sufrimos el pasado año, el día 3 de septiembre, causó 

daños importantísimos en toda la ciudad, pero, sin lugar a duda, Azucaica fue uno 

de los más castigados, allí precisamente estuvimos hace menos de un mes para 

visitar el comienzo de la primera fase de unas obras que tienen un objetivo claro, 

evitar las inundaciones provocadas por las intensas lluvias. Porque no estamos 

dispuestos a quedarnos de brazos cruzados sabiendo que las inundaciones en 

Azucaica pueden volver a sucederse y a repetirse. Una obra que consiste en la 

ejecución de una gran balsa, un sistema de retención de sólidos para que todos los 

arrastres y las arenas que vienen derivados de los arroyos que proceden de otros 

municipios de nuestro entorno, no colapsen las conducciones que hay ahora mismo 

en este lugar. 

Obra que cuenta con un presupuesto de casi medio millón de euros, y con un plazo 

de ejecución de 6 a 8 meses, que pone de manifiesto la voluntad de hacer justicia 

con este barrio donde se llevaba años prometiendo inversiones millonarias, al menos 

desde la DANA del año 2021 y que nunca habían llegado. 

 

Una actuación que empieza de cero ya que de todo lo prometido en años anteriores 

no hay absolutamente nada, ni ejecutado, como es evidente, ni tampoco proyectado, 

y la ponemos en marcha, ahora, desde el Ayuntamiento de Toledo. Y esto también 

queremos que sirva de mensaje a otras administraciones que, aguas arriba, tienen 

también que hacer su trabajo. 

 

Esta obra de Azucaica va a minimizar los problemas de inundaciones y una vez 

finalizadas pondremos en marcha una segunda fase, que abordará canalización del 

arroyo evitando completamente la zona de viviendas para dar una solución definitiva 

a los vecinos y al barrio de Azucaica. 
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Nosotros, desde el Ayuntamiento, trabajamos en el ámbito de nuestras 

competencias, hacemos lo que podemos y está a nuestro alcance, por lo que pedimos 

que el resto de administraciones es que cumplan con las suyas y hagan lo que tienen 

que hacer para evitar ese tipo de situaciones. 

 

La DANA del pasado mes de septiembre de 2023 fue una situación insólita en la 

ciudad. Cayeron en menos de 12 horas casi 100 l/m²; 40 l/m², solo en una hora, 

unos datos de tal magnitud que nunca antes se habían registrado y que provocaron 

unas imágenes verdaderamente tristes que no habíamos vivido hasta la fecha en la 

ciudad de Toledo. 

Los daños que provocó la DANA del pasado 2023 por toda la ciudad tuvieron una 

‘zona cero’ el polígono industrial, sobre todo, en las instalaciones de la empresa 

UNAUTO, donde el 50 % de los autobuses del servicio público de transporte urbano, 

a disposición de la ciudad, quedaron completamente sepultados bajo el barro y el 

lodo, dejando la ciudad sin este servicio tan importante durante 24 horas. 

 

Pero las consecuencias de la DANA se extendieron por todos los barrios, donde los 

vecinos se vieron completamente desbordados por las intensas lluvias que hicieron 

que desde el Ayuntamiento nos pusiéramos a trabajar a contra reloj. 

 

En ese momento aprobamos un decreto para habilitar 1,2 millones de euros que nos 

permitió movilizar a doce empresas y a cerca de 200 personas que se volcaron para 

tratar de solventar una situación que nunca antes se había conocido en la ciudad de 

Toledo. 

 

Pero, además, para atender las reivindicaciones históricas de los vecinos en todos 

los barrios hemos aprobado una partida de casi 3 millones de euros para llevar a 

cabo importantes inversiones de mejora. 

Un plan que incluye la pavimentación y renovación de los acerados de diversas vías 

del barrio de Santa Teresa y la avenida de Madrid. También la mejoras en el Camino 

de Albarreal, en la senda ecológica; en el Valle y en el camino de Cobisa, esta última 

aprobada ayer mismo, su proyecto, en la Junta de Gobierno local, que afecta al 

barrio de La Pozuela, Urbanización La Pozuela. 

Dentro de esta actuación global, también se encuentra el arreglo de los desperfectos 

del muro de Gerardo Lobo; la recuperación de los aseos públicos del Tránsito; las 

goteras en el antiguo centro de salud de Santa Bárbara, en el centro cívico de 

Palomarejos y en el de Padilla. 

 

También se ha aprobado otra modificación de crédito por un importe superior al 

millón de euros, para la realización de obras de rehabilitación en diferentes 

infraestructuras municipales como la iluminación de la pista adyacente al pabellón 

de La Legua; la reubicación del Skate de Valparaíso; la reforma de la Sala Thalía en 

el barrio de Santa María de Benquerencia; la reforma, también en el barrio de Santa 

María de Benquerencia, de la piscina municipal de verano, 380.000 euros para hacer 

prácticamente la piscina nueva y la rehabilitación del pabellón de San Lázaro. 

 

Quizá una de las acciones más importantes, en los últimos meses, es el inicio del 

expediente para la reparación de las escaleras mecánicas del Palacio de Congresos 

en el Miradero. Es sin duda la queja más recurrente de los ciudadanos, desde hace 
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años, somos conscientes. Tramos de escaleras averiados en el remonte y ascensores 

que no funcionan dificultando el acceso de los peatones al Casco Histórico que se 

han convertido en incidencias habituales que parecía que no tenían solución. 

 

Una vez más no era cierto, y ya hemos iniciado la ejecución del aval para llevar a 

cabo la ejecución subsidiaria de las reparaciones necesarias con cargo a la empresa 

responsable. Esto, es evidente, que se podía haber hecho antes. Nosotros nos hemos 

atrevido a hacerlo. 

 

El Medio Ambiente es una preocupación creciente en nuestra sociedad y también en 

Toledo. La sostenibilidad, las bajas emisiones, el transporte público o la mejora de 

los espacios naturales son proyectos que ya se están desarrollando en nuestra ciudad 

con importantes iniciativas que van a mejorar la calidad de vida de los ciudadanos. 

 

Los nuevos contenedores de reciclaje de aceite doméstico, la recogida selectiva en 

el Casco Histórico o el fin del bolseo van a ser una realidad que hasta hace poco era 

impensable. 

 

Las campañas de plantación con centros educativos, las jornadas de “basuraleza”, 

la concienciación social y la vigilancia de nuestros espacios son avances que van a 

repercutir en el interés general. 

 

El Tajo, el Valle, La Bastida o la Fuente del Moro son elementos fundamentales de 

nuestra ciudad que debemos conservar, mantener y enriquecer en una apuesta firme 

con nuestro ecosistema. 

 

El control de algunas plagas y los tratamientos efectivos están siendo una constante 

para reducir el malestar de nuestros ciudadanos en periodos concretos del año. 

El agua es un elemento vital y en nuestra tierra en muchos momentos también, por 

qué no decirlo, escaso, la reforma de la piscina de Santa María de Benquerencia 

pondrá fin a muchos años de derroche. Asimismo, las nuevas hidro-limpiadoras 

están siendo un recurso que reduce el consumo de agua en los baldeos que se 

realizan en nuestras calles. 

 

Nos preocupa también la contaminación acústica y lumínica, y estamos realizando 

esfuerzos encaminados a mejorar el descanso de los vecinos y controlar los ruidos 

que se producen, especialmente en algunas actividades de ocio, y que incumplen las 

ordenanzas municipales. 

 

Y en este punto quiero detenerme en el Plan de Arbolado. Estamos comprometidos 

con dotar a Toledo de más zonas verdes y recuperar parte de su masa arbórea.   

 

En esta segunda fase del Plan de Arbolado nos hemos puesto el objetivo de llegar a 

plantar 1.500 árboles en la ciudad de especies autóctonas. Las plantaciones se van 

a realizar en espacios complicados como la Plaza del Ayuntamiento y en otros 

espacios abiertos del área periurbana como es la Peraleda o en otros parques de la 

ciudad. 
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A este plan se están adhiriendo, además y es una iniciativa maravillosa, varias 

empresas que cumplen sus objetivos de sostenibilidad y desarrollan políticas 

corporativas que redundan en la mejora del Medio Ambiente. Con esta segunda fase 

queremos alcanzar los 8 km lineales y establecer zonas de sombra en espacios donde 

no había arbolado como es, por ejemplo, también la Plaza del Seco. También se está 

trabajando en zonas con el arbolado muy dañado por el efecto Filomena. 

 

Las talas que se han realizado son SIEMPRE con informes previos y la reposición de 

los ejemplares se realiza en el número proporcional a la edad de los ejemplares 

sacrificados, como manda nuestra ordenanza. En muchos casos, estas talas 

responden también a motivos de seguridad de las personas. 

           

Y en materia de seguridad, ya hemos aprobado definitivamente las bases para la 

promoción de los bomberos a la categoría C-1. Se han establecido 25 plazas de 

promoción interna para bomberos especialistas, además de otras 10 para cabos, a 

las que hay que sumar cinco plazas convocadas por oposición libre. 

 

Un acuerdo con el que nos habíamos comprometido, una reivindicación de un 

colectivo desde hace más de 20 años que conseguimos ahora en la ciudad. 

 

En cuanto a la Policía Local, hemos alcanzado finalmente un acuerdo viable y posible, 

después de que el anterior gobierno les prometiera, en periodo electoral, unas 

condiciones a sabiendas de su imposible cumplimiento.    

 

Desde la concejalía de Seguridad Ciudadana también se ha puesto en marcha una 

Oficina Móvil de Atención al Ciudadano que responde a nuestra intención de mejorar 

la interacción de la Policía Local en cada uno de los barrios. 

 

Pero, hay una realidad muy importante, más allá de los nuevos drones, que son 

importantes también y de la unidad canina, que está haciendo un trabajo 

extraordinario, ya se está mejorando mucho la seguridad, sobre todo, en eventos de 

gran afluencia de público, y es el compromiso de dotar a la Policía Local de un nuevo 

cuartel. 

 

Hemos comenzado ya con las actuaciones para redactar el proyecto de construcción 

del nuevo cuartel de la Policía Local en la calle Dinamarca, que responde a una 

demanda histórica, para que, nuestra Policía Local, cuente con unas instalaciones 

dignas y acordes a los estándares de calidad actuales.  

 

Trabajamos con el objetivo de atender a todos los colectivos y lograr que Toledo sea 

una ciudad plenamente inclusiva. 

 

Por ese motivo, y teniendo en cuenta criterios de participación máxima en un área 

tan sensible como son los Asuntos Sociales, hemos convocado algunos consejos 

municipales que estaban completamente abandonados como, por ejemplo, el 

Consejo Municipal de Políticas de Discapacidad, y, después de 13 años sin 

convocarse, también el Consejo Municipal de Mayores. 
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En sólo 16 meses de gobierno hemos ampliado un 22% el dinero destinado a la 

ayuda a domicilio. Gracias a ello, Toledo presta servicio a 225 personas. 

 

Y, además, puedo adelantarles que se ha iniciado el procedimiento para poner en 

marcha un alojamiento municipal temporal para personas en situación de 

vulnerabilidad y exclusión social. 

 

Hemos incrementado también las actividades para las familias y para los niños 

durante la Semana de la Infancia y, además, hemos contribuido a mejorar la 

conciliación a través del Plan Corresponsables, algo que preocupa a muchas familias, 

y que parecía preocupar algo menos al anterior gobierno, que dejó muchos recursos 

sin gastar, olvidándose de algo tan importante como es la conciliación. 

 

Hemos creado un espacio nuevo en el centro cívico de Palomarejos para el cuidado 

de los menores, ofreciendo campamentos y ocio en días no lectivos, talleres o 

servicios de cambio de pañal también en los colegios. 

 

Toledo también es una ciudad amigable con las personas mayores. De hecho, hemos 

incrementado en casi 300 las plazas ofertadas en las actividades de los Centros de 

Mayores, atendiendo una demanda y una respuesta que tenían los usuarios. 

 

Y hemos creado los galardones “Toledo con nombre de mujer”. Una forma de 

reconocer el trabajo de tantas toledanas que contribuyen a hacer un Toledo mejor y 

una sociedad mejor.  

 

Atendemos a todos los colectivos para lograr la plena inclusión en Toledo. 

 

De hecho, acabamos de renovar el convenio con Plena Inclusión de Castilla-La 

Mancha con el objetivo de promover la inclusión social y laboral de personas con 

discapacidad intelectual y problemas de salud mental. 

 

Este acuerdo, enmarcado en el programa «Juntos Somos Capaces» de Fundación 

MAPFRE, permitirá que tres personas con discapacidad realicen prácticas laborales 

en diversas dependencias municipales hasta finales de este año. 

 

Así mismo hemos firmado también dos convenios de colaboración con la Asociación 

Española contra el Cáncer que buscan ir de la mano de los mejores en materia de 

prevención, fomentando hábitos de vida saludable. 

 

Por un lado, un convenio marco que por primera vez recoge formalmente la 

colaboración entre el Ayuntamiento y la Asociación, y a través del cual, se 

compromete a apoyar las iniciativas, en materias de prevención, y de todo lo que 

tenga que ver, con el fomento de hábitos de vida saludable. 

 

El segundo convenio, que viene a reforzar ese objetivo, con la declaración de ‘Espacio 

sin Humo’ del Parque Escolar, algo fundamental para la Asociación, que quiere 

conseguir una generación libre de humos en el año 2030. 
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En cuanto a Educación, hemos logrado que la Escuela Municipal de Idiomas sea 

mucho más inclusiva, accesible y participativa, porque se han incrementado en un 

69% el importe de la última convocatoria de becas de este Gobierno, un 69% de 

incremento en las becas de la Escuela Municipal de Idiomas. 

 

Pero también hemos cumplido con una demanda histórica de los trabajadores de la 

Escuela Municipal de Música, porque se estaba produciendo una injusticia muy 

grande, y ahora cobran lo mismo que el resto de trabajadores municipales del resto 

de patronatos. Esta injusticia era muy importante con todos los trabajadores de la 

Escuela Municipal de Música, sobre todo, desde que el conservatorio dejó de dar 

educación musical a los niños más pequeños. 

 

Otra actuación importante es la ampliación del programa ‘Toledo Educa’, que incluye 

127 actividades y talleres, no solamente dirigidas a los jóvenes, sino también a los 

padres y a los educadores. En la próxima edición se incluirá la historia de la Fábrica 

de Armas y las visita a los conventos. 

 

Además, hemos impulsado el I concurso Inter escolar de puzles, y hemos respaldado 

una iniciativa impulsada por una toledana, Ángela Sánchez-Pérez, que ya está 

aprobada, como es la prohibición del uso de teléfonos móviles en las aulas, que contó 

con más de 80.000 firmas. 

 

Y puedo avanzarles también que el Ayuntamiento de Toledo va a recuperar las 

Olimpiadas Escolares. Una iniciativa para fomentar la convivencia entre centros, el 

deporte, el compañerismo y el trabajo en equipo. Una iniciativa que se extenderá a 

todas las etapas educativas.  

 

Tenemos Toledo en la cabeza, es una prioridad para nosotros trabajar para 

revitalizar esta ciudad y esto pasa por apoyar la actividad y el comercio local, 

diversificando los flujos de visitantes para que la dinamización económica llegue a 

todas partes. 

 

Las actividades que se han realizado durante este último Corpus Christi en la ciudad 

han contribuido, no solo a mejorar la actividad comercial, sino también a diversificar 

los flujos especialmente en los momentos de mayor afluencia de público. 

 

También, una medida que puede parecer pequeña, pero que era muy necesaria, 

como la instalación de los baños públicos en el mercadillo del martes. O la 

modificación de la Ordenanza Reguladora de Venta Ambulante para que se puedan 

vender de nuevo productos de alimentación en nuestro mercadillo. La norma 

anterior, estaba totalmente desactualizada, databa del año 1983. 

 

En materia de Festejos, hemos trabajado con el objetivo de que las fiestas sean para 

todos y estén hechas por todos, porque creemos en la participación real.  Un objetivo 

que hemos conseguido ya que hemos tenido unas fiestas como nunca antes. 

 

No hay que irse muy lejos, la feria y fiestas de agosto en honor a la Virgen del 

Sagrario han sido un auténtico éxito de participación de las que han disfrutado miles 

de personas y que han supuesto un antes y un después. 
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Nunca antes, en este Ayuntamiento, se había programado una oferta tan variada y 

para todos los públicos como hasta ahora. 

 

Hemos seguido esa estrategia de diversificación de espacios iniciada en Navidad, 

que se prolongó también en el Corpus introduciendo la novedad de las carpas y las 

peñas, que se ha mantenido y ha resultado un absoluto éxito de participación desde 

el día de su inauguración. 

 

Unas 12.000 personas asistieron al concierto de Mago de Oz; 9.000 al Festival Indie 

y al concierto Megastar, por no hablar de la buena acogida del espectáculo de drones 

‘30 años Ciudades Patrimonio sobre las estrellas’ que reunió a miles de personas en 

todo el espacio ferial. 

 

La participación masiva de los jóvenes que han llenado las actividades programadas 

en las fiestas avala el éxito de las iniciativas realizadas desde juventud y festejos. 

 

Este fin de semana hemos celebrado la primera edición de los premios Talento Joven, 

dentro de la Semana de la Juventud. Ha sido un gran éxito y un reconocimiento de 

justicia con nuestros jóvenes, que no solo son el futuro, son el presente de una 

sociedad que avanza gracias a su impulso y que son un ejemplo para todos. Vamos 

a consolidar esta iniciativa, que ha llegado para quedarse como un evento 

representativo de la misma concejalía de Juventud. 

En estos premios hemos distinguido a los deportistas toledanos que han participado 

en las olimpiadas celebradas en París este verano, y que son un orgullo para todos. 

 

En definitiva, voy terminando, todo lo que he expuesto aquí demuestra que somos 

un gobierno valiente que no se resigna y que trabaja con intensidad para dar 

respuesta a los problemas de los toledanos, sean más o menos difíciles, sean nuevas 

preocupaciones o asuntos históricamente enquistados. Porque nada nos asusta y 

nada nos es ajeno. 

El impulso que hemos dado a la gestión ha sido posible gracias a todos y cada uno 

de los concejales que componen el equipo de gobierno municipal. A todos quiero 

agradecerles una vez más su trabajo, su implicación y su compromiso. Los concejales 

de este gobierno queremos ser útiles a Toledo y a los toledanos, llegamos para 

servirles, con las herramientas del esfuerzo, la ilusión y el trabajo, defendiendo 

principios y derechos por encima de intereses personales y partidistas, buscando 

siempre, siempre el interés general de nuestra ciudad.  

 

De corazón, gracias por vuestra generosidad para por poder llegar a acuerdos, 

gracias por vuestra entrega a las competencias que tenéis encomendadas, por 

vuestra iniciativa y atención a los ciudadanos. Gracias porque el gobierno sólido, 

estable y duradero que nos propusimos formar ha sido posible y el resultado es 

fructífero y prometedor.   

 

Los avances conseguidos también son el resultado de la labor de los trabajadores 

municipales. Cada una de las medidas puestas en marcha y de las nuevas iniciativas 

que hemos anunciado conllevan innumerables horas de trabajo de cada trabajador 

municipal. Sois todos imprescindibles y una parte fundamental de la acción de 
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gobierno. Gracias a todos, Contáis con nuestro agradecimiento y el máximo respeto 

a la labor que realizáis. 

 

Hay cosas que no han salido como esperábamos, nos hubiera gustado que las nuevas 

líneas de autobuses estuvieran ya en funcionamiento, pero la DANA echó a perder 

los plazos previstos. Asimismo, hemos trabajado para que ya hubiera un equipo de 

especialistas redactando el Plan de Ordenación Municipal, pero quedó desierto el 

procedimiento y vamos a volver a publicar, en breve, una nueva licitación con mayor 

importe económico. Y, por último, también, habríamos deseado disponer ya de una 

ordenanza que regulará los pisos turísticos, pero el anuncio de una nueva normativa 

tanto nacional como autonómica, que regulará esta actividad, ha hecho que, en base 

a un principio de prudencia, no hayamos podido cumplir.  

 

Confieso, también, que esperábamos más predisposición al dialogo, menos 

confrontación y frentismo con asuntos sensibles que no deberían ser objeto de 

división. No perdemos la esperanza de que esto sea así, y tendemos la mano, una 

vez más, a todos los grupos de la Corporación para busca y lograr el entendimiento. 

 

Si alguna persona o colectivo le hemos fallado, pedimos disculpas.  Intentamos 

corregir nuestros errores y no caemos en la autocomplacencia, se lo puedo asegurar. 

Nos queda mucho por hacer, pero seguimos demostrando que tenemos ambición 

para volver a hacer de Toledo una de las ciudades más importantes de España. Y 

hoy, me vuelvo a poner a disposición de todos los ciudadanos con el único anhelo de 

mejorar el presente y así garantizar el futuro.  

 

Podemos decir con satisfacción que todos los grandes retos de la ciudad han sido 

abordados en este primer año de legislatura, todos los grandes retos de la ciudad 

han sido abordados en este primer año de legislatura y esto es muy importante para 

que al finalizar los cuatro años de legislatura hayamos podido cumplir con nuestros 

compromisos con los ciudadanos: 

 

 Mejorar la salud del río, con el Plan de vertidos 0. 

 Abordar el problema de la movilidad, con los primeros pasos para la ejecución 

del puente y el vial de conexión entre Azucaica y el Polígono, entre otras medidas. 

 Facilitar la vida a los vecinos del Casco Histórico, con la eliminación del bolseo, 

el pivote único y la primera comunidad energética. 

 El Plan Toledo Emerge para dar uso a 5 edificios hoy abandonados en el corazón 

de nuestra zona monumental. 

 Respetar nuestro patrimonio y nuestra historia para convertirla en un elemento 

de desarrollo, con las acciones también para recuperar el Circo Romano. 

 Convertir la cultura y el deporte en ejes vertebradores de la ciudad. 

 Gestionar con eficacia los fondos europeos. 

 Garantizar la participación, escuchar y atender las demandas de los ciudadanos. 

 Hacer una ciudad más amable y sostenible. 

 Fortalecer los servicios públicos. Y 

 Trabajar con planificación para seguir vertebrando la ciudad. 



 

 

32 

 

Las medidas transformadoras que hemos detallado son los hechos que certifican que 

Toledo está, hoy, mejor que hace un año, que el cambio ha sido posible y que 

ofrecemos a Toledo y a sus ciudadanos una acción de gobierno, responsable, valiente 

y eficaz que planifica el futuro y mejora el presente. 

Con el 35% de nuestros compromisos cumplidos o en fase de cumplimiento solo nos 

queda seguir trabajando en la misma dirección. 

Nuestra ciudad ha abierto una nueva etapa ilusionante con los ciudadanos como 

protagonistas, en la que confluyen y avanzan al tiempo el interés por proteger 

nuestra historia y nuestro patrimonio, y por convertir Toledo en una ciudad 

referente: sostenible, eficiente, inclusiva y con futuro. 

 

Hoy tenemos un proyecto de ciudad sobre la mesa, un guion perfectamente diseñado 

que no deja fuera nada, ni a nadie. Un proyecto que nace de la responsabilidad, no 

pensando en el reconocimiento público, ni cuántos votos ganaremos o perderemos, 

sino en la ciudad en la que queremos que vivan los toledanos de las próximas 

generaciones.  

 

Y en ese objetivo compartido estamos todos convocados. 

 

Somos la capital de Castilla-La Mancha. Somos una ciudad europea con historia y 

nombre propio que quiere convertirse en referencia de las mejores políticas públicas.  

 

Somos una ciudad que debe combinar la tradición con la innovación. Somos una 

ciudad abierta, plural, diversa y tolerante.  

Somos una ciudad creadora y llena de talento. Somos una ciudad con proyección 

nacional e internacional.  

Somos una ciudad que protege su pasado pero que sabe siempre mirar al futuro.  

 

Sintámonos orgullosos de nuestro gran proyecto común que se llama TOLEDO. 

MUCHAS GRACIAS. [aplausos] 

 

La Presidencia, ostentada por el SR. ALCALDE SAUGAR, continua con el desarrollo 

del Pleno de la siguiente manera: muchas gracias Sr. Alcalde. Siguiendo lo acordado 

en la Junta de Portavoces haríamos ahora un receso, de una hora y media, con lo 

cual, volveríamos a continuar el Pleno a las tres y cuarto, eso es lo que se aprobó… 

¿lo dejamos a las tres y media?, bueno, sé que yo, pues quedamos a las tres y media 

a iniciar, otra vez el Pleno. Muchas gracias.  
 
[Siendo las trece horas y cuarenta y dos minutos se produce un receso en el desarrollo del 
Pleno] 

 
[Siendo las quince horas y treinta y cuatro minutos, se reanuda la sesión del Pleno, a la que se 
incorpora el Concejal del Grupo municipal de Vox D. Florentino Delgado Sánchez] 

  

La sesión vespertina del Pleno se desarrolló conforme a la siguiente transcripción 

literal, una vez explicado, por parte de la Presidencia, y según lo preceptuado en el 

Reglamento Orgánico del Pleno y acuerdo de la Junta de Portavoces, celebrada el 

mismo día 4 de octubre de 2024, los turnos de intervención y de réplica y 

contrarréplica de los distintos Grupos políticos que conforman el Excmo. 

Ayuntamiento Pleno de Toledo. 



 

 

33 

 

  

El debate, en su sesión vespertina, se desarrolló de la siguiente manera:  

SR. ALCALDE SAUGAR: empezamos la sesión. Sr. Fernández, por Izquierda Unida. 

Si quiere comenzar, muchas gracias. La Presidencia cede la palabra, en primer lugar, 

al SR. FERNÁNDEZ SÁNCHEZ cuya exposición se transcribe de la siguiente 

manera: bueno, pues reanudamos la sesión de tarde. Pues buenas tardes a todos, 

buenas tardes a todas, vecinos, familiares, amigos, prensa. Lo primero, que quería 

decir en este debate es, igual que el Alcalde presentaba esta mañana, empezaba 

esta mañana haciendo una mención a la situación actual bélica en la que, en la que 

nos encontramos en la actualidad, hacer el mismo llamamiento a la paz y Toledo es 

una ciudad de paz y Toledo tiene instrumentos para demostrar que es una ciudad 

de paz, tiene un Consejo municipal de Cooperación Internacional que hemos pedido 

que se convoque para, precisamente, debatir, debatir éste, este aspecto y que, 

desde el Ayuntamiento de Toledo, Ayuntamiento de las tres culturas, salga una 

declaración a favor de la paz y a favor de la lucha digna de un pueblo que lleva 77 

años invadido por el pueblo de Israel, la lucha del pueblo palestino. Hace 

exactamente un año ahora algún concejal del equipo de gobierno lanzaba un tweet 

solidarizándose, el 7 de octubre, con el alcalde de Jerusalén, ¿con qué alcalde de 

Jerusalén?, hay dos, él, el israelí y el ocupado, el palestino. Nosotros nos vamos a 

solidarizar con quien ha perdido 45.000 personas, 16.000 de ellas niños y niñas. Es 

el primer debate del estado de la ciudad o del estado del municipio en el que vamos 

a, a enfrentarnos a los que son nuestro enemigo de clase, son nuestro enemigo de 

clase, éste, lo afrontamos de una manera distinta, nuestro enemigo de clase porque 

ninguno de los partidos, que hoy gobiernan en la ciudad de Toledo, ha votado ni una 

sola medida a favor de la conciliación de la vida familiar y laboral de los trabajadores, 

de la siniestralidad laboral, ni siquiera de algo tan básico como el salario mínimo 

interprofesional, que es objetivamente bueno para todos, ni siquiera en ese caso 

Partido Popular y Vox han votado en nada que tenga que ver con la mejora de las 

condiciones laborales de los trabajadores y, además, luego lo intentaré demostrar, 

lo aplican también en el Ayuntamiento de Toledo. A mí me gustaría que éste no fuera 

el debate del estado de la ciudad, solo, sino que fuera el debate del estado de los 

vecinos que viven en la ciudad y esta mañana no he visto análisis alguno de a qué 

ciudad le vamos a implementar la… el listado de medidas que el Sr. Alcalde nos ha 

contado esta mañana, no sé si la ciudad está demandando el arreglo de Alfileritos, 

no lo sé, que probablemente haga falta como mantenimiento  ordinario de la ciudad 

o está demandando tener un proyecto emancipador de vida de una concejalía que, 

por cierto, ha pasado absolutamente por alto, que es la de juventud, ha pasado 

absolutamente por alto que es la de juventud y usted ha dibujado un modelo en el 

que hablaba de 500 viviendas, en el barrio de Santa Bárbara, en régimen de venta, 

en régimen de venta, 500 dijo, dijo 500 y, además, lo dijo hasta dos veces que por 

eso los subrayé, en régimen de venta, ¿usted sabe lo que cobra un chaval joven o 

una chica joven en la ciudad de Toledo? y ¿usted cree que, con esos 18.000, unos, 

que cobran ellos y 16.000 que no llegan las chicas, pueden acceder a una hipoteca? 

Mire, el precio medio del suelo de la vivienda en la ciudad de Toledo es de 1.657 

euros el metro cuadrado para la venta, 1.657 euros. Si un chaval, una chavala joven 

o una pareja quieren comprarse un piso, del tamaño de la bandera que ustedes 

pusieron en la avenida de la Reconquista, van a tener que pagar, van a tener que 

pagar 50.000 euros, 50.000 euros que, probablemente, con los salarios que tienen, 

no van a tener, y van a tener que hipotecarse, que va a ser inaccesible porque no 
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tienen unos salarios dignos. El precio de venta está en 1.657 de media, para una 

casa de 30 metros cuadrados, insisto, del tamaño de esa bandera, ya tiene que 

utilizar más de tres años de salario permanente, de salario completo, en la 

adquisición de esa vivienda. El alquiler no está mejor, el alquiler no está mejor, con 

unos salarios medios, aproximadamente, en el sector terciario, en el sector de la 

hostelería, en el sector servicios, en el que ustedes ven el único camino de desarrollo 

económico y social de la ciudad de Toledo, que rondan los 1.000 euros, los, los 

precios de alquiler, en el año 2022, dicho por la Empresa Municipal de la Vivienda, 

estaban en 794 euros, en el año 2022. Teniendo en cuenta lo que han subido los 

metros cuadrados, desde el año 2022 a hoy, que está en 8,1 el precio medio de la 

vivienda en alquiler hoy, esos alquileres, están en 900 euros, tiene que usar el 95% 

de su salario para poder pagar el alquiler, no hablamos de agua, luz o gas, bueno, 

ni de vivir, porque como se te ocurra pensar en salir un día a comer con alguien o 

gastarte en unas zapatillas pues ya se complica todo, absolutamente, mucho más. 

Ése es el Toledo que vive una parte de los vecinos que usted ha querido obviar esta 

mañana. Las políticas de vivienda, en nuestra ciudad, no pueden pasar, otra vez, 

por caer en el error de lo que fue, en el año 2008, una burbuja inmobiliaria basada 

en hipotecas que luego hicieron que muchas familias no pudieran pagarlas porque 

la precariedad es la que manda. En una ciudad, cuyo sector principal, y el único al 

que ustedes quieren defender y quieren potenciar, es el sector servicios y el sector 

vinculado al turismo, en el que la precariedad es lo habitual, es complicado pensar 

en un proyecto de vida emancipador, pero es que, en materia de empleo, usted ha 

dicho esta mañana, se ha dedicado, ha contado muy por encima, que, en materia 

de empleo, vamos a crear suelo industrial. Sería una buena medida si en este 

Ayuntamiento no estuviera aprobado, por cierto, con nuestro voto en contra, una 

modificación puntual, la 31, que vincula la creación de suelo industrial a suelo 

industrial, que eso también lo dice la modificación, logístico, logístico, ¿algunos de 

ustedes saben las condiciones laborales de las personas que trabajan en la logística?, 

¿se han preguntado esas personas cómo trabajan?, ¿en qué condiciones laborales 

trabajan?, ¿están esperando a que llegue las siete de la tarde del viernes para saber 

si van a trabajar el lunes siguiente?, esto es la logística y ustedes, en la modificación 

puntual número 31, dicen que el suelo industrial, en la ciudad de Toledo, que será 

la que tengamos que aplicar ahora cuando permitamos que se construya o se 

atraigan nuevas empresas a la ciudad, será ésa la que tengamos que aplicar, que es 

la que desarrolla el Polígono Industrial, dice que es preferentemente logístico, 

preferentemente logístico, así solo condenamos a la precariedad a la juventud que, 

por cierto, insisto, ha sido una de las grandes olvidadas. Ha hecho mención al modelo 

de ciudad, un modelo de ciudad absolutamente disperso que ha permitido que un 

barrio que, por cierto, han dicho, ha dicho varias veces y se suele decir mucho que 

tenemos una ciudad, tenemos una ciudad, no, no, no, hemos creado una ciudad, no 

tenemos una ciudad, esto no ha caído del cielo como una plaga divina, esto lo hemos 

creado entre todos y hemos creado una ciudad en la que hay un barrio, en torno a 

un hospital privado, que está absolutamente deshilachado del reto de Toledo, 

deshilachado por una calle en la que durante años no se ha querido, entre otras 

cosas, reducir la velocidad, la calle, la vía urbana TO-20-21, que así se llama, vía 

urbana, TO-20-21, y que esa velocidad, ya sabemos que ha permitido accidentes, 

salidas de vehículos por altas velocidades y que lo que permite es que haya un barrio 

absolutamente aislado del resto de la ciudad y que solo se une mediante un camino 

sin iluminar y que, por cierto, tiene una puerta cerrada en el puente que le unía con 
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Buenavista, pero que hoy sigue esa puerta cerrada. En conclusión, barrios 

deshilachados, barrios dispersos, malas condiciones laborales, insistir en que el 

modelo de desarrollo está en el turismo y en la turistificación de la ciudad y un 

modelo de vivienda que, ahora nos hemos dado cuenta que lo bueno es ir a la 

compra, nos permite hablar de que, nos permite decir que, en Toledo, cumpliremos 

con las tasas de emancipación tan altas que tienen los jóvenes en Castilla la Mancha, 

que están diez puntos por encima de lo que eran hace diez años, diez puntos por 

encima, diez puntos por encima de edad de lo que eran hace diez años esas tasas 

de emancipación. Ustedes han hablado del modelo de ciudad, hemos tenido 38 

millones de oportunidades, 38 millones de oportunidades para cambiarlo, que son 

los fondos europeos, eso es lo que ha venido de Europa, lo que hemos puesto es 

más, porque también a la gente hay que decirle que, los 38 millones de euros que 

vienen de Europa, hay que incluirle el 20% que nos obliga la subvención que nos da 

Europa y el, normalmente, el 21% del IVA de las obras, que es lo único que hemos 

hecho, obras en esta ciudad, que tenemos que pagar a la empresa que ejecuta esa 

obra, es decir, nosotros aportamos el 41% además de lo que hemos recibido de 

Europa, ¿hemos cambiado algo en modelo productivo?, ¿queremos cambiar algo en 

modelo productivo?, de hecho, ¿usted ha hecho alguna mención que no sea obras o 

mercadillos o desarrollo turístico que no sea del Casco Histórico? Toledo no es el 

Casco Histórico, solo, confunden, una vez más, la parte por el todo, confunden, 

intencionadamente, la parte por el todo; 38 millones de oportunidades perdidas 

porque no hemos movido ni un ápice para cambiar a un modelo industrializador, un 

Polígono Industrial absolutamente olvidado y que cuando lo recuperemos lo vamos 

a hacer logístico, ¿para competir con Illescas en materia de precariedad laboral?, 

pregunto, ¿eh?, no afirmo, pregunto, ¿para competir con Illescas en materia de 

precariedad laboral?, o, ¿en materia de estas nuevas tasas que ha hablado usted, 

proporcionales de impuestos, no progresivas?, ¡proporcionales!, que habrá que 

explicar qué es una tasa proporcional, ¿cómo se van a cobrar los…?, ¿cómo vamos 

a ingresar en el Ayuntamiento de forma proporcional?, ¿qué es eso?, ¿qué es eso?, 

porque eso no es progresivo, progresivo es que recaudemos más, a quién más tiene, 

para ayudar a quién más lo necesita, eso es progresividad, eso lo vamos a demandar 

en el debate que tendremos, probablemente pronto, de tasas fiscales en este 

Ayuntamiento, eso lo vamos a demandar nosotros, pero usted ha hablado de 

proporcionalidad, ¿qué es la proporcionalidad en las tasas, qué son tasas 

proporcionales?, no sé si tiene alguna explicación a lo que es una tasa proporcional, 

a nosotros no, no nos gusta. Mire, ha dicho varias veces que es un gobierno, lo he 

apuntado, valiente, para dar respuesta a los problemas de los toledanos. Hoy, los 

problemas de los toledanos del barrio, el que usted lleva como bandera para ser 

absolutamente, para hacer absolutamente todo, es el Casco Histórico, sea valiente 

de verdad, a lo mejor hay que empezar a pensar que sobra gente en el Casco 

Histórico, visitantes, a lo mejor hay que empezar a pensar que sobran visitantes en 

el Casco histórico y es el momento de, de una vez por todas, abordar, con valentía, 

ahí nos va a tener a nuestro lado, para proponer, ya veremos lo que votamos, ahí 

nos va a tener a nuestro lado para proponer, con valentía, una ordenanza que 

garantice una ordenación de un modelo turístico que es insostenible y digo que es 

insostenible porque llevamos jugando mucho con las palabras y decimos que 

queremos un modelo de turismo sostenible, modelo de turismo sostenible, modelo 

de turismo sostenible, eso quiere decir que venimos de un modelo de turismo 

insostenible y lo queremos ahora sostenible es porque el modelo que arrastramos 
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es insostenible y, a ciencia cierta, que lo es, es insostenible el modelo turístico, sean 

valientes e inicien por regular la ordenación del turismo en la ciudad de Toledo; sean 

valientes y, cuando hablen de Santa Teresa, hablen como el barrio universitario real, 

es que la ordenanza de pisos turísticos, que desconocemos en la actualidad y no 

sabemos si usted está trabajando, ustedes están trabajando en ella, urbanismo, 

vivienda, alguno estará trabajando en ella, imaginamos, sean valientes y digan no, 

no, la ciudad de Toledo, el resto de la ciudad de Toledo, va a quedar regulada 

también por un porcentaje de vivienda de uso turístico, díganlo, porque, a día de 

hoy, a día de hoy, lo que hay, es que Santa Teresa forma parte del proceso 

desregulador, turístico, de las viviendas que serán utilizadas para y dónde quiera el 

propietario, ése, no sé si es… SR. ALCALDE-SAUGAR: Sr. Fernández, le quedan 

tres minutos. SR. FERNÁNDEZ SÁNCHEZ: termino. SR. ALCALDE-SAUGAR: para 

que… SR. FERNÁNDEZ SÁNCHEZ: gracias. Seguro que va a ser un poco… … Ha 

hablado varias veces de El Tajo y lo quiero vincular directamente a los servicios 

públicos. Éste es el modelo que tenemos, ha hablado, ha puesto usted la centralidad 

de la, del, de la bandera de Toledo en el Tajo, ojalá lo fuera algún día, hoy no lo es, 

no estamos en la Comisión de Explotación que decide si hacen o no trasvases en la 

ciudad de Toledo, en él, en el Tajo-Segura, no estamos, llevo demandándolo cinco 

años, nadie de este Ayuntamiento ha demandado ser parte de esta Comisión de 

Explotación. Ustedes hablan de que han eliminado algunos vertidos aparentemente, 

bueno, yo hay alguno que ha sido, ha sido una sorpresa, el Matadero, pero ¿cuánto 

tiempo lleva el Matadero cerrado?, ¿de vertidos?, ¿qué vertía?, ¿qué vertía el 

Matadero?, si lleva cerrado una década, por cierto, dos veces ha salido el Matadero, 

dos veces ha salido a licitación el Matadero, las dos veces se ha quedado desierta 

ese Matadero. Miren, hablando de servicios públicos, ¡claro!, claro que precarizamos 

los servicios públicos si lo licitamos por una cantidad y lo adjudicamos por otra 

menor, la de depuración, por ejemplo, por cierto, hoy o ayer, en su Junta de 

Gobierno Local, habrán estado decidiendo qué hacemos con algún recurso que hay 

en éste, en este contrato, porque lo pone en él, en el orden del día, ¿qué hacemos 

con ese recurso?, el de, el de depuración, por hablar de vertidos, que quede claro 

que se licita por 55 millones de euros, para los próximos diez años, y se adjudica 

por 41, dieciséis millones de euros menos, ¿de verdad que ustedes piensan que van 

a hacer o mismo?, pues yo no, yo no me lo creo, pero así ha pasado con limpieza 

viaria, así ha pasado con recogida de basuras, así ha pasado con jardines, así ha 

pasado con mantenimiento de edificios públicos, así ha pasado con desbroces, así 

pasa absolutamente con todo, porque los servicios públicos que ustedes han 

nombrado, que usted ha nombrado esta mañana, permanentemente, son servicios 

públicos que ha licitado y vendido a la baja, licitado y vendido a la baja, todos, todos, 

en este Ayuntamiento, se venden a  la baja y eso, lo queramos o no, merma 

directamente la calidad del servicio y merma la… la prestación del mismo. Y, por 

último, ¿cómo puede decir que vamos a basarnos en la cultura, en el deporte…?, la 

cultura y el deporte tienen dos grandes proyectos, la Ciudad Europea de 2031 y la 

Ciudad del Deporte 2025, son dos concejalías que no han aumentado el presupuesto, 

¿cómo?, ¿cómo podemos hacer grandes proyectos con el mismo presupuesto que el 

año anterior?, primero. Otra concejalía que ha disminuido los recursos en un 2,40%, 

en un 2,40% son servicios sociales, no ha nombrado a la violencia de género, bueno, 

usted no ha bajado nunca a los, no ha bajado nunca, usted, salvo el primer día, 

cierto, el primer, la primera, mes de junio o julio, no recuerdo, bajó a la 

concentración, no ha vuelto a bajar. Hoy, no se merece, ni siquiera, nombrar la 
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violencia de género. SR. ALCALDE SAUGAR: Sr. Fernández vaya… SR. 

FERNÁNDEZ SÁNCHEZ: el tercer. SR. ALCALDE SAUGAR: terminando. SR. 

FERNÁNDEZ SÁNCHEZ: termino y disculpe. El tercer plan de igualdad sigue 

pendiente y ése es el tercer plan de igualdad que nos tiene que hacer a todos una 

ciudad verdaderamente igualitaria. Sin una ciudad sin proyecto de futuro, hoy nos 

ha vendido una ciudad llena de proyectos, llenas de obras, llena de obras, que no 

sabemos si es lo que, verdaderamente, quieren o necesitan los jóvenes que quieren 

emanciparse, ¿es eso lo que quieren? Una ciudad llena de obras, una ciudad en la 

que no hay políticas sociales, no ha nombrado a personas con discapacidad, ha 

hablado de un Toledo inclusivo, pero sin políticas de discapacidad es muy 

complicado, ¿alguna vez ha reunido al Consejo de Discapacidad para pedirle opinión 

sobre las obras que ha citado esta mañana?, ni una sola, ¿han preguntado a los, a 

las entidades de discapacidad cómo quieren que sean las obras que ustedes han 

propuesto?, pues a ver si llegan en el próximo Consejo de Discapacidad y nos lo 

cuentan, porque en el anterior no lo contaron. Los retos a los que nos enfrentamos 

parten, fundamentalmente, por unos servicios públicos garantizados, un derecho 

emancipador de vida y una ciudad donde la igualdad no sea un reto, sino una 

obligación. A partir de ahí, diferimos mucho de su modelo de ciudad en el que solo 

cree que se solucionan los problemas sacando las obras a la calle y así lo único que 

se hace es solucionar un problema hoy, pero no cambiar el modelo de futuro y así 

seguiremos, dentro de diez años, teniendo que arreglar las calles que hoy hemos 

levantado. 

SR. ALCALDE SAUGAR: gracias Sr. Fernández. Para la réplica el Sr. Alcalde tiene 

la palabra por 15 minutos. La Presidencia cede la palabra al SR. VELÁZQUEZ 

ROMO, Alcalde-Presidente de la ciudad de Toledo, que replica con la siguiente 

argumentación: gracias. Ciertamente, Sr. Fernández, tiene usted un talante muy 

conciliador, aunque las palabras que, normalmente, suele dedicarnos no acompañan 

ese talante y ha empezado llamándonos ¡enemigos!, yo diría, en todo caso, 

adversarios, pero no, usted prefiere enemigos, enemigos de clase. Yo esperaba, ya 

que ha hablado, me ha hablado del río Tajo, que aprovechara esta oportunidad, 

porque normalmente no tenemos oportunidad de debatir en Pleno, para pedir 

disculpas por las palabras que profirió en el Consejo del Pacto de la Ciudad de Toledo, 

celebrado el día 3 de abril de 2024, a colación de algo que usted ha sacado ahora, 

que es el nuevo contrato de depuración y es que usted, el 3 de abril de 2024, cuando 

el procedimiento estaba en un proceso público de apertura de, proceso público de 

recopilación de ofertas, por parte de las empresas interesadas, usted se atrevió a 

decir que ese concurso iba a ser para la empresa AQUALIA y, es más, que las obras 

de las inversiones se le iba a dar a la empresa FOMENTO DE CONSTRUCCIONES Y 

CONTRATAS que, también, es de AQUALIA y son los mismos y yo, en mi 

intervención, le pedí que, por favor, corrigiera lo que acababa de decir, porque era 

muy fuerte, era muy grave lo que acababa de decir, nos estaba acusando, en un 

contrato de 55 millones de euros, prácticamente de dar a dedo el contrato, no 

solamente no corrigió, no solamente no se arrepintió, sino que, incluso, ha llegado, 

ha llegado a defender a AQUALIA por no haber sido la adjudicataria. Usted dice una 

cosa y exactamente la contraria, yo le pido, por favor, que rectifique, porque aquellas 

acusaciones son verdaderamente graves, tengo aquí el acta de aquel día en el que 

usted afirmaba, cuando estaba todavía el procedimiento público en licitación, que 

eso iba a ser para una empresa y, definitivamente, no ha sido así, o sí, porque ha 

presentado un recurso y está en su derecho, ¿sabe cuál es la diferencia?, ¿sabe cuál 
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es el gran, la gran diferencia entre ustedes y nosotros?, que nosotros respetamos la 

ley, respetamos el estado de derecho y respetamos los procedimientos. Ha hablado 

de la ley de contratos, esto yo no le voy a echar la culpa de esto al anterior gobierno 

de que adjudicaban contratos un poco más bajos que el tipo de licitación. Miren, la 

ley de contratos es que no podemos saltárnosla y es una de las ventajas que tienen 

todas las entidades locales, todas las administraciones públicas provinciales, 

autonómicas e, incluso, nacional para sacar partido de esa libre competencia y de 

esa concurrencia competitiva que es tan positiva, yo creo que eso no es malo, lo que 

habrá que controlar es, a través de los técnicos municipales y con las herramientas 

de control que tiene el Ayuntamiento, pues que cumplan con todo lo prescrito en los 

pliegos de condiciones y el contrato, que se firmará, que se firmará con 

posterioridad. Me comenta de la vivienda, yo creo que nosotros y es que ninguno de 

los que estamos aquí tenemos con esa responsabilidad, bueno, ya sabemos de la 

época en la que viene el Polígono, ese Polígono Industrial de Descongestión de 

Madrid, que se creó donde se creó, pues tenemos lo que tenemos, lo hemos creado 

entre todos, sí, bueno, nuestros mayores, en mayor o menor medida, no lo sé hasta 

qué punto, pero, en cualquier caso, estamos haciendo lo que podemos desde el 

Ayuntamiento y en la reflexión generalizada que ha hecho sobre el acceso a la 

vivienda, ahí sí que la comparto con usted, pues es cierto, es cierto, pero para eso 

tenemos que actuar las administraciones públicas y también tenemos que habilitar 

suelo para que haya iniciativa privada también, por supuesto, y se genere vivienda 

en la ciudad, porque hace falta vivienda. Fíjese, yo miraba los datos, esta mañana, 

por si servían, Toledo ha crecido en 300 habitantes, no es mucho, pero, bueno, ha 

crecido en 300 habitantes desde ahora hasta, bueno, desde que llegamos al gobierno 

hasta ahora. Seguramente que, si hubiera más vivienda, hubiera crecido más, qué 

le voy a contar de los miles de toledanos que se han tenido que marchar fuera, 

porque no han tenido la oportunidad de poder acceder a una vivienda en la ciudad 

en la que querían vivir, muchos toledanos, miles de toledanos, por lo tanto, bueno, 

hacemos lo que podemos y creo que anunciar 40, no 500, 40, no, lo de las 500 

hemos hablado en los pisos turísticos, la cifra de 500 ha salido por los pisos turísticos, 

pero han sido 40, un proyecto de, en torno a 40 viviendas en Santa Bárbara, de la 

nada a 40 pues está muy bien, evidentemente no nos conformamos con eso y, 

evidentemente, no es suficiente, hay que hacer más, ojalá que podamos hacer más, 

la Junta de Comunidades tenía también trescientas y pico, en el Polígono Industrial, 

y se quedó desierto también el procedimiento, no se presentó nadie y lo van a volver 

a sacar, pues ojalá que salga lo antes, lo antes posible. En relación a la ampliación 

del Polígono, mire, yo no estaba cuando se inició la modificación puntual 31 del Plan 

General de Ordenación Urbana de Toledo, pero yo entiendo que se puso eso, en su 

momento, uso preferentemente logístico, porque era lo que, en ese momento, 

cuando se inició, lo que estaba en boga, porque esto, alguno, seguramente el Sr. 

Rueda me podría decir cuando se inició la modificación, pero ya hace unos años, ya 

hace unos años, entonces… pero eso no menoscaba que pueda haber actividades 

industriales, no menoscaba que pueda haber actividades científicas, que pueda 

haber actividades tecnológicas, un uso preferente logístico es un llamamiento a las 

empresas logísticas que, en aquel momento, en aquel momento, se estaban 

instalando en grandes partes de España, hoy no estamos hablando de logística en 

Toledo y por ahí no van los tiros en estos momentos, van los tiros por otros sitios, 

por otros sitios y tiene más que ver con tecnología y con centros de datos y con la 

creación de puestos de trabajo, con salarios muy dignos, ¿eh? y con usos del terreno 
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verdaderamente sostenibles y que hacen polígonos científico-tecnológicos muy 

interesantes para las ciudades, por ahí es dónde va… dónde va ahora. También, 

también tengo que hacer referencia al, bueno, al modelo de desarrollo, claro, hablar 

de modelos de desarrollo a alguien de Izquierda Unida-Podemos cuando sabemos 

que, cuando han tenido la oportunidad de poner en marcha modelos de desarrollo, 

en ciudades o en países, sabemos cómo han terminado, involucionando por 

completo, generando pobreza y repartiendo pobreza entre los ciudadanos. Fíjese, el 

turismo, queramos o no queramos, excluyendo la administración pública en Toledo, 

que es la principal creadora de puestos de trabajo, el sector público y eso es algo 

que tenemos también, no sé quién lo habrá creado, pero es algo que tenemos, es el 

primer generador de puestos de trabajo, tanto directos como indirectos, el turismo, 

por lo tanto, yo lo voy a decir, no sobran visitantes, aquí no sobra nadie, no sobra 

nadie, pero lo he dicho antes, queremos y estamos primando el turismo de calidad 

frente al turismo de masas y lo vamos a seguir haciendo y esa tasa para 

turoperadores turísticos que, en número de varias decenas, llegan todos los días a 

la ciudad de Toledo, ronda del Granadal, aparcamiento de hotel, hostal del Cardenal 

y el aparcamiento del Puente de San Martín, pues van a tener que contribuir al 

sostenimiento de la ciudad por ese uso intensivo que hacen y es una medida que 

está siendo, la verdad, bastante aplaudida por parte de todos los operadores 

turísticos, incluso las propias turoperadoras tampoco se han quejado, lo entienden, 

porque, además, lo pueden repercutir de manera bastante sencilla, o sea, vamos, 

por primera vez, a dar un paso para primar ese turismo de calidad frente al turismo 

de masas y el turismo de masas, en Toledo, sabemos cómo funciona y sabemos cuál 

es y es ese turismo que llega en autobuses de 60 plazas, se bajan 60 personas, 

están dos horas, tres horas, cuatro horas a lo sumo, porque se tienen que ir 

corriendo a otro destino y, en el mejor de los casos, pues consumen una coca-cola, 

una botella de agua o una hamburguesa, pues vamos a pedir que contribuyan 

también, que contribuyan a que ellos mismos tengan una experiencia más positiva, 

en la ciudad, también a que, con ese dinero, pues podamos implementar medidas 

que incidan en una convivencia más favorable, más positiva entre visitantes y, y 

vecinos del Casco Histórico. Y sobre las cosas que estamos haciendo, ha criticado 

que hacemos muchas obras, que estamos haciendo muchas obras, pues, mire, yo le 

voy a decir que me he reunido con todas las asociaciones de vecinos de la ciudad, 

con todas, y con la gran mayoría de ellas, porque no son todas, faltaría “La Verdad”, 

pero la gran mayoría de ellas, en dos ocasiones, ya, y estamos haciendo lo que nos 

piden, se lo digo de verdad. Yo tengo ahí un cuaderno, un cuaderno amarillo, que 

me llevo a las reuniones con todas las asociaciones de vecinos, un cuaderno que me 

regaló Jesús Corroto, el gerente del consorcio, y que voy apuntando las cosas que 

me dijeron en la primera reunión y cuando tenemos la segunda reunión pues les 

cuento cómo va el avance, si me tienen que dar, porque no hemos hecho nada, pues 

me dan y doy la cara y pues, pues sí, de esto no hemos avanzado, lo siento mucho, 

pero que ahí lo tengo y tengo, perfectamente, todas las peticiones de cada una de 

las asociaciones de vecinos, algunas me lo pasan en, me lo pasan en un papel, 

entonces… yo creo, sinceramente, Sr. Fernández, que estamos muy pegados a la 

realidad, creo que estamos muy próximos a lo que quieren los vecinos de Toledo y 

esa voluntad de diálogo que, se plasma en esas reuniones periódicas, pues lo ponen 

de manifiesto y lo demuestran, por lo tanto, sinceramente, creo que, que estamos 

haciendo lo que, lo que debemos en ese sentido, evidentemente en lo del sistema 

económico y sistemas productivos o de desarrollo, como usted ha dicho, pues 
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tendremos muchas diferencias, pero creo que la ciudad, en estos momentos y, 

además, se ha puesto de manifiesto esta mañana, está hoy mejor que estaba hace 

un año y la voluntad y la realidad es que va a seguir mejorando en materia de 

vivienda, en materia de empleo, también, por supuesto, en materia cultural y 

materia deportiva, pero también en materia educativa, en materia de seguridad, en 

materia de comercio, en materia de juventud y festejos, en materia de servicios 

sociales. Por cierto, ha hablado también de inclusión, decirle, decirle que, por 

primera vez, este Ayuntamiento, cuando realiza obras que son de su competencia, 

por parte del departamento de obras, transmite los proyectos de obras a las 

entidades sociales que forman parte del Consejo y que así lo solicitaron, en estos 

momentos creo que son tres las asociaciones o colectivos que reciben, la Cruz Roja, 

la ONCE, ASPAYM o Cruz Roja no, ASPAYM, son tres o cuatro la asociaciones, no sé 

exactamente, no, no me quiero equivocar, que reciben los proyectos del 

Ayuntamiento para realizar aportaciones, sugerencias, aunque, evidentemente, y lo 

dijimos ya en el Consejo, aunque, evidentemente, cumplen con la normativa de 

accesibilidad, pero queremos llegar más lejos, ¿cómo llegamos más lejos?, 

escuchándoles. Hay excelentes profesionales, dentro de todos los colectivos del 

tercer sector, en la ciudad de Toledo, que nos ayudan, nos ayudan, evidentemente, 

por lo tanto, eso lo estamos haciendo y lo estamos haciendo por primera vez en 

Toledo, en el Ayuntamiento de Toledo, por lo tanto, creo sinceramente, que, si 

hacemos un pequeño esfuerzo, no demasiado grande, sinceramente se lo digo, Sr. 

Fernández, nos podemos llegar a entender, nos podemos llegar a entender, podemos 

llegar a trabajar en la línea de llegar a firmar importantes acuerdos o a votar 

conjuntamente importantes acuerdos que redunden en el beneficio de todos los, los 

ciudadanos y en el beneficio de, de que tengamos una mejor ciudad en el futuro, 

que es para lo que todos estamos aquí. Nada más. 

SR. ALCALDE SAUGAR: muchas gracias Sr. Alcalde. Tiene la palabra por un, por 

cinco minutos, como máximo, el Portavoz de Izquierda Unida, el Sr. Fernández. 

Llegado este momento, el SR. FERNÁNDEZ SÁNCHEZ expone su contrarréplica, de 

la siguiente manera: AQUALUA presentó la mejor oferta técnica para la depuración, 

siete puntos por encima de la adjudicataria actual, que presentó la mejor oferta 

económica, la más baja, de esto es de lo que estábamos hablando, esto son los 

servicios públicos. El deporte, la ciudad del deporte, siete puntos más bajo, ¿eh?, 

AQUALIA presentó siete puntos por encima de la concesionaria actual o de la 

propuesta concesionaria actual, el proyecto técnico, es decir, la prestación del 

servicio, pero el actual lo hizo, lo va a hacer más barato, como también va a hacer 

más barato ser Ciudad del Deporte en el año 2025, ¿usted sabe que los monitores 

van a tener jornadas absolutamente leoninas y condiciones absolutamente precarias, 

para desarrollar todas las horas deportivas que va a haber en la ciudad de Toledo?, 

¿usted sabe eso?, ¿ha leído el contrato de monitores deportivos que se ha aprobado, 

con su voto, por cierto, con sus votos, por cierto de, en, en, él, la, en el Consejo 

Rector del Patronato Deportivo Municipal? Usted ha hablado muchas veces que 

cumple con su palabra dada en las campañas de, en la campaña electoral, la ORA 

en Palomarejos es también, forma parte de sus, de sus promesas electorales, ahora 

en Palomarejos, ésta no la ha, no la ha cumplido. ¿Qué podemos hacer en vivienda?, 

a lo mejor acogerse a una ley, que hay nacional, yo no voy a hablar de Cuba, yo no 

voy a hablar de Cuba, de Venezuela, de… usted tiene muchas ganas de hablar de 

eso, ojalá viviéramos, en algunas cosas, así o no, usted verá, usted verá. Yo no voy 

a hablar de Cuba, ahora sí tengo claro que intervenir en el mercado de la vivienda 
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permitiría que los jóvenes que quieren acceder a ella tuvieran que pagar un máximo 

del 30% de sus ingresos, no solo para el alquiler, sino para también el pago de 

suministros, eso lo dice la ley, bolivariana, española, la ley bolivariana española, dice 

eso y ustedes ¿saben qué votaron en este Pleno?, que no, ustedes dijeron que no, 

porque interveníamos en el mercado de la vivienda, claro, ¿de verdad no creen que 

hay que intervenir en un derecho constitucional?, ¿son tan cobardes que no quieren 

intervenir en un derecho constitucional?, nosotros no. Miren, hablan de empleo y 

esta mañana sacaba pecho con 186 empresas nuevas y 65 parados más, tener más 

empresas no quiere decir tener más trabajadores, eso no lo ha dicho, eso, esta 

mañana, se le ha olvidado, en él, en el debate sobre el estado de la ciudad, las 186 

trabaja, empresas más no son más trabajadores, como usted sabe. Mire, ha puesto 

el patrimonio como centro de todo, la cultura patrimonial de la ciudad de Toledo, 

una cultura patrimonial que un día se gasta, ¿eh?, usted, ¿cuántas veces ha ido a 

ver la catedral de Santiago?, ¿36 veces?, seguro que no, tampoco la gente va a venir 

36 veces a ver la catedral de Toledo. No tenemos concejalía de patrimonio, pero 

tenemos concejalías sin absolutamente ninguna competencia, es tremendo, ¿eh? No 

tenemos concejalía de patrimonio, pero no, pero tenemos concejalías sin ninguna 

competencia a la que usted le quiere dotar de contenido, como es la de relaciones 

con la universidad de Castilla la Mancha. Tenemos una concejalía de juventud que 

tiene el mismo presupuesto que lo que nos vamos a gastar en el contrato de las 

bandas de música que luego persiguen las procesiones, que van detrás de las 

procesiones y de los actos públicos municipales, 239.000 euros, eso es lo que hay, 

heredado, eso es verdad, heredada, esa cantidad heredada, pero eso es lo que hay 

en la concejalía de juventud, ¿de verdad cree que estamos haciendo un proyecto 

emancipador de la ciudad de Toledo?, 239.000 euros, lo que nos gastamos en bandas 

de música. Mire, cuando dice que no queremos un turismo de masas, pero si lo que 

ha propuesto esta mañana son “actividades y cosas”, entre comillas, cosas para que 

el fin de semana que viene venga un turista más, nos importa nada la calidad, 

queremos un turista más que el fin de semana anterior, eso es lo que queremos y 

con eso estamos contentos y ése es un modelo que nosotros no queremos y ése es 

al que yo le interpelo, que sea valiente, y digamos que hace, no hacen falta más, 

incluso, sobran turistas, sobran turistas y a nosotros, eso, creo que es un debate 

que tenemos que tener en esta ciudad, en esta ciudad. Mire, decía que el turismo 

genera negocio, nosotros les hemos propuesto, y se lo vamos a volver a proponer 

en el mes de octubre, una ordenanza que grave los negocios turísticos, ¿van a votar 

que sí?, o no van a tocar a los negocios turísticos, no, los turoperadores que vienen 

de Madrid, sí, ¿y el que tiene una, el que tiene 15 casas en Toledo?, porque hay 

algunos, aquí hay propietarios que hoy se compran solares en la calle del Ángel, que 

utilizan los ingresos que tienen de las cafeterías o de las camas en la calle Santo 

Tomé… SR. ALCALDE SAUGAR: Sr. Fernández le quedan… SR. FERNÁNDEZ 

SÁNCHEZ: para comprarse… SR. ALCALDE SAUGAR: le queda un minuto. SR. 

FERNÁNDEZ SÁNCHEZ: termino, termino, de verdad que termino. Y me llama la 

atención como poniendo el centro en la cultura, en la cultura y el deporte, pero en 

la cultura, ¿La Alhóndiga ya no la hacemos?, ¿eso está fuera?, no lo ha dicho, no, no 

lo ha dicho, no lo ha dicho, ha tenido dos horas para, para hablar y no ha dicho, no 

ha dicho nada de… no ha dicho nada de la Alhóndiga. Mire, de lo que estamos 

hablando es que en un debate del estado de la ciudad, desde nuestra perspectiva, 

probablemente socialista, aunque a usted le cueste decirlo, a mí no, desde esa 

perspectiva, nosotros lo que queremos es debatir sobre el estado de la ciudad en 
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función de las necesidades de la ciudadanía, porque si no estaremos debatiendo, 

exclusivamente, de obras, sí de obras y las obras son las que hacemos hoy y tenemos 

que mantener mañana, tenemos que mantener mañana y que, pasado mañana, 

habrá que volver a hacerlas porque son mantenimiento, sin embargo no vamos a 

cambiar nada, después de recibir 38 millones de euros de Europa, nada del modelo 

productivo, nada, porque vamos a seguir basándonos en el turismo precario que 

precariza y una juventud que va a tener inaccesible el mercado de la emancipación, 

la, el acceso a la emancipación y, sin embargo, hemos perdido 38 millones de 

oportunidades para iniciar un proceso industrializador, que no se hace en una 

legislatura, no somos ingenuos, no se hace en una legislatura, pero que las hemos 

perdido, este tiempo ya lo hemos perdido. Gracias por la generosidad. 

SR. ALCALDE SAUGAR: gracias Sr. Fernández. Terminada la intervención de 

Izquierda Unida, tiene la palabra la Sra. Inés Cañizares por el Grupo municipal Vox. 

La Presidencia cede la palabra, en este caso, a la SRA. CAÑIZARES PACHECO cuyo 

discurso es el siguiente: -esto está un poco lejos, ¿no?, como es la primera vez…- 

Gracias. Bueno, buenas tardes Sr. Alcalde, Sr. Presidente, Corporación municipal, 

señoras, señores, medios de comunicación. Bueno, pues… buenas tardes a todos los 

que están aquí para celebrar este primer debate sobre el estado del municipio de 

esta legislatura. Nosotros, como Grupo municipal, en estos días, nos planteábamos 

qué temas podríamos abordar, pues en un debate de este calado, desde este Grupo 

municipal, siendo parte del gobierno de la ciudad y se lo digo con total sinceridad, 

porque, como era de esperar y así ha sido, pues el Sr. Alcalde, durante casi dos 

horas, nos ha descrito todos y cada uno de los avances que este nuevo equipo de 

gobierno, conformado entre Vox y el Partido Popular, ha llevado a cabo, en nuestra 

ciudad, entre otros, con el fin de mejorar, por supuesto, la vida de nuestros vecinos. 

Ha detallado de forma exhaustiva, no generalista, muy pormenorizada, cada una de 

las acciones y proyectos llevadas a cabo por cada área, incluso ha llegado hasta el 

nivel de concejalía. Resultaría redundante, por tanto, que nuestro Grupo municipal 

describiera, de nuevo, la consecución de todos estos logros, pero sí me gustaría 

destacar una cuestión relevante y es que el hecho de que nuestro Grupo municipal 

intervenga de forma directa en las decisiones de este gobierno ha sido, no en pocas 

ocasiones, determinante, para que los objetivos a cumplir sean hoy una realidad. 

Como bien saben los toledanos en un gobierno municipal monocolor no hay discusión 

ni diferencias de criterio, se viene a plantear un programa político que, lejos de 

cumplirse, en la mayoría de las ocasiones, se dilata en el tiempo, es el caso, por 

ejemplo, del Partido Socialista que ha gobernado en la ciudad de Toledo durante 16 

años consecutivos y, día de hoy, pues seguimos buscando su impronta, su huella en 

la ciudad, hemos visto proyectos en los cajones, préstamos en las cuentas públicas, 

desistimiento en las inversiones y, eso sí, mucha propaganda y ausencia de gestión, 

porque, miren, para los políticos del Partido Socialista de estos últimos 16 años, el 

Ayuntamiento de Toledo se ha convertido en una plataforma de lanzamiento, en un 

trampolín para su proyección y promoción personal en la política, en lugar de 

considerarlo el terreno de juego en el que sudar la camiseta y ofrecer resultados 

positivos y palpables para la ciudad y, por ende, para los vecinos de Toledo. Estos 

políticos no han tenido puestos sus anhelos y deseos en que la ciudad de Toledo se 

convirtiera en el buque insignia de las ciudades patrimonio de la humanidad 

españolas o que Toledo fuese la nueva capital de la cultura en Europa o que fuese 

una ciudad cohesionada y bien comunicada, con infraestructuras de vanguardia, con 

oferta de vivienda para retener jóvenes y familias, han preferido, han preferido 
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mantener una ciudad milenaria sumida en el túnel del tiempo y es que, saben, el 

mayor pecado, en sentido figurado, lo digo Sr. Fernández, el mayor pecado, el mayor 

desatino para quienes participamos en la política con responsabilidades, encargos 

institucionales, ya sean de gobierno o de oposición, es creérselo, el ego siempre se 

convierte en el peor enemigo del político. Cuando uno viene a la política debe 

hacerlos desde el convencimiento de su vocación de servicio público, de servicio 

hacia los demás no hacia uno mismo, voluntariamente y con libertad, pensando con 

la cabeza y no con el estómago, es la única manera de tomar decisiones con valentía 

y firmeza, sin renunciar a principios y con determinación e cumplir lo prometido, 

cueste lo que cueste y le pese a quién le pese, nos debemos a los vecinos y no a los 

intereses propios ni los del partido, ahí reside la verdadera responsabilidad política, 

llevar al terreno de juego tu programa político y materializarlo a pesar de los 

obstáculos, de las críticas y de la oposición, que para eso es la oposición, para 

oponerse a todo lo que hacemos quienes gobernamos. Pues bien, estas reflexiones 

de bolsillo, al alcance de todos, vienen a colación de dos cuestiones, la primera es 

cómo nos encontramos la ciudad de Toledo cuando llegamos al gobierno, en 

parálisis; cómo nos encontramos la organización de las Casas Consistoriales cuando 

llegamos al gobierno, con ausencia de gestión por los políticos que nos precedieron 

y cómo nos encontramos las cuentas municipales, pues con algunos agujeros y 

haciendo aguas. Así es como nuestros predecesores socialistas, durante 16 años, las 

dejaron, porque, quizás, han pensado más en su futuro personal que en el de su 

ciudad y sus vecinos; y la segunda reflexión es que, ante la situación descrita, 

nuestro Grupo municipal ha sido y será honesto, pero decisivo en dar pasos firmes 

para impulsar los cambios necesarios en la ciudad y para dar respuesta a las 

necesidades reales de los vecinos, mejorar la organización del Ayuntamiento y 

gestionar, con eficiencia, las cuentas municipales. Hemos venido para ello libremente 

y no por necesidad, a servir a nuestros vecinos y a nuestra ciudad y no hemos llegado 

aquí ni para servirnos ni para medrar. Nosotros no tenemos miedo a nada ni a nadie, 

no tememos los votos de unas futuras elecciones, nos preocupa y nos ocupa cumplir 

con lo que prometimos, en las pasadas, a los vecinos y en eso estamos, en cumplir 

nuestro programa de gobierno con la máxima celeridad que los tiempos de la 

administración nos permitan y no vamos a esperar al cuarto año de legislatura, como 

ya es costumbre para otros y a dos meses vista de las elecciones procurar que la 

ciudad luzca bonita en apariencia, porque nosotros no hemos venido a poner 

parches, sino, más bien, a levantar alfombras. Por eso, fijar posiciones antes de 

avanzar es importante, porque los ciudadanos, las instituciones, el tejido asociativo, 

los colegios profesionales, los empresarios, los autónomos, las familias, necesitan 

escuchar, cada vez más, mensajes reales y no ciencia ficción, porque la demagogia 

genera desafección a la, de la política y a los vecinos no hay que contarles lo que 

quieren oír, hay que decirles la verdad y, en ocasiones, desde otros Grupos políticos, 

sobre todo desde la izquierda y con gran hipocresía, cuando decimos la verdad se 

nos insulta, pero, en su fuero interno, saben que Vox es necesario, porque Vox ha 

venido a romper esquemas y en multitud de ocasiones no saben cómo calificarnos y 

utilizan eso de la ultraderecha, para después, en privado y huyendo de la luz y los 

taquígrafos, excusarse con argumentos como que es el juego político. Miren, ¿cuál 

de las proposiciones que hemos planteado, a lo largo de este año, desde Vox, en 

este año y medio, es extremista?, pues todas son de sentido común. Mire, somos 

necesarios porque con Vox el reconocimiento de la profesionalidad y dignidad de los 

trabajadores municipales es un hecho, pregunten, si no, a la Policía Local, a los 
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Bomberos o a los Profesores de la Escuela de Música, porque, con Vox, es mérito del 

concejal de educación y lo quiero subrayar y su único técnico, los equipos docentes 

y estudiantes de los centros educativos se sienten atendidos y escuchados, hemos 

recuperado la comisión de absentismo escolar, que llevaba 10 años sin convocarse, 

hemos recuperado las tres convocatorias anuales del Consejo Escolar Municipal y se 

han establecido grupos de trabajo para dar solución a problemas históricos que 

afectan a los centros educativos donde se forman nuestros ciudadanos del futuro, 

porque con Vox los usuarios de las bibliotecas municipales están viendo cómo se 

actualizan fondos bibliográficos, porque con Vox hemos aumentado el 66% del 

dinero destinado a becas para estudio de idiomas y porque con Vox se ha aumentado 

y mejorado la oferta de talleres, curos y actividades del Toledo-Educa y en urbanismo 

porque con Vox, a pesar de no tener un Plan de Ordenación Municipal, ¡que ya les 

vale, señores socialistas!, desde el año 2007, que no han tenido tiempo, ¿verdad?, 

esto habría que recordárselo, todos los días y a todas las horas, se están tramitando 

múltiples instrumentos urbanísticos que dinamicen la actividad empresarial, 

concretamente, este año se han tramitado del orden de 1.924 expedientes, de los 

2.305 solicitados, en la concejalía de urbanismo, que supone un 85%, licencias de 

apertura de actividades y demás… Así que, desde que este Grupo se hiciera 

responsable de la dirección y gestión del área de urbanismo, se están llevando a 

cabo más de 20 actuaciones e instrumentos urbanísticos que comportarán la 

construcción de 3.000 viviendas aproximadamente, de las cuales un 40% podrán 

estar acogidas al régimen de vivienda pública y, mire, desde la concejalía de 

promoción económica, entre otras, hemos impulsado la actualización y 

modernización de una ordenanza obsoleta del año 1983, la de venta ambulante, una 

ordenanza del siglo pasado. Hemos impulsado la diversificación e innovación del 

turismo navideño con aquel programa, ¿se acuerdan?, “de puente a puente”, al que 

se opusieron algunos grupos de interés de la ciudad, pero que, salvado aquel escollo, 

a posteriori, ha sido considerada como una iniciativa innovadora y con gran acogida. 

Se ha mejorado mucho la eficiencia de los talleres de empleo, a pesar de algunos 

compañeros de Corporación que se empeñan en desmerecer ciertos trabajos que 

servirán para disfrute de los toledanos y, por último, una obra emblemática, seña 

de identidad del Casco Histórico, como es el Mercado de Abastos que, como ya ha 

dicho el Sr. Alcalde, su obra debía haber empezado en mayo de 2023 y se ha 

empezado este año, una obra, además, en la que, cuando hablamos con los 

comerciantes, nos encontramos con que no conocían la verdad de su situación em 

precario, por falta de sinceridad del anterior equipo de gobierno. Desde nuestro 

Grupo siempre nos encontrarán de cara y con la verdad por delante, de manera que 

contaré, cortaremos de raíz cualquier caciquismo. Miren, de este debate, que 

tenemos hoy, surgirán propuestas de resolución, que formularemos todos los Grupos 

políticos, cuya finalidad será llevar a cabo medidas para seguir mejorando la ciudad 

y aquí me quiero detener, porque en el estado, perdón, en el debate del estado del 

municipio del año 22, tras casi 8 años el PSOE gobernando, trajo 9 propuestas de 

resolución, con reivindicaciones y necesidades ya históricas entonces y no fueron 

capaces de darle respuesta, de modo que yo me pregunto, ¿a qué se dedicaron esos 

8 años y los 8 anteriores? Nosotros, en 16 meses, hemos sido capaces de dar 

respuesta a cuestiones como, por ejemplo, de las que ustedes hablaban entonces, 

el Cuartel de la Policía Local, ya tenemos sitio, ya tenemos dinero y ya tenemos, 

para, dinero para redactar el proyecto, que por ahí es por donde debemos empezar 

y lo vamos a hacer enseguida o la reforma del Mercado de Abastos, como acabo de 
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decir, la recogida de basura selectiva en el Casco Histórico, también lo proponían 

ustedes o la instalación de una pasarela peatonal del nuevo Puente de Alcántara lo 

hemos hecho nosotros… El vial para unir el Polígono con Azucaica, a través de un 

nuevo puente, también está en marcha o la creación de un plan estratégico de 

cultura, que nunca hicieron, con la finalidad de que Toledo sea capital europea de la 

cultura, el refuerzo del programa Toledo-Educa, inversión de más de 3 millones en, 

de euros, en instalaciones deportivas. En definitiva, que las políticas, que siempre lo 

digo y lo seguiré diciendo, se miden, no se miden por las intenciones, sino que se 

miden por los resultados y ahí los tienen ustedes y, en definitiva, que Vox siempre 

es útil, es útil en la oposición, porque ha puesto en el debate público asuntos de vital 

importancia, que la izquierda secuestró y que otros asumieron como cerrados y es 

útil en los gobiernos porque siempre cumplimos con lo prometido. Gracias.  

SR. ALCALDE SAUGAR: gracias Sra. Cañizares. Tiene la palabra el Alcalde de 

Toledo… por cinco minutos. Replica la intervención de la representante del Grupo 

municipal Vox el SR. VELAZQUEZ ROMO con la siguiente argumentación: gracias. 

Bueno, muy breve, pero para ahondar en las declaraciones que esta mañana ya hice 

en relación a los concejales, que son miembros de otro Grupo distinto al mío, pero 

que son miembros del mismo equipo de gobierno, que nos comprometimos a dar a 

los toledanos un equipo de gobierno sólido, duradero, que se centre en lo 

verdaderamente importante y yo aprovecho esta circunstacia para agradecer a los 

miembros de mi equipo de gobierno, que no forman parte de mi Grupo político, que 

lo estén haciendo, fundamentalmente la generosidad, lo decía esta mañana. 

Generosidad también, por ejemplo, y aprovecho para dejar claro un asunto, en 

relación a lo que ha indicado el concejal, el Sr. Fernández, que las partidas para 

servicios sociales son exactamente las mismas, incluso, en ayuda a domicilio, como 

he dicho esta mañana, se han incrementado en estos momentos. Un gobierno, de 

PP y Vox, ha incrementado en un 22%, como he dicho esta mañana, las ayudas a 

domicilio que se prestan y hay más personas, hay más personas que reciben el 

servicio de ayuda a domicilio, esto es gracias al trabajo de la concejal del área, 

gracias a la generosidad del resto de compañeros, es evidente, es evidente. Decir 

también que tenemos una concejal de cultura y patrimonio que es Ana, Ana Pérez, 

en la página web lo puede usted comprobar, pero gracias, gracias por la generosidad 

y gracias por dejar a un lado intereses electoralistas o partidistas, porque sé que no 

es sencillo, yo soy de un partido, desde hace muchos años, sé lo que es pertenecer 

a un partido, desde hace muchos años, sé también que estáis anteponiendo el interés 

general de los toledanos, eso os doy las gracias, os las he dado esta mañana y, 

evidentemente, a otros les gustaría que esto no fuera así, a otros compañeros de 

Corporación pues les gustaría que estuviéramos a la gresca, trajéramos todas las 

mociones que nos piden desde nuestros partidos, fundamentalmente aquéllas que 

puedan poner de manifiesto, pues una discrepancia, entre personas del mismo 

equipo, pero de distintos Grupos, pero como no es lo que quieren los toledanos, pues 

tratamos de evitarlo, ustedes, vosotros y nosotros, tratamos de evitarlo y lo estamos 

consiguiendo y esto lo agradecen los ciudadanos, lo agradece la ciudad y, además, 

sobre todo, nos permite que nos centremos en dar soluciones a los toledanos, que 

es para lo que hemos venido, nos permiten que nos centremos en trabajar, en 

solucionar problemas, en hacer caso a esa lista que tengo en ese cuaderno cuando 

me reúno con las asociaciones de vecinos y a poner en marcha proyectos 

verdaderamente importantes y a poder llevarnos bien con otras administraciones 

públicas de otro ámbito como provincial, autonómico, incluso, nacional, ¿por qué 
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no?, claro que sí, si aquí lo que nos mueve es tener una mejor ciudad y lo que 

queremos es que cuando nos vayamos, cuando decidan los ciudadanos, la ciudad 

que dejemos sea mucho mejor que la que nos encontramos, ése será nuestro legado, 

eso es lo que prima en este equipo de gobierno, evidentemente podemos tener 

discrepancias, -existen dentro del mismo partido como no van a existir en partidos 

distintos-, pero siempre el interés general de los toledanos es lo que debe primar y, 

hasta la fecha y en este primer año de gobierno, es lo que está primando. Gracias. 

SR. ALCALDE-SAUGAR: gracias Sr. Alcalde. Tiene la palabra la Sra. Cañizares, por 

un tiempo de, máximo, de cinco minutos. Contrarréplica a cargo de la SRA. 

CAÑIZARES PACHECO con los siguientes argumentos: bien, -pero se me oye, ¿no, 

aún sin micrófono- Gracias. Pues sí, Sr. Alcalde, como usted bien sabe y lo acaba de 

decir y yo, bueno, lo voy a reiterar, hemos conformad un equipo de gobierno sólido, 

cohesionado, con nuestras diferencias, diferencias que siempre enriquecen y que, 

hasta ahora, pues precisamente, han estado salvadas porque nuestro interés es 

nuestra ciudad y en ello seguiremos trabajando con honestidad, con valentía, al 

mismo tiempo con humildad y atendiendo al mandato de los toledanos, porque, en 

realidad, somos depositarios de su confianza y ante los únicos que debemos rendir 

cuentas con total transparencia, porque, mire, Sr. Velázquez, le voy a ser sincera, 

los señores del PSOE van a sustentar su discurso en la crítica destructiva hacia 

nuestra coalición de gobierno, pero lo harán con medias verdades, incluso, 

mintiendo, tergiversando nuestros mensajes, aunque los hechos hablan por sí solos 

y ahí están los resultados de nuestra gestión, son inapelables. Sra. de la Cruz, estoy 

convencida que hablará de incumplimientos, por parte de este equipo de gobierno, 

en eso ustedes son expertos, porque para grandes incumplidores pues está el Partido 

Socialista durante los últimos 16 años y recurrirán, pues como siempre, al comodín 

de la subida de tasas, arbitrios, impuestos, casi con total de seguridad, con total 

seguridad y, mira, hablando de impuestos me gustaría recordar a los socialistas que 

su Ministra de Hacienda, la Ministra “Yosu Votó”, así es como se le debería llamar… 

sí, sí, es la Ministra “Yosu Votó”, el plan Montero no se sacia, ahora va a subir los 

impuestos, al reducir al mínimo las exenciones, subirá, situará el IVA al tipo general 

del 21%, para casi todo y pondrá impuestos a los usuarios de la sanidad privada, 

para que todo el mundo vaya a la pública y saturarla un poco más y ayer, como 

saben, sin ir más lejos, su gobierno “ista, ista”, progresista, feminista, en fin, “ista, 

ista”, ha vuelto a subir los impuestos, el IVA de los alimentos básicos, ustedes no 

son progresistas, son regresivos, porque el IVA lo pagan los ricos, pero también las 

clases medias y las clases populares, un impuesto que no diferencia entre rentas 

altas y bajas y ésa es la política fiscal, la del expolio a las capas sociales más 

humildes, quieren también suprimir la gratuidad del transporte en tren, ya lo ha 

dicho su ministro, porque su gasto social, en realidad, se traduce en recaudar más 

impuestos a más españoles que, cada vez, cuentan con menos recursos y luego, 

díganme cuando intervengan, qué impuesto ha subido, a día de hoy, este gobierno 

municipal , ninguno, luego, claro, dirá, sí ¡el agua!, pero es que el agua no es un 

impuesto, es la prestación de un servicio con un coste asociado, que ustedes tuvieron 

que actualizar y no lo hicieron o también, a lo mejor, se referirá a las basuras, que 

es un tema que tenemos planteado, efectivamente, será una imposición de la ley de 

economía circular aprobada por el gobierno socialista y nosotros, desde Vox, nos 

opusimos a ella y votamos en contra, porque ustedes han hecho de la mentira su 

forma de hacer política y la llevan por bandera, desde los ayuntamientos hasta el 

Congreso de los Diputados. Mire, ustedes han mentido a los funcionarios del 
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Ayuntamiento durante años, a la policía firmando un acuerdo fuera de la legalidad e 

imposible de cumplir, a los bomberos, porque, según ustedes, sin una ley 

autonómica del fuego no era posible el desarrollo de su carrera profesional y el 

acceso a la categoría C1, pues resulta que, trabajando y discurriendo, sí se puede. 

A los vecinos del barrio de Palomarejos diciéndoles que, en el recinto del antiguo 

hospital, iban a construir viviendas para jóvenes y a regenerar el barrio y, a día de 

hoy, desde la Seguridad Social, dependiente del gobierno de España, no hace nada 

más que poner obstáculos para revertir esos terrenos y que pudieran ser utilizados 

para impulsar ese barrio o la construcción del Cuartel de la Guardia Civil que, ni está 

ni se le espera, el ercer carril de la TO-23, que depende también del gobierno de 

España, en el barrio del Polígono, para descongestionar los atascos por el nuevo 

hospital, esa obra tan necesaria que tampoco merece la prioridad del ministerio ni 

tenga ningún interés en sacar la licitación y una larga lista de despropósitos y palos 

en las ruedas, por parte del Partido Socialista que, lejos de beneficiar a Toledo, nos 

está perjudicando y es que, mire, para finalizar, si me permiten, me voy a dirigir al 

Sr. Fernández y, me gustaría, hacerle una alusión o una interpelación, y es que 

nosotros no tenemos enemigos, además, nosotros, a sus propuestas, le hemos 

votado sí cuando eran razonables y de sentido común, usted se pone la venda 

ideológica y, por sistema, a Vox siempre le vota no, bueno, por imposición del 

partido, imagino, porque su partido es poco democrático, entonces me imagino que 

le obligarán a que vote no, siempre a Vox, y luego le invitaría a que fuese usted 

autónomo, durante seis, seis o siete meses, a lo mejor vería el tema de la riqueza 

de otra manera, en vez de hablar tanto de repartir hay que hablar primero de 

generar, porque para repartir primero hay que crear, ¿entiende? Bien, bueno, pues 

para finalizar… SR. ALCALDE SAUGAR: Sra. Cañizares vaya terminando. SRA. 

CAÑIZARES PACHECO: ya termino. Para finalizar, me gustaría dirigirme a… a la 

bancada socialista y decirles que ustedes en Toledo lo único que han dejado son dos 

bloques de pisos, en el barrio de Santa Teresa, un Plan de Ordenación municipal de 

vuelta a los, a los corrales por el Tribunal Supremo y un Reglamento Orgánico del 

Pleno de este Ayuntamiento obsoleto, que data de 16 de enero de 2006 y en el que 

no se establece previsión alguna por la que se le permita al equipo de gobierno cerrar 

este debate. Gracias.  

SR. ALCALDE SAUGAR: gracias Sra. Cañizares. Terminado el Grupo municipal Vox 

sus intervenciones, tiene la palabra al Sr. Velasco, como Portavoz del Partido 

Popular. La Presidencia, llegado este momento, cede la palabra al SR. VELASCO 

RETAMOSA que realiza la siguiente exposición: sí, pues buenas tardes a todos, 

concejales, concejalas, equipo de gobierno, periodistas, publico. Creo que ésta es 

una magnífica oportunidad, cuando se produce un debate del estado en el municipio, 

es una magnífica oportunidad para que todos los Grupos intenten en positivo exponer 

o contar cuales son sus planes, cuales son las ideas que creen que pueden aportar 

para mejorar su ciudad. Yo, esta mañana, creo ya que el Alcalde ha dado cuenta de 

que en la ciudad de Toledo ha sucedido algo nuevo y es que, desde hace muchos 

años, no había en esta ciudad un regidor que tuviese una idea clara de ciudad y un 

proyecto claro de ciudad. Esto, por desgracia, es lo que ha vivido la ciudad de Toledo 

en las últimas dos décadas, prácticamente y lo que ha quedado demostrado esta 

mañana es que el Alcalde tiene un proyecto de ciudad que yo no voy a desgranar 

ahora, como bien ha dicho mi compañera del equipo de gobierno, la Portavoz de 

Vox, porque creo que han quedado bastantes claros, bastante claras todas las 

propuestas del Sr. Alcalde esta mañana. Está claro que gobernar no es solo asfaltar 
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calles o cumplir con las cuestiones de gestión diaria del Ayuntamiento, sino que es 

necesario saber qué queremos para nuestra ciudad, no ahora, sino ahora y para 

dentro de diez años, de las próximas décadas y con independencia de que las 

decisiones sean más o menos populares en muchas ocasiones, señores, éstas deben 

ser tomadas y esto es algo que no sucedía en Toledo desde hace años, se vivía a 

base de fotografías y tomando decisiones que estaban más en el punto de mira de 

continuar sentados en un sillón y no de que la ciudad mejorase y si los discursos 

están muy bien y las promesas y las propuestas son muy bonitas, es cierto, al final 

los hechos son lo que cuentan, la gente no espera milagros, espera responsabilidad 

de la parte de quién gobierna, eso es lo que quieren los ciudadanos y eso es lo que 

quieren los toledanos. Miren, la regidora anterior, por boca de su Portavoz, que ahora 

está ausente, la Sra. de la Cruz, decía, -tenemos clara nuestra hoja de ruta, está 

bastante bien diseñada para continuar con una trayectoria marcada por la apuesta 

decidida por el desarrollo económico, el empleo, las infraestructuras, las dotaciones 

y las viviendas que necesitan los vecinos y las vecinas de Toledo-. Esto lo decía la 

Sra. de la Cruz, en un debate como éste, y yo me conformo con que la Sra. de la 

Cruz me diga ahora cuál ha sido la infraestructura que en los últimos 8 años 

importante para la ciudad de Toledo, el gobierno de la ciudad de Toledo puso en 

marcha, ¿cuál ha sido la infraestructura?, si me van a decir que han pavimentado 

calles yo les diré, eso es obligación, pero quiero que me digan qué han hecho con 

una infraestructura por la ciudad de Toledo, una infraestructura nueva, igual que, 

claro, decir las viviendas que necesitan los vecinos y las vecinas de la ciudad de 

Toledo, quiero que me digan cuántas viviendas hicieron en los 8 años que estuvieron 

en el gobierno, fíjense, no cuántas viviendas hicieron, si intentaron hacer vivienda. 

Ustedes saben que el Ayuntamiento de Toledo tiene un recurso propio, que es la 

Empresa Municipal de la Vivienda, que lleva años sin hacer absolutamente nada, 

cobrando multas, años, entonces parece una desfachatez que aquí se diga que se 

estaba preocupado o preocupada porque los vecinos y vecinas necesitaban vivienda. 

A esto, podemos añadir igualmente que, efectivamente, se dijo que un POM iba a 

estar en un año, eso estaba claro que no iba a ser así y que en 8 años no fueron 

capaces de conseguir desarrollos en la ciudad de Toledo, eso es lo que posibilita 

vivienda, eso es lo que baja el precio de la vivienda, Sr. Fernández, pero es que, lo 

peor, es que usted ha formado parte, si no de esos gobiernos, ha poyado esos 

gobiernos, usted o sus compañeros en anteriores Corporaciones, entonces, claro, 

que venga ahora a decir aquí que, efectivamente, Toledo necesita vivienda y que no 

se ha trabajado por la vivienda y que los precios de  la vivienda deben bajar, usted 

debería saber que lo que debería haberse hecho es haber promocionado vivienda en 

la ciudad de Toledo, a través de los medios propios, la que hubiese sido posible, y si 

no a través de medios propios pues posibilitando que terceros hiciesen vivienda y no 

hiciesen a la gente huir de Toledo y es que este tema, claro, el tema de la vivienda 

es un tema importante, no solo eso, no solo es que han estado utilizando un medio 

propio para nada como la Empresa Municipal de la Vivienda, sino que, al frente, 

tenían una persona que, ahora está sustituyendo en otra Empresa Municipal de la 

Vivienda, a otra persona que está imputada por prevaricación, que es el Sr. Pelegrín, 

que el Sr. Pelegrín era el que tenía todos los contratos adjudicados por nuestra 

Empresa Municipal de la Vivienda, el contrato del cobro de multas, el contrato de 

limpieza, todos los contratos caducados, señorías… ésta es la realidad, ésta es la 

realidad, entonces, claro, oírles hablar de vivienda y de promoción de vivienda y, 

sobre todo, que usted dijese, en el último debate del estado del municipio, me 
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encanta que se ría, no sé si se ríe de mí o de los toledanos, pero que usted dijese 

que los toledanos y los vecinos necesitan vivienda en la ciudad de Toledo y que no 

hayan hecho nada en 8 años pues es grave. Ya les digo, menos mal que la predicción 

de que ustedes iban a tener 14 concejales se quedó en 11, si no hoy estaríamos, de 

nuevo, oyendo las mismas propuestas que, un debate tras otro, del municipio, han 

venido proponiendo y que, un debate tras otro, han venido incumpliéndose. 

Entiendo, fíjense, que les cueste trabajo, les cueste trabajo estar ahí, en esa 

bancada, les cuesta trabajo estar en la oposición, porque sus expectativas eran 

otras, las de los que ya estaban era seguir con sus encomiendas, como concejales 

del gobierno, y la de los nuevos eran encargarse y ser concejales del, de gobierno, 

de hecho, alguno de ustedes, incluso, o de su lista, ni tomó posesión, porque como 

no iba a ser concejal de gobierno ya Toledo no merecía la pena, esto era en lo que 

ustedes estaban pensando, pero yo lo que les pido es que ustedes asuman su 

cometido ahora y su cometido ahora es arrimar el hombro y, si me lo permiten, 

cambiar de actitud, cambiar de actitud, entiendo que es muy duro venir para 

gobernar y sentarse a hacer oposición, pero también es muy malo para Toledo que 

ustedes tengan esa actitud ya que la frustración, si me lo permiten, saca lo peor de 

las personas y ustedes, a veces, tienen una actitud por lo que dicen, por cómo 

valoran lo que sucede en la ciudad, por cómo transmiten a los ciudadanos las cosas 

que se ponen en marcha desde el Ayuntamiento, transmiten una actitud en la que 

no ven nada positivo y yo creo, si me lo permiten, que eso es causa de su frustración, 

Probablemente, como bien le han dicho, Sra. de la Cruz, ahora usted saldrá aquí, no 

soy adivino, es que como lo vienen diciendo en los últimos 15 meses, no le voy a 

decir nada que no sepa, ni tampoco usted va a decir aquí, ahora, nada que no 

sepamos ya, lo único que dicen es que este equipo de gobierno cuando hace algo 

bien es porque es herencia suya y el resto lo hace mal y yo les voy a decir una cosa, 

sí, desgraciadamente este equipo de gobierno ha heredado cosas de su gestión, le 

voy a decir, ha heredado una ciudad paralizada, ha heredado una ciudad en la que 

no se ha hecho vivienda, en los últimos 8 años, ha heredado una ciudad sin POM y 

en la que no había nada que se esperase, ha heredado una ciudad en que las 

sentencias judiciales se guardaban en un cajón, porque era una medida impopular 

hacer lo que un juez te pide que es, por ejemplo, subir el recibo del agua, eso es 

una actitud inadmisible para alguien que tiene la responsabilidad de gobernar, una 

ciudad, hemos heredado también, que no ha tenido previsión y por esa razón ahora 

tiene problemas de movilidad, que nosotros vamos a solucionar, pero ustedes, 

permítanme que se los diga, no han tenido ninguna previsión, una ciudad que iba a 

tener un nuevo recinto ferial, no está, una ciudad a la que iba a llegar el tren de 

mercancías, no está, una ciudad en la que íbamos a recuperar infraestructuras como, 

por ejemplo, el polideportivo de San Lázaro, ¿cuántas veces habremos oído hablar, 

ya hace años, de que iba a estar rehabilitado y recuperado el polideportivo de San 

Lázaro?, y ahí está el polideportivo de San Lázaro, sin recuperar, una ciudad, si me 

lo permiten, a cuyo equipo de gobierno o cuyo equipo de gobierno se olvidó, durante 

los últimos 8 años, de que un día el hospital de Toledo se iba a ir al barrio de Santa 

María de Benquerencia y que, en Palomarejos, iba a suceder lo que finalmente 

sucedió y es que se quedó como un barrio en el que todos los servicios, tiendas, 

etcétera iban a cerrar y había que buscar una solución, porque, claro, yo si me dicen 

que estuvieron 8 años en el Ayuntamiento y que no sabían que el hospital iba a 

acabar en Benquerencia, pues les digo, no sé dónde vivían y si no tenían idea de que 

cuando se fuese el hospital algo iba a pasar en Palomarejos, les digo, pues qué tipo 
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de regidores son ustedes o qué tipo de concejales son ustedes, 8 años tuvieron para 

empezar a tomar alguna medida, 8 años tuvieron para empezar a proponer algún 

plan y ¿qué sucedió?, ¡oh!, un mes antes de unas elecciones, Parapléjicos, se 

presenta un plan, la anterior regidora presenta un plan, con la connivencia de todos 

ustedes, eso es engañar a la gente, eso es engañar a la gente y junto a éstas otras 

muchas que ustedes conocen porque saben todas las promesas que ustedes han 

hecho y todos los proyectos que ustedes iban a poner en marcha y que no han puesto 

en marcha. ¿Qué esperaban ustedes el 23 de mayo?, un milagro, ganar las 

elecciones, pero no sucedió, ustedes pueden pensar que los toledanos no se dan 

cuenta de lo que han hecho en estos últimos años, pero ahí está el resultado, una 

mayoría de toledanos les quería a ustedes ahí, donde están ahora, en la oposición, 

sí. Si entienden de mayorías sabrán que, con independencia de que nosotros 

estemos gobernando con otro partido político, la mayoría de los toledanos querían 

que ustedes se fuesen a su casa y esto es lo que sucedió y yo, lo que les pido es que 

ya que están aquí. SR. ALCALDE SAUGAR: perdón, les ruego silencio, por favor. 

Muchas gracias. Continúa el SR. VELASCO RETAMOSA: y yo lo que les pido es que 

ya que están aquí aporten. Desde hace 16 meses Toledo tiene al frente un Alcalde y 

un equipo de gobierno que solo tienen un proyecto para Toledo, no solo tienen un 

proyecto para Toledo, sino que están convencidos de que la responsabilidad de 

gobernar conlleva tomar decisiones populares y, a veces, impopulares, como les he 

dicho, pero responsables con la tarea que se nos ha encomendado y por eso, desde 

aquí, yo quiero agradecer, como Grupo Popular, a todos los concejales del equipo de 

gobernó su trabajo incansable y el amor con el que lo están haciendo en estos 16 

meses, porque están dejándose la vida por trabajar por Toledo. Han sido meses 

intensos y, al tiempo, han sido meses bonitos, con momentos buenos y malos, pero, 

en todo caso, han sido meses de trabajo sincero, como les he dicho, cada tarea, que 

cualquiera de los miembros del equipo de gobierno ha emprendido, ha tenido un solo 

fin, Toledo y los toledanos y lo que no hemos hecho ha sido comprometernos a algo 

solo por hacernos una foto, cuando nos estamos comprometiendo es porque creemos 

que lo vamos a poder llevar a cabo, ¿todo va a salir bien?, esto no se lo puedo 

asegurar, pero lo que no vamos a hacernos es ninguna foto ni le vamos a mentir a 

los toledanos, podremos equivocarnos, como les he dicho, pero lo que no haremos 

será mentir a la gente, ¿saben?, es tremendamente decepcionante porque ustedes 

forman parte de un grupo que, cuando estuvieron en el gobierno, tuvieron como 

medida estelar los consejos de participación, yo estaba ahí, el Sr. Fernández ha 

hablado de los vecinos y las vecinas y aquello parecía que iba a ser que los vecinos 

realmente iban a participar en el gobierno de la ciudad de Toledo. En esos consejos 

de participación se llegó hasta aprobar cinco veces, en el del Casco Histórico, que se 

iba a eliminar el bolseo, una vez, incluso, votando a favor, el concejal del Grupo 

Socialista, Sr. del Pino, y nunca se aprobó y nunca y nunca, nunca se eliminó el 

bolseo, nunca se eliminó el bolseo. Ha tenido que llegar este equipo de gobierno 

para tomar una medida valiente y complicada y así les podría contar otras tantas, 

entonces yo, lo que les pido, es que ustedes sean responsables, porque no se trata, 

no se trata de criticar todo lo que hace el equipo de gobierno, se trata de… ustedes 

tienen todo el derecho a decir lo que piensan de lo que nosotros hacemos, pero, si 

me permiten también un consejo, resulta un poco raro y feo que el ciudadano esté 

oyendo constantemente que el equipo de gobierno lo hace todo mal o que no esperan 

nada del debate del estado del municipio, esto lo único que hace es, si me lo 

permiten,  desacreditarle, desacreditarles a ustedes, porque el ciudadano no es 
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tonto, como les he dicho, el ciudadano sabe lo que ustedes hicieron y lo que se está 

haciendo ahora, ustedes podrían aportar ideas, ustedes podrían ser más proactivos… 

SR. ALCALDE SAUGAR: Sr. Velasco, le queda un minuto. SR. VELASCO 

RETAMOSA: usted… gracias. Ustedes podrían ser más proactivos, con lo que yo, lo 

que les pido, desde aquí, como Portavoz del Grupo Popular, es que trabajen por 

Toledo, trabajen en colaboración con el equipo de gobierno, critiquen aquello que 

sea criticable que, seguro que, si tienen razón, será constructivo, pero dejen la 

política de tierra quemada para otro momento, porque ustedes tienen una obligación 

con Toledo, ustedes tienen una obligación con esta ciudad y con los toledanos y es 

trabajar por Toledo, no criticar habitualmente al equipo de gobierno. Gracias, Sr. 

Alcalde, por el proyecto que está liderando, creo que, con independencia de lo que 

puedan decir, está claro, por fin alguien tiene un proyecto de ciudad y alguien sabe 

lo que quiere para esta ciudad y yo les pido, como les acabo de decir, que dejen a 

un lado los tópicos y que aporten ideas. Gracias.  

SR. ALCALDE SAUGAR: gracias Sr. Velasco. Sr. Alcalde, ¿va a hacer la réplica?... 

¿no? Por lo tanto, pasamos a la Portavoz del Partido Socialista. Sra. de la Cruz, 

cuando quiera… su tiempo por quince minutos. El Sr. Presidente cede la palabra, 

para finalizar con el turno de los Grupos políticos, a la SRA. DE LA CRUZ CHOZAS 

que realiza la siguiente exposición: gracias Sr. Presidente. Muy buenas tardes a 

todos y a todas las presentes en este debate y gracias también a las personas que 

nos acompañan y que nos siguen viendo vía online. Por fin, Velázquez, por fin y 

después de varias peticiones celebramos el debate del estado de la ciudad, debate 

que, hasta ahora, y, una vez escuchados a mis antecesores, Portavoces del PP, 

Portavoces de Vox y, sobre todo, a usted, Sr. Velázquez, se ha convertido en un 

debate narcisista, con cero credibilidad en sus propuestas y que proyecta el retrato 

de un Alcalde y un equipo de gobierno acabado en un año y medio de legislatura, 

sin modelo ni idea de ciudad y más pendiente de lo que pasa en el Congresos de los 

Diputados y en las Cortes de Castilla la Mancha que en las calles y las plazas de la 

ciudad de Toledo y le entiendo, Sr. Alcalde, si es que yo le entiendo, porque usted 

viene aquí, como le he dicho antes, obligado, viene a un debate que le empuja a 

seguir inventándose propuestas, que nunca va a cumplir y a seguir mintiendo a la 

ciudadanía, porque usted, en estos 16 meses, ¿sabe lo que ya va demostrando?, 

que no tiene nada que ofrecer para esta ciudad. Si le parece, vamos a empezar por 

el principio, Sr. Velázquez, vamos a empezar por recordar a los ciudadanos y a las 

ciudadanas de Toledo cómo llega usted al sillón de alcalde. Mire, usted llega con un 

programa y con unas promesas que, en estos 16 meses, ya le están poniendo en 

una gran tesitura, porque le van quitando la careta y es que todos recordamos el 

eslogan de su campaña, “hechos no milagros”. Pues bien, los hechos fueron que el 

Partido Socialista ganó las elecciones y ¿el milagro?, ¿cuál fue el milagro? Pues que 

usted esté sentado hoy, no precisamente hoy, pero desde ese momento, en el sillón 

de alcalde y digo que ése fue el milagro porque ni usted se lo creía y lo que es peor, 

no estaba preparado para tal fin. Así que, una vez que nosotros estamos en la 

oposición, no pasa nada, y usted en el gobierno, le pido que se comporte como un 

alcalde y actúe como tal, gobierne para aquéllos que le votaron y también para los 

que no y déjese de instaurar, en esta institución, el modelo del amiguismo del Partido 

Popular y fomentar barrios de primera y barrios de segunda. Otra gran frase que 

han explotado y siguen haciéndolo, -el cambio en las formas-. Efectivamente ha 

habido cambio, sus formas son la sonrisa y el sí a todo, pero nunca llega usted a 

culminar nada, ésas son las formas, las formas que ven en usted los vecinos y 
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vecinas y que nos trasladan, sonrisas, promesas, viajes, más promesas, más viajes, 

mentiras y más mentiras y esto es el cambio en las formas de usted, Sr. Velázquez, 

el cambio en las formas de gobernar, ya todos los toledanos y todas las toledanas lo 

conocemos, eliminar la concejalía de igualdad, retroceder en derechos ya adquiridos, 

invisibilizar al colectivo LGTBI, retrocesos en políticas transversales de inclusión, 

censura y no solo en obras de teatro, sino también en propuestas de las asociaciones 

vecinales, subidas de impuestos, ¡subidas de impuestos!, porque su política fiscal no 

se parece en nada a la nuestra que, en ocho años, no subimos ningún impuesto, es 

más, los bajamos y usted, sí, ha subido el agua, Sra. Cañizares, Sr. Velázquez, ha 

subido el agua, en un 30% a las familias toledanas, y ya no les sirve el mantra de 

que lo han tenido que hacer por una sentencia judicial, esa mentira es que ya no se 

la compra nadie, porque el agua no ha sido el único impuesto que usted ha subido, 

las tasas deportivas y la asfixia de los clubes deportivos de la ciudad también llevan 

el sello “hecho por Velázquez” y, mire, ahora estamos expectantes, estamos 

expectantes por ver qué pasa, que con qué nos van a sorprender con el proyecto de 

ordenanzas fiscales para las cuentas del año que viene, van tarde y mucho me temo 

que vienen con más subidas de impuestos después de haberle escuchado esta 

mañana de hablar de sostenibilidad financiera y estabilidad presupuestaria, nos 

podemos echar a temblar. En fin, Sr. Alcalde, el cambio en su forma solo ha traído 

una parálisis total a la ciudad, no tiene usted proyecto para esta ciudad y los 

anuncios que nos ha traído hoy aquí pasarán a formar parte de su programa de 

ocurrencias y de ésos más de cien anuncios a los que ya nos tiene acostumbrados, 

anuncios que utiliza para que se conviertan en titulares de prensa, únicamente, y así 

es como, poco a poco, va alimentando su narcisismo y, si me permite, pues vamos 

a repasar varios de esos titulares con diferentes medios de comunicación, le he traído 

algún recorte, no demasiados, pero alguno, dice usted, le pregunta un medio: -¿de 

lo que se ha encontrado en el Ayuntamiento qué es lo que más le ha sorprendido?- 

Usted responde, aquí lo tengo… usted responde: -no quiero que suene a crítica, pero 

nos sorprendió mucho el estado de inacción y de parálisis política en la tramitación 

de los fondos europeos-. Eso lo dice usted en enero de este año y ni se inmuta, ¿no 

le sorprendió más haberse encontrado 30 millones de euros, conseguidos por el 

equipo anterior socialista para llevar a cabo acciones que mejorarían la vida de los 

toledanos y de las toledanas?, ¿no le sorprendió encontrarse 3 millones de euros y 

un proyecto para el Parque de la Vega que usted sigue teniendo paralizado y que 

quiere mutilar?, ¿eh?, o ¿no le sorprendió tener dinero y los anteproyectos, tanto del 

pabellón de la Escuela de Gimnasia como del Mercado de Abastos?, ¿no le 

sorprendió, Sr. Velázquez? Mire, no quiero que suene a crítica política, utilizando sus 

palabras, pero ¿no le sorprendió que en 2021 esos fondos europeos, que son tan 

importantes para la realización de las diferentes inversiones en la ciudad, fueran 

votados en contra por el Partido Popular?, y no voy a decir en el Congreso ni en 

Europa, aquí, en este Pleno, en el Congreso, o sea, en el Pleno del Ayuntamiento de 

Toledo, aquí tiene el recorte: -el PP vota en contra de la captación de fondos 

europeos en el Ayuntamiento de Toledo. El PP se opone, una vez más, a la 

recuperación económica de Toledo y vota en contra de la captación de esos fondos 

europeos-. Pues, mire, aquí tiene usted, presidiendo hoy, al Sr. Portavoz del equipo 

de gobierno, que levantó su mano votando en contra de esa captación de esos fondos 

europeos para que la ciudad siguiera avanzando y pudiese recuperarse después de 

la pandemia y vienen ustedes, hoy aquí, a hablarnos de fondos europeos y a ponerse 

medallitas, una gran parte de su discurso esta mañana, no se lo consiento. Mire, le 
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hemos dejado planificada la legislatura con la captación de esos fondos y si o fuera 

por ese dinero y los proyectos y anteproyectos que dejamos, ustedes ahora solo 

tendrían, como gestión, una bandera, la subida de impuestos y la compra de un 

título europeo para el deporte, ha oído usted muy bien, la compra de un título 

europeo para el deporte, Sr. Jiménez, también lo ha oído usted, ¿verdad? Bien, una, 

un anuncio que usted, en una entrevista de principios de este año decía: -tanto si 

se consigue como si no a nivel deportivo esa carrera para conseguir la capitalidad os 

está obligando a trabajar de manera intensa en el plan de recuperación de 

instalaciones deportivas-, eso decía usted. ¿De verdad, Sr. Alcalde, quiere hacernos 

creer que después de pagar ese título no sabía que se lo iban a dar? Es que su 

narcisismo por un titular no tiene límites, incluso, llegó a teatralizar el momento de 

enterarse, a través de un SMS, en una comparecencia pública, anunciando, en 

directo, que Toledo había sido elegida segunda ciudad española para ser capital 

europea del deporte en el año 2025, yo le pregunto, Sr. Velázquez, a ver si ahora 

en su turno me puede responder, ¿qué instalaciones ha hecho usted en este año y 

medio?, ¿de qué instalaciones nuevas están disfrutando los deportistas de nuestra 

ciudad?, ¿de las instalaciones de Layos?, ¿de las de Ajofrín?, ¿de las de Mocejón? 

Este año y medio hemos asistido al triunfo de algunos deportistas toledanos que 

iniciaron su actividad, en las instalaciones municipales, con gran esfuerzo para su s 

familias y hoy, año y medio después de su gobierno PP-Vox, las familias toledanas 

se encuentran con una dificultad añadida y es que tienen que llevar a sus hijos a 

hacer deporte fuera de la ciudad. En definitiva, exilia a los deportistas de Toledo, 

elimina pruebas deportivas, asfixia a los clubs de nata, a los clubs de la ciudad y 

sube las tasas de las escuelas deportivas y es que su afán recaudatorio no tiene 

límites y eso que ustedes eran los que decían, ¿verdad?, que el dinero de los 

toledanos estaba mejor en el bolsillo de los toledanos. Hablemos de impuestos, de 

superávit y de remanente, según la cuenta general de Ayuntamiento de Toledo, la 

buena salud financiera del Ayuntamiento era una realidad con el Partido Socialista 

y, poco a poco, va menguando. Los hechos, que le gusta mucho, nosotros dejamos, 

en 2022, un superávit de 9,21 millones de euros, 2023, el superávit de su gestión 

fue de 5,39 millones de euros, es decir, en un año han reducido el superávit del 

Ayuntamiento en un 41,47%, es decir, no solo no saben gestionar, sino que están 

dejando las arcas del Ayuntamiento en números rojos, Sr. Velázquez. Y, en lo que 

se refiere al remanente de tesorería, éste ha experimentado un notable retroceso y 

es que, a finales del segundo trimestre, de los 20 millones de euros que les dejamos 

ya se habían gastado casi 16, casi 16, por tanto, en un año se han gastado los 

ahorros de los ciudadanos y van camino de que Toledo vuela, vuelva a estar 

endeudado por culpa del Partido Popular y sus socios de gobierno, Vox, y es que 

siempre que el Partido Popular ha gobernado en Toledo la deuda, la ciudad no deja 

de estar endeudada, nos dejaron una deuda de más de 50 millones de euros con el 

Palacio de Congresos, por cierto, una deuda que dejó el hoy Presidente de este 

debate, el Sr. Alcalde Saugar que ya, por aquel entonces, era concejal y, si me lo 

permite, Sr. Velázquez, va usted y le da la cartera de hacienda junto a fondos 

europeos, tengo que reconocerle, Sr. Velázquez, que estuvo usted sembrado con 

esa decisión, si me lo permite. Lo dicho, cuando el PP gobierna la ciudad de Toledo 

se gasta los ahorros de los ciudadanos, les suben los impuestos y endeudan la ciudad 

y es que son ustedes unos pésimos gestores. Les tocó gestionar la DANA en 

septiembre del 23 y un año después seguían ustedes teniendo aceras y viales sin 

limpiar de barro en el Polígono Industrial, a pesar de las continuas denuncias de 
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nuestro Grupo y los empresarios sin recibir las ayudas que ustedes les prometieron, 

otro recorte le he traído, le va a gustar, ¿para qué se puso usted las botas katiuskas, 

Sr. Alcalde, para qué se las puso?, ¿para anunciar ayudas a los empresarios 

afectados por la DANA, verdad?, pues, mire, cinco días después de la DANA pedía al 

gobierno central celeridad en las ayudas y añadía, -las empresas se mueren-. ¿Las 

empresas se mueren, Sr. Alcalde? Pida usted, pide usted celeridad en las ayudas al 

gobierno central en cinco días y ¿sabe usted cuánto tiempo llevan esperando las 

empresas toledanas las ayudas que usted les prometió?, más de un año, Sr. 

Velázquez, más de 50 empresas toledanas comunicaron los daños en aquel momento 

y de esas empresas tan solo siete han podido solicitar las ayu, las ayudas, porque, 

una vez más, Sr. Velázquez, usted les mintió, porque los requisitos que usted puso, 

para recibir esas ayudas, dejaban fuera al 99% de las empresas afectadas y estos 

datos no los dice el Grupo Socialista, estos datos han sido facilitados por la propia 

patronal toledana. Ésta su señor, es su gestión, perdón, Sr. Velázquez, promesas, 

anuncios vacíos que dejan autónomos, empresarios en la estacada y al motor 

económico y financiero de la ciudad abandonado, si seguimos tirando de hemeroteca 

y de su programa electoral sus prome, sus promesas y sus anuncios son incontables. 

Eliminación del bolseo del Casco Histórico, yo le invito, cuando quiera, usted y yo y 

nos damos un paseo por el Casco Histórico y vamos a comprobar cómo ha eliminado 

usted el bolseo en el Casco Histórico, cuando quiera nos damos ese paseo. 

Recuperación del Circo Romano que hoy lo ha vuelto a repetir. Contactos con 

importantes empresas tecnológicas, no se sabe, es un misterio. Escuela de 

Enfermería transformada en residencia, regeneración del barrio de… SR. ALCALDE 

SAUGAR: Sra. de la Cruz, le quedan tres minutos como sabrá. SRA. DE LA CRUZ 

CHOZAS: voy terminando, gracias. Remodelación del Auditorio Parque de las Tres 

Culturas, Vega Baja, nuevas pistas de pádel y un largo etcétera que solo, solo son 

anuncios en sus intervenciones públicas y en sus redes, porque si buscan en la ciudad 

no van a encontrar nada, pero debo confesarle que uno de los mejores anuncios fue 

cuando se subió a una cuneta de la carretera de la TO-23, de entrada y salida al 

Polígono, y retransmitió que nada más llegar al gobierno arreglaría los atascos y 

¿cuál ha sido la solución?, los atascos siguen ¿eh?, por si no se han dado ustedes 

cuenta, pues lanzar otro anuncio gratuito, de ésos que solo usted sabe, y dijo: -para 

reducir los atascos vamos a fomentar el uso del transporte público y vamos a poner 

los autobuses gratis en hora punta y vamos a llevar a cabo un carril Bus-VAO-. Todos 

conocen su gestión de los autobuses en esta ciudad, Sr. Velázquez, autobuses viejos, 

sucios, que no llegan a su hora, sin aire acondicionado en verano. Ésa fue su compra 

al Alcalde de Madrid y nosotros vamos, encima, y le damos una medalla, en fin… 

pero es que ahora que ustedes tenían una, una muy buena posibilidad de que la 

ciudad tuviera unos autobuses que ya estaban comprometidos, unos autobuses 

eléctricos dignos, pasan y he traído las fotos también, de esto… [muestra dos fotos] … 

a esto… a esto, Sr. Velázquez, aquí pueden ver la diferencia, y es que la única 

realidad es que la movilidad en nuestra ciudad es cada día peor y hoy anuncia el 

color magenta como solución a esa movilidad. Sr. Alcalde, desde esta mañana el 

color magenta está ligado a su afán recaudatorio, nos ha quedado a todos clarísimo. 

Otro anuncio estrella del Sr. Alcalde ha sido el que todo el mundo conoce ya como 

el vial o puente de Charli, que quiere unir el barrio de Azucaica con el Polígono y 

digo quiere porque este proyecto es un querer y no poder y el Alcalde lo sabe como 

también sabe que, de hacerse, va a ser una chapuza y va a traer más congestión a 

la calle Jarama y al Polígono Industrial y, por cierto, a ver si ahora me puede usted 
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responder, yo se lo agradecería, ¿cómo va a financiar usted ese puente?, ¿cómo, 

cómo lo va a pagar?, ¿de dónde va a sacar los millones de euros que necesita para 

expropiar a la, a los privados?, ¿de dónde? En fin, que es muy posible que éste, este 

anuncio se quede en otro sueño imposible del Alcalde, como tantas y tantas cosas y 

es que, entre excusas baratas, proyectos piloto, tienen ustedes a la ciudad aún sin 

parking de caravanas, sin parking para residentes en el Casco Histórico, sin 

regulación de los pisos turísticos, sin ninguna promoción de vivienda con la EMV, por 

mucho que lo vayan lanzando cada vez que tienen ustedes un micrófono cerca. Sr. 

Velázquez, lleva usted más de 25 años en política, lo ha dicho antes que lleva mucho 

tiempo en un grupo político, es decir, está usted celebrando sus bodas de plata y 

sigue sin proyecto de ciudad y viviendo de las rentas que se ha encontrado. Muy 

pronto la web del Ayuntamiento tendrá más anuncios sin cumplir del Alcalde que el 

portal “Milanuncios”, porque, Sr. Velázquez, dígame uno, ahora, por favor, solo uno 

de esos anuncios que llevaba en el programa electoral… SR. ALCALDE SAUGAR: 

Sra. de la Cruz… SRA. DE LA CRUZ CHOZAS: o que ha trasladado… SR. ALCALDE 

SAUGAR: su tiempo ha terminado, vaya terminando. SRA. DE LA CRUZ CHOZAS: 

estoy terminando, gracias. O que ha trasladado a los diferentes medios de 

comunicación, ya se lo digo yo, ninguno, ninguno y hoy, al escuchar anunciar el 

Toledo Emerge, debo reconocerle que lo primer que se me ha venido a la cabeza es 

que iba usted a anunciar un plan de empleo para jóvenes, eso es lo que yo, lo 

primero que he pensado, pero, claro, una vez más nos damos cuenta que los 

jóvenes, para ustedes, solo los utiliza para fomentar el consumo de alcohol de una 

marca que, por cierto, no es, ni siquiera, de la ciudad de Toledo. Le voy a hacer otra 

pregunta, Sr. Velázquez, ¿sabe usted lo que se decía en esta ciudad, incluso en toda 

España y en otras ciudades extranjeras, cuando usted era aún un concejal del 

Ayuntamiento de Seseña en la oposición?, pues se decía que Toledo está de moda, 

se decía que Toledo está de moda por muchas cosas, por la capitalidad gastronómica 

de 2016, por la conmemoración de los 30 años de ciudad patrimonio de la 

humanidad, por muchas cosas. Fuimos capital europea y mundial de la cultura sin 

necesidad de tener ningún título y sin realizar, como están haciendo ustedes, la 

censura cultural y la eliminación de eventos consolidados, nacional e 

internacionalmente, como el ”Voix Vives” o “Músicas del Mundo” SR. ALCALDE 

SAUGAR: Sra. de la Cruz, le repito. SRA. DE LA CRUZ CHOZAS: termino, termino, 

sea benevolente, como con los demás, también. SR. ALCALDE SAUGAR: pero, de 

momento, ha superado el tiempo de cualquier otro Portavoz. Gracias. SRA. DE LA 

CRUZ CHOZAS: termino, termino. Los jóvenes formaban parte de nuestro programa 

electoral y de nuestra acción de gobierno y no, precisamente, para fomentar el 

consumo de alcohol. Me gustaría debatir más temas con usted como, por ejemplo, 

el Plan de Ordenación Municipal, el uso turístico residencial del Casco, la vivienda, el 

acceso al empleo para jóvenes, la regeneración de varios, de barrios, perdón, pero 

de todo solo tiene usted anuncios y no tiene ningún hecho ni ninguna realidad que 

hayan ejecutado, por ustedes mismos, y que podamos debatir. Es que ni siquiera 

su, es real, su anuncio de vertidos cero al Tajo, ya se lo ha dicho el Sr. Fernández, 

un anuncio que lo único que pretende es enmascarar que usted está a favor del 

trasvase Tajo-Segura. Lo que sí es real es que usted ha talado más árboles de los 

que ha plantado en la ciudad y lo hace sin convocar el Consejo de Medio Ambiente, 

sin dar ninguna explicación y aplicando la motosierra a todos aquellos árboles que 

le estorban para sus obras. Termino, Sr. Alcalde, le pido que se concentre en ejecutar 

las propuestas de su programa electoral y todos aquellos anuncios que ha hecho y 
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que sigue haciendo en estos 16 meses de gobierno. Termine las cosas, Sr. Alcalde, 

cumpla lo que anuncia y priorice en quién más lo necesita, no en sus amigos. Muchas 

gracias. [aplausos de la bancada socialista] 

SR. ALCALDE SAUGAR: gracias Sra. de la Cruz. Por un tiempo de 15 minutos tiene 

la réplica el Sr. Alcalde... Gracias. Tras la puntualización de la Presidencia, el SR. 

VELÁZQUEZ ROMO da la siguiente réplica: eso de reclamar, debatir, cuando has 

preparado el discurso hace no sé cuantos días, ¿qué tipo de debate es ése?, si ya 

venía con el discurso toralmente preconcebido, que lo traiga yo esta mañana es 

normal, normal, pero que lo traiga usted, si apenas ha hecho referencia a proyectos 

importantísimos que hemos planteado esta mañana, o sea, a usted el Toledo Emerge 

lo que le lleva es a un plan de empleo para jóvenes, ¿lo hicieron ustedes en 8 años?, 

¿alguno de ésos?, ¿de cuál de ésos?, ¿de los que hicieron en la primera legislatura o 

en la segunda legislatura?, cero, plan de empleo para jóvenes. No ha hecho 

referencia a la ciudad del cine; no ha hecho referencia a la reparación de la piscina 

del Polígono, ustedes miran para otro lado, 400.000 euros casi que vamos a destinar 

a arreglar la piscina del Polígono, ¿eh?, está vertiendo miles de litros, miles, millones, 

en años, pero he de confesarle que, para no vivir usted en Toledo, no ha estado mal 

del todo, ¿eh?, no ha estado mal del todo, ¿verdad? No es que ella no viva en Toledo, 

es que casi la mitad de los concejales del Partido Socialista no viven en Toledo, es 

un hecho, es un hecho que creo que hay que tener en cuenta, sí, como, además, me 

ha recordado, no lo iba a haber dicho, pero, cuando me ha recordado lo de Seseña 

pues se lo digo, porque vaya campaña electoral que trataron de hacer engañando a 

la gente, pero esto sí es importante decirlo, porque una Portavoz del Partido 

Socialista decía aquí, en este salón de plenos, porque un concejal del PP, un concejal 

del PP, no vivía en Toledo, lo siguiente: -es un hecho que el Sr. Labrador ni vive en 

Toledo ni paga el IBI aquí y por eso está en contra de todo lo que este gobierno está 

haciendo para beneficiar a los toledanos-. Entonces, ¿ustedes que casi la mitad no 

viven en Toledo?, están en contra también, ¿no?, ¿están en contra de todo lo que 

hagamos por los toledanos?, porque la mitad no viven en Toledo, esto lo tienen que 

saber los ciudadanos, lo tienen que saber nuestros vecinos, ¿no?, lo tienen que 

saber, viendo que han cambiado de opinión, Sra. de la Cruz, han cambiado de 

opinión, entiendo, o ¿siguen pensando lo mismo?, ¿siguen pensando que un concejal 

que no vive en Toledo, como usted, está en contra de todo lo que hagamos porque 

beneficia a los ciudadanos de Toledo?, ¿por eso va a estar en contra de la zona 

magenta, a lo mejor?, ¿porque usted tiene que pagarla?, ¿a lo mejor por eso, está 

en contra? Claro, y habla de narcisismo, esto me lo voy a tener que tomar en serio, 

¿eh?, esto lo tenemos que ver con el equipo de gobierno, porque hablar de 

narcisismo la Portavoz sanchista, en este salón de plenos, Sánchez, el de las gafas 

en el avión, hablar de narcisismo, oye, me voy a preocupar, ¿eh?, me voy a tener 

que preocupar porque ustedes son especialistas en narcisismo. Usted es la 

responsable de política municipal del PSOE aquí y Portavoz de Milagros Tolón Y… 

sanchistas aquí ¡declarados!, ¡lo sabe todo el mundo!, esto, pensaba yo que no, 

pero, pero me lo voy a tener que, que tomar en serio. Miren, tendremos muchos 

defectos, muchos defectos, pero lo que no va a hacer ningún miembro del equipo de 

gobierno, ni de mi partido y el partido con el que compartimos equipo de gobierno, 

es defender los intereses de los catalanes por encima de los toledanos porque nos 

lo diga Pedro Sánchez, eso no lo vamos a hacer, nunca. Siempre, siempre, en este 

salón de plenos y en todas nuestras actuaciones primará el interés de los toledanos 

por encima de cualquier otro, por cierto, no he escuchado a nadie del Partido 
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Socialista quejarse cuando, mes a mes, se autorizan, por el gobierno trasvasista, del 

PSOE de Pedro Sánchez y sus socios, los trasvases del Tajo al Segura, lo que parecía 

que se iba a solucionar con cambio de gobierno, ¡tela marinera con los trasvases!, 

¿y ahora?, ¿y ahora qué? Me sumo, por cierto, a la petición que ha hecho el Sr. 

Fernández y poder estar en la comisión de explotación, es una buena idea, es una 

buena idea y lo tramitaremos desde el Ayuntamiento, vamos a solicitar estar en la 

comisión de explotación, lo vamos a solicitar, porque nos tomamos muy en serio el 

río Tajo, lo que estamos haciendo es porque nos tomamos muy en serio el río Tajo, 

pero no he escuchado ninguna voz. Cuando se realice otro trasvase y se apruebe, 

por este gobierno trasvasista, pues yo les pediré que dónde están, ¿dónde está su 

antecesora? Y, mire, claro, hablar de incumplimientos, en 16 meses, ustedes 

estuvieron dos legislaturas, 8 años, esto es 96 meses, 96 meses, me sacan unos 

cuantos, igual que usted, lo que pasa es que hay muchos más, claro, y muchos más. 

Plan de Ordenación Municipal, tercer carril, nuevo cuartel de Policía Local, nuevo 

cuartel de policía, de Guardia Civil, Centro de Mayores de Buenavista, gimnasio de 

San Lázaro, nuevo recinto ferial en Safont, parque fluvial de San Lázaro, arreglo 

auditorio Tres Culturas, acabar con la deuda del Ayuntamiento, plan municipal de 

vivienda y rehabilitación, plan de infancia y adolescencia, plan de igualdad de 

empleados y empleadas municipales, central hidroeléctrica de Azumel, recuperación 

tren de mercancías, aparcamiento de vehículos pesados en el Polígono Industrial, 

Consejo Local de la Cultura y de las Artes, torneo nacional de fútbol sala, viviendas 

en régimen de alquiler accesibles par los colectivos más necesitados, Chema, 

perdón, Sr. Fernández, oficina conjunta de la Policía Local y Nacional en el Polígono, 

rehabilitación de 110 vivienda sen el Casco Histórico, recuperación del Circo Romano, 

campo de fútbol Carlos III… podría seguir, pero hay algunas que son mis favoritas: 

10 de mayo del 2015, 10 de mayo del 2015, recién llegada Milagros Tolón a la 

alcaldía: -Tolón creará en el Polígono una oficina de Policía Local y Policía Nacional- 

10 de mayo del 2015. Ésta es un poco más reciente, ésta es de julio del 21: -Tolón 

anuncia 3 millones para la recuperación del Circo Romano y el blindaje de Vega Baja- 

¿qué es lo que se ha hecho con esos tres millones?, ¿dónde están esos tres millones?, 

¿ésos son a los que usted hacía referencia?, ¿a esos tres o a otros tres?, eran ortos 

¿no?, o ¿eran éstos? -Ya hay fecha para el comienzo de las obras del Centro de 

Mayores del barrio de Buenavista de Toledo- 16 de noviembre del 2022. -La 

Alcaldesa, Milagros Tolón, ha anunciado que comenzarán en la primera mitad del 

próximo año 2023-, ¿alguien ha visto la obra?, nosotros no la hemos comenzado, 

¿eh?, tampoco lo he anunciado, estamos haciendo la redacción del proyecto, 

¿verdad? [el Sr. Velázquez se vuelve hacia la Presidencia] estamos haciendo la redacción 

del proyecto y lo vamos a hacer y lo vamos a hacer. 4 de abril de 2019, 4 de abril 

de 2019: -el nuevo cuartel de la Policía Local de Toledo será una realidad en los 

próximos 4 años-… … 2019-2023.-El nuevo cuartel de la Policía Local de Toledo será 

una realidad en los próximos cuatro años- 13 de julio de 2015: -Milagros Tolón pone 

fecha para el nuevo POM de Toledo. -La Alcaldesa de Toledo, Milagros Tolón, ha 

anunciado que, en el plazo de un año, la ciudad tendrá un nuevo Plan de Ordenación 

Municipal-, ¡en un año!, ¡en un año!, podían haber hecho ocho, Sr. Delgado, ¡ocho 

podían haber hecho!, ocho POM en esos plazos. Y, ahora, claro, ahora nos acusan 

porque, lamentablemente, se ha quedado desierto el procedimiento de adjudicación 

y vamos a sacar otro, nosotros seguimos en las mismas, tener, esta legislatura, una 

aprobación inicial, no definitiva porque sabemos que es imposible, una aprobación 

inicial en una legislatura, ustedes querían hacer una definitiva en un año. Diciembre 
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del 2018, ésta es de mis favoritas: -las obras del nuevo recinto ferial de Toledo 

empezarán después de reyes-, de los reyes magos, diciembre de 2018… en enero 

del 2019, pero no, no empezaron. Año 2019: -Tolón anuncia que el campo de fútbol 

Carlos III será realidad la próxima legislatura-. Madre mía las cosas que iban a hacer 

en la segunda legislatura, por cierto, si no hubiera hecho referencia a la próxima 

legislatura, a la siguiente, que era la del 19 al 23, hubiera acertado, porque lo que 

sí les aseguro es que el campo de fútbol Carlos III va a estar hecho en esta 

legislatura… ahora sí, en esta legislatura va a estar hecho. Otra, 22 de noviembre 

de 2022: -Tolón avanza que el tercer carril de la Nacional 400 comenzará a 

construirse, literal, en unos meses-, ¿cuántos?, ¿cuántos meses?, ¿seis, quizá? -La 

conexión entre Azucaica-Polígono de Toledo y el tercer carril de la TO-23 se licitarán 

en los seis primeros meses del 2023-.Es que había una actividad incesante, o sea, 

una actividad… era un no parar, era un no parar, el primer semestre del 2023 era 

un no parar, aquello era… Noviembre de 2022: -la Alcaldesa anuncia que las obras 

de la pasarela peatonal del Puente Nuevo de Alcántara se iniciarán este mes-, en 

noviembre de 2022, ¿les recuerdo cuándo se comenzaron?, ¿les recuerdo los 

problemas que teníamos y esa bandera roja, que he comentado anteriormente y que 

a usted, evidentemente, ahora no le interesa?... hay muchos más, hay muchos más, 

por lo tanto, llevamos 16 meses, no traga el discurso preconcebido, da exactamente 

igual lo que yo hubiera dicho esta mañana. Imagínese que yo llego aquí y le digo 

que lo han hecho muy bien y que estamos muy contentos, hubiera llegado y me 

hubiera dicho lo mismo, hubiera dicho lo mismo, sí, porque lo traía hecho, lo traía 

hecho, entonces, como lo traía preconcebido de, de ayer por la tarde, pues, claro, 

aprovecha el trabajo y me lo dice, ¿no? De los fondos europeos me hablaba. Yo he 

sido alcalde, creo que lo sabe, y encontrarme dinero en las cuentas de los fondos 

europeos a mí no me sorprende, porque lo verdaderamente complicado no es que 

te concedan el proyecto, en fondos europeos, lo verdaderamente complicado es 

gestionarlo, ejecutarlo y justificarlo, eso es lo complicado, eso es lo que ustedes no 

hicieron. He dicho qué pasó con la EDUSI 2017-2023, el 50% ejecutado en junio de 

2023, el 50%, diciembre del 2023, el 89 casi el 90% ejecutado, eso es lo importante, 

en materia de fondos europeos, fundamentalmente y lo verdaderamente 

complicado, no que te concedan el proyecto, sobre todo, cuando hay una iniciativa, 

como pudo ser EDUSI, sobre todo, Next Generation, que ha sido bastante 

generalista, mucho menos excluyente que EDUSI, bueno, y ojalá que sea así también 

la, la siguiente, la de los, de los fondos FEDER. Me ha dicho también la compra de, 

de, del título de Ciudad Europea del Deporte, yo aquí le podría decir que le 

preguntara al que era concejal, compañero suyo, de deportes, ¿ese título de 

deportes, al que ustedes no le quisieron vender?, ¿qué a ustedes no les quisieron 

vender?, les podría decir eso, porque yo sé, me consta, que ustedes estuvieron 

trabajando para que Toledo fuera Ciudad Europea del Deporte, pero, en cualquier 

caso, en cualquier caso, es bastante más económico que la escoba de plata, ¿eh?, 

platino o de diamante, bastante más económico, porque los 40.000 euros que costó 

la escoba de plata, 40.000 euros dos escobitas de plata, ya me dirá para qué la 

querían, ya me dirá para qué la querían, entonces la Ciudad Europea del Deporte es 

un gran proyecto que dejará una huella positiva en la ciudad de Toledo, no hay 

ninguna duda, y les animo a que se sumen a ese proyecto, que no es excluyente 

que es de todos, que es para todos, es de todos, es para todos y el deporte, como 

siempre digo, es una de las mejores cosas que podemos hacer, fomentar el deporte 

y los hábitos de vida saludable. Castilla la Mancha va a dejar de ser región europea 
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del deporte, por cierto, el título otorgado por la misma institución que se lo otorga 

al Ayuntamiento, ¿también lo ha pagado la Junta de Comunidades de Castilla la 

Mancha?, ¿también ha sido algo…?, bueno… No entiendo por qué, cuando, además, 

ustedes estuvieron intentando, intentando conseguirlo y no lo consiguieron. Bien, lo 

de los atascos, ya se lo he dicho, su compañera, la Sra. Escalante, me dijo, en una, 

en una pregunta en un Pleno, que yo me había comprometido a que, en un mes, 

solucionaba, no, yo lo que dije, porque, claro, me hizo dudar, lo dijo con tanta 

seguridad que me hizo dudar y yo me fui a aquel video, aquel día que me subí al 

terraplén, enfrente del Luz del Tajo, es verdad, para haberme matado, y, y, y miré 

y lo que, lo que dije es que la gente sí quería, a partir del próximo o de las próximas 

elecciones, comenzaríamos a arreglar, comenzaríamos a arreglar los, el problema 

de los atascos y lo estamos haciendo, lo estamos haciendo, con un proyecto que 

ponen en duda, pero si sale va a ser una chapuza, va a ser malo, un vial de conexión 

entre dos barrios es malo, una calle que comunica dos barrios ahora resulta que es 

malo, nada, si, si eso es malo y provoca más atascos pues vamos a cortar alguna 

calle, a lo mejor se trata de, de cortar alguna calle, a lo mejor se trata de bajarla, 

de cortar Las Nieves o de cortar la TO-23 y así mejoramos el problema de los atascos, 

porque si un vial de conexión entre dos barrios provoca más atascos, no sé quién se 

lo ha dicho, pero, mire, le voy a decir que, si no hemos cumplido con la gratuidad 

de los autobuses y el carril bus-VAO, es porque alguien lo ha impedido, alguien lo 

ha impedido y no quería decirlo, pero alguien lo ha impedido, porque tuvimos, yo 

presencialmente, dos reuniones, con los máximos responsables de tráfico en la 

provincia y con la Guardia Civil, el concejal de movilidad alguna más y, de repente, 

en la última reunión, lo que todo era bueno, todo eran facilidades, todo era 

técnicamente viable, se convirtió en que era completamente inviable, sí Sr. Rueda, 

se convirtió en completamente inviable. SR. ALCALDE SAUGAR: Sr. Alcalde, le 

queda un minuto. SR. VELÁZQUEZ ROMO: alguien paró, voy terminando, alguien 

paró esta actuación. Igual que ese tercer carril que se anunció, las obras, el inicio 

para el 2022, ¿si no está es porque alguien lo ha parado?, ¿no?, tengo que pensar 

que alguien lo ha parado, como también se paró, también se paró la reunión para 

cerrar una parcela para el cuartel de la Guardia Civil, también alguien lo paró, alguien 

lo paró, por cierto, el Ministro de Fomento, del Partido Socialista, se comprometió a 

que en septiembre sabríamos el trazado definitivo del AVE, hoy es 2 de octubre, 

salvo error u omisión por mi parte, no sabemos nada, ¿verdad?, ¿lo estará parando 

alguien?, ¿también lo estará parando alguien ese proyecto?, ¿por qué a lo que nos 

dijeron que se sabía, antes de verano y, ahora ya, el propio Ministro, confirmó que 

sería en septiembre y estamos a 2 de octubre y no nos ha dicho?, ¿por qué?, ¿por 

qué no se dice?, por lo tanto… … Lo último, el proyecto de, del Pabellón de la Escuela 

de Gimnasia, esto es lo que nos encontramos [el Sr. Velázquez Romo muestra cuatro 

hojas, dos folios por las dos caras] ¿qué es esto?, son cuatro hojas, dos folios por las 

dos caras, o sea, ¿es esto?, ¿éste es el proyecto al que usted hace referencia?, 

“conectar el jardín pabellón municipal de Toledo”, esto es lo que nos encontramos y 

con esto querían ustedes hacer un pabellón como el que estamos haciendo, [el Sr. 

Velázquez Romo continúa mostrando las hojas anteriores]esto es lo que nos encontramos, 

ésta es la verdad, pero es que, en el cronograma de tiempos que ustedes mismos 

facilitaron al ministerio, ustedes se comprometían a que, el 29 de julio de 2022, 

estaría la redacción del proyecto de ejecución, no las dos hojas, la redacción del 

proyecto de ejecución y ustedes se comprometían a que, el 16 de mayo del 2023, 

comenzaba el acta de replanteo y el comienzo de las obras, 16de mayo del 2023, 
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ustedes mismos lo dijeron, esto fue flagrante, fue flagrante, por lo tanto, no traten 

de dar lecciones de lo que han hecho, Sra. de la Cruz. Insisto, y con la máxima 

humildad, tendremos muchos errores, muchos y nos equivocaremos, pero no vamos 

a engañar a nadie, no vamos a engañar a nadie, eso lo tienen perfectamente claro 

todos los miembros de mi equipo de gobierno, no venimos aquí a engañar a nadie 

ni a generar falsas expectativas. Lo que se ha presentado esta mañana, tanto lo que 

se ha hecho como lo que se está haciendo y ese 35% de propuestas y medidas que 

están cumplidas o en fase de cumplimiento, son reales, son ciertas, son verificables 

y unas las haremos antes y otras las haremos después, ojalá pudiéramos hacer todo 

y, como decía el Portavoz del Partido Popular, pues, pues habrá cosas que, 

lamentablemente, por circunstancias, no salgan y esta mañana yo he pedido 

disculpas por las cosas que me hubiera gustado hacer y no están hechas y he dicho 

por qué, pero si es mi día a día con los vecinos, es mi día adía con las asociaciones 

de vecinos cuando me encuentro con ellas, las cosas que hemos hecho las tachamos 

y las que no, pues, oye, vamos a ver cómo las hacemos, si no de esta manera de 

otra, eso es lo que hacemos y estamos aquí, de verdad, de verdad, no, no mientan 

a la gente, no mientan a la gente ni traten de enfrentar y dividir, generando 

falsedades y acusaciones que no van a ningún lado ni , ni interesan, ciertamente, a 

los toledanos. Nosotros, yo le tiendo la mano y si quiere que nos reunamos para 

debatir de verdad, debatir de verdad, no con él, él, el día de antes y demás, pues, 

sí, estaré, estaré encantado de poder hacerlo y mi equipo de gobierno exactamente 

igual, al final ustedes, son representantes de los ciudadanos, les votaron también y 

se merecen el mayor de nuestros respetos y el mío lo tienen, evidentemente. Por lo 

tanto, estoy a su completa disposición, como estoy a disposición de todos los 

toledanos. Nada más. 

SR. ALCALDE SAUGAR: gracias, gracias Sr. Alcalde. Para contrarréplica tiene la 

palabra la Sra. de la Cruz Chozas, por cinco minutos como máximo, gracias. Ofrece 

su contrarréplica la SRA. DE LA CRUZ CHOZAS con la siguiente argumentación: 

bueno, gracias Sr. Presidente. Para que no me diga que lo traigo escrito y, como me 

acaba de decir que nos respeta mucho y a mí, en concreto, podría usted haberme 

contestado a la carta que le envié, en enero de este año, solicitándole una reunión 

para tratar y debatir temas de ciudad, se le ha olvidado, ¿verdad?, qué pena, se le 

ha olvidado, ya. Habla usted y no sabe de lo qué está hablando, ¿usted sabe cómo 

se regula la junta de explota, las juntas, la junta de explotación que decide los 

trasvases?, ¿lo sabe?, si es que no lo sabe, si es que no lo sabe, si es que no tiene 

ni idea de eso, ¿sabe cómo se, cómo se, como se… se, ¡ay!, cómo se eligen a los 

representantes de esa junta de explotación? Mire, yo soy, era, mejor dicho, 

representante de esa junta de explotación, ¿sabe?, como municipio de más de 

50.000 habitantes, a través de la FEMP, que ahora gobiernan ustedes. Ahí teníamos 

voz, no la mayoría para parar, pero ahí teníamos voz, o sea, no me diga ahora que 

va usted a solicitar porque es que no sabe de lo que usted está hablando, insisto. 

No me ha contestado a nada de lo que le he preguntado, a nada, a nada. ¿Cuándo 

va a ser usted responsable de algo de lo que pase en esta ciudad?, ¿cuándo va a 

dejar de hablar de manos negras?, cada vez que hace eso, su complejo hacia, hacia 

sus antecesores, se hace, cada vez, más grande, Sr. Velázquez, deje eso, de verdad, 

deje de hablar de manos negras, responsabilícese usted de lo que pase en la ciudad 

que está gobernando. Habla del AVE, del trazado del AVE, ¿ha preguntado usted, 

como alcalde de esta ciudad, al ministro, por dónde va a ir el trazado del AVE? O 

solo sube aquí a quejarse, solamente, porque usted, como alcalde de esta ciudad, 
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podría haberse interesado, ha pasado el mes de septiembre y sigue usted sin saber 

nada. Sr. Velázquez, además de mentir y repetir sus propias mentiras, para que algo 

quede, además de mostrar, como le digo, esos complejos de manosear las 

instituciones a favor de sus amigos, de perjudicar a Toledo, haciéndola perder 7 

millones de euros con el voto de su Portavoz, que lo tiene ahí sentado en el Congreso 

de los Diputados, por cierto, Sr. Velasco, si usted no quiere trabajar por los 

ciudadanos de Toledo, pues abandone su acta de concejal, si prefiere el sueldo del 

Congreso de los Diputados abandone el acta de concejal, porque algún compañero 

suyo tendrá interés real por trabajar por esta ciudad. Además de todo eso, Sr. 

Velázquez, ¿sabe usted, de verdad, gestionar una ciudad?, ¡ya ha sido alcalde!, es 

que, ¿de verdad que sabe usted gestionar una, una ciudad?, porque yo creo que, 

hasta ahora, es claro y evidente, que ha demostrado que no, que no sabe, no sabe 

gestionar una ciudad y quiero también preguntarle por su pacto oculto con la Sra. 

Cañizares y con Vox, ¿no?, porque podría haber dado alguna explicación a este 

respecto, en su intervención, cosa que no ha hecho. La Sra. Cañizares hablaba de la 

revisión del pacto, hace pocos meses, y en esa revisión yo no sé qué incluye, pero, 

¿acaso está eliminada alguna concejalía más, aparte de la de igualdad?, o ¿acaso va 

a asumir, la Sra. Cañizares, la concejalía de movilidad, porque, como bien dijo ella 

y después de un año, aquí no se ha hecho nada, en movilidad?, ¿qué diferencia, Sr. 

Velázquez, al Partido Popular de Vox?, usted ya contestó a esta pregunta en 

septiembre, ¿se acuerda de lo que dijo?, dijo:-los partidos son distintos, pero el 

equipo de gobierno es el mismo. El equipo es único y nos estamos centrando en 

todas las coincidencias programáticas que teníamos. Tenemos una agenda común, 

compartida, hay completa transparencia- y, puesto que son lo mismo y tienen una 

agenda común y están centrados en esas coincidencias, yo le quiero hacer otra 

pregunta, ¿Sr. Velázquez qué barrio elige usted? [la Sra. de la Cruz Chozas muestra una 

fotografía con un eslogan] ¿dónde se posiciona usted?, ¿qué barrio elige usted?, ¿qué 

opina usted sobre ese cartel que retuiteó su vicealcaldesa de esta ciudad?, ¿qué hará 

usted cuando quieran anular, como han hecho en Madrid, las zonas de bajas 

emisiones? Mire, Sr. Alcalde, entre anuncio y anuncio me da la sensación de que sus 

socios de la ultraderecha le están comiendo la tostada, hoy, quién pierde, son los 

vecinos y vecinas de Toledo, porque, de verdad, que me hubiese gustado debatir 

con usted, ¿eh?, pero, debatir, debatir en, en, en positivo, de verdad, hacia adelante, 

por hablar por él, por, por, no, por… SR. ALCALDE SAUGAR: Sra. de la Cruz, le 

queda un minuto. SRA. DE LA CRUZ CHOZAS: sí, gracias. Gracias. Por, bueno, 

entre ustedes y nosotros, toda la Corporación, intentar debatir sobre el Toledo que 

queremos, confrontar las propuestas, pero es que solo tienen ustedes anuncios y 

más anuncios y nada en concreto. Espero que en el próximo debate del municipio, 

que no le tengamos que obligar a venir, podamos debatir sobre algún proyecto suyo, 

propio, suyo, idea suya, no heredada y podamos así confrontar, como digo, el 

modelo de ciudad, porque, hasta ahora, tengo que decirle que las obras de la ciudad 

son herencia socialista, los remanentes de tesorería eran herencia socialista, porque 

ustedes los están gastando y, lo peor, es que no sabemos muy bien en qué. La oferta 

cultural y turística que ustedes tienen, a excepción de la censura y de esos eventos 

que han eliminado, es prácticamente un 80%, un 85%, perdón, herencia socialista. 

Por tanto… SR. ALCALDE SAUGAR: Sra. de la Cruz, ha terminado su tiempo. SRA. 

DE LA CRUZ CHOZAS: termino, termino, termino. SR. ALCALDE SAUGAR: sí, por 

favor. SRA. DE LA CRUZ CHOZAS: le, le, le agradezco que me haya tendido la 

mano, porque yo también le voy a tender la mano a usted y quiero aprovechar este 
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debate para hacerle, formalmente, una petición: le propongo debatir, todos los 

meses, sobre un tema específico de ciudad, en abierto, que todos los medios de 

comunicación y vecinos y vecinas, que lo deseen, puedan intervenir y aportar ideas, 

que de cada anuncio que allí haga nos presente unos tiempos de ejecución, el dinero 

para realizarlo y la forma de llevarlo a cabo y que podamos aportar, entre todos y si 

es necesario y debatir como estamos diciendo. ¿está usted dispuesto a empezar a 

trabajar por esta ciudad?, ¿está dispuesto? Termino, y quiero hacerlo informando 

que, una vez finalizado este debate, le voy a registrar a su nombre una carta 

solicitando esa reunión, nuevamente, con intención de abordar esos temas 

interesantes para la ciudad y los retos a futuro. Espero que, esta vez, sea más 

diligente y demuestre ese respeto que tiene a la oposición y tenga a bien 

contestarnos. Muchas gracias.  

SR. ALCALDE SAUGAR: pues, muchísimas gracias. Una vez terminado todas las 

intervenciones, levantamos la sesión, con la segunda sesión, valga la redundancia, 

que será el viernes que viene a las nueve y media, que se debatirán las proposiciones 

que, si mal no recuerdo, será mañana, a las dos, cuando se tienen que registrar 

como fecha máxima. Muchas gracias. 

 

 

 

Concluidos los asuntos del Orden del Día, la Presidencia dio por finalizada la 

reunión, siendo las diecisiete horas y veinte minutos del día anteriormente señalado. 

De todo lo cual, yo, como Secretaria General del Pleno, DOY FE. 
 
 

LA SECRETARIA GENERAL DEL PLENO 

 

Fdo: María Esther Martín Sánchez 
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